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победа
Она очень хотела учиться в Свердловском юри

дическом институте, чтобы впоследствии стать сле
дователем. Никаких сомнений относительно выбора 
будущей профессии не было. Только одна-един- 
ственная проблема казалась неразрешимой: иност
ранный язык. По этому предмету в сельской шко
ле, где она училась, не было педагога, и в аттестат 
выводили среднюю оценку. А предстояло сдавать 

вступительный экзамен. И потому вначале она 
подала документы на химический факультет 

университета. Но при этом сделала запрос в 
Свердловск, и когда ей написали, что тако

го экзамена на юрфак держать не надо, 
немедленно забрала документы и пере

слала в столицу Урала. Старший по
мощник прокурора Тюменской об

ласти (это назначение случилось 
недавно), советник юстиции На- 
дежда Меда родом из неболь
шой деревушки Няшино, что в 
Армизонском районе. Правда, 
школу она окончила в другом 
селе - Орлово, куда родители со 
всем домом переехали, чтобы 
дочь могла получить нормальное 
образование и при этом жить 
дома. У нее была замечательная 
семья и прекрасные учителя. И 
счастливое детство, которое, ко

нечно, когда-то заканчивает
ся. И мечта, которая дол

жна была обязательно 
осуществиться.
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ПОЛИТИКА ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА ПУЛЕНА: СМЕНА ПАРААНГМ?
Многие российские политические 

партии стремятся уверить избирателей в 
том, что В.В. Путин - сторонник их 
организации, а его политический курс 
совпадает с их основными мировоззрен
ческими и идеологическими позициями. 
Особенно усердствуют в этом так назы
ваемые "центристские" партии и парла
ментские фракции. Однако уже не раз 
отмечалось, что социально-экономичес
кая линия президента России более со
ответствует либеральной идеологии, чем 
вульгарно-консервативным ("Единая 
Россия") либо мнимосоциалистическим 
("Народная партия Российской Федера
ции") партийным программам и действи
ям "центристов". Как представляется, и 
внешняя политика в последнее время все 
более и более не соответствует пред
ставлениям о мире "пропрезидентских" 
организаций.

Несомненно, что в 1999 - 2000 гг. 
внешнеполитическими ориентирами Пу
тина были: риторика великодержавности, 
перманентная конфронтация с Запа
дом, поиск многополюсности. Все это, с 
одной стороны, досталось ему в наслед
ство от Ельцина, а с другой стороны - 
в той или иной мере соответствовало его 
собственному видению окружающего 
мира. Однако с течением времени пре
зидентские взгляды менялись. Во-пер
вых, став главой государства, Путин 
погрузился во все многообразие и нео
днозначность внешних проблем, стоящих 
перед Россией, и начал осознавать не
адекватность прежних представлений. 
Во-вторых, по мере того, как Путин все 
более проникался доверием к социально- 
экономическим программам своих совет
ников, он начинал прислушиваться и к 
их внешнеполитическим рекомендациям. 
В-третьих, активные заграничные поезд
ки, многочисленные переговоры откры
вали российскому президенту путь к но
вому пониманию места России в мире. 
В-четвертых, на него продолжали ока
зывать идейное давление его европейс
кие и американские партнеры, подчерки
вая взаимосвязь создания благоприятно
го для России внешнеполитического и 
внешнеэкономического климата с ее же
ланием отказаться от конфронтационной 
риторики в отношении Запада. Все это 
в сочетании с личностными и интелекту- 
альными качествами Путина и привело к 
началу формирования нового внешнепо
литического курса нашей страны.

Впрочем, было бы совершенно не
правильно представлять внешнюю поли
тику Путина как не имеющую преем
ственности с курсом, проводимым при 
Ельцине. Ее (преемственность) создает 
Концепция внешней политики Российс
кой Федерации, разрабатывавшаяся с 
1993 г. по 2000 г. Этот документ несет 
в себе отпечаток воззрений либеральной 
части президентской администраци.

Концепция базируется на понимании 
того, что современный мир находится в 
процессе фундаментальных и динамичес
ких изменений. Утверждается, что уходят

в прошлое "холодная война" и ее последствия, 
минимизируется опасность глобального термо
ядерного конфликта, а продолжение российских 
реформ создает благоприятный климат и для сни
жения общей напряженности в мире (т.к. "скла

дывается ориентация большинства- государств на 
рыночные методы хозяйствования и демократи
ческие ценности"). Однонаправленность соци
ально-экономического и политического развития 
мира и его глобализация, по мнению авторов 
Концепции, выдвигают на передний план новые 
составляющие национальной мощи России. Ими 
являются "интеллектуальные, информационные и 
коммуникационные возможности, благосостояние 
и образовательный уровень населения, степень 
сопряжения научных и производительных ресур
сов, концентрация финансового капитала и дивер
сификация (разностороннее развитие) экономи
ческих связей".

Согласно тексту разбираемого документа, 
главной угрозой России, да и всему миру, разра
ботчики документа считают попытку США со
здать однополярный мир, что разрушит сложив
шиеся международные институты и механизмы, 
позволяющие разрешать многие межгосударствен
ные конфликты. Поэтому "Россия будет доби
ваться формирования многополярной системы 
международных отношений, реально отражающей 
многоликость современного мира с разнообразием 
его интересов". Механизмами многополярности в 
международных отношениях называются ООН, 
региональные и субрегиональные организации, 
т.н. "Большая восьмерка" (G 8).

Исходя из подобного анализа современного 
мира, разработчики Концепции предлагают це
лый набор средств, необходимых для реализации 
новой линии, отмечая, однако, "ограниченность 
ресурсного обеспечения внешней политки Рос
сийской Федерации".

В. Путин многое сделал для реализации ут
вержденной им в январе 2000 г. "Концепции 
внешней политики". Более того, он на деле зна
чительно радикализовал многие ее положения.

Так, вместо бесконечного подчеркивания 
статуса России как "Великой державы" и про
ведения ради этого эффектных, но вряд ли эф
фективных акций и демаршей, выбрана более 
адекватная и конструктивная линия. Судя по 

проводимой политике, российское руководство 
полагает, что Россия лишь одна из значительных 
мировых стран. Значительность эта проистекает 
из традиционного признания важной роли нашей 
страны в международных делах, статуса постоян
ного члена Совета Безопасности ООН, облада
ния ядерным оружием и основополагающим учас
тием в связи с этим во многих глобальных меж
дународных договорах. Кроме этого Россия явля
ется потенциально сильной страной и важным 
сегментом международного рынка, за присутствие 
на котором в скором времени может разгореться 
серьезная конкурентная борьба американских, 
европейских и азиатских фирм (оценка нашей 
возможной экономической экспансии пока более 
скромная).

Однако эти факторы могут не сыграть всей 
своей положительной роли, если Россия будет 
оставаться на периферии идущих процессов гло
бализации. Лишь принимая полнокровное участие 
и в "G8", и во Всемирной торговой организации 
(ВТО), и интеграционных программах НАТО, 
наша страна сумеет максимально возможно по
влиять на учет наших интересов в реализации тех 
или иных международных и региональных проек
тах. Именно на это в последнее время и направ
лена внешняя политика Путина.

Весьма благоприятно удается развивать отно
шения с США. На этом направлении наиболее 
значительными являются новые шаги к беспово
ротному окончанию "холодной войны". Конфрон
тация, длившаяся с конца 1940-х гг., приучила и 
американцев, и нас к недоверию. Сформировала 
убежденность в том, что мы всегда были против
никами. Но на протяжении более чем 200-летней 
истории российско-американских отношений мы 
чаще были союзниками, чем врагами. Российское 
руководство сейчас пытается преодолеть силу 
конфронтационной инерции. Во многом отсюда и 
поддержка американских действий в Афганистане 
и Средней Азии. Отсюда же согласие на выход 
США из договора по ПРО и заключение согла
шения о ядерных потенциалах. Из переосмысле
ния новых реалий вытекает и снижение тона ри
торики в отношении "расширения НАТО на Во
сток", и подписания договора Россия-НАТО. 
Да, многие решения наверняка давались Путину 
с трудом. Но это стало не отступлением, а 
признанием лишь того факта, что и в скором, и в 
отдаленном будущем наша страна не собирается 
нападать на "Западный мир", да и от него не 
ожидает агрессии. Поэтому нужны не договоры 
сдерживания и раздела мира на сферы влияния, а 
меры по прекращению военно-политического кон
курирования. Поэтому и поддерживаем мы евро
пейский скептицизм в отношении создания наци
ональной противоракетной обороны и выступаем 
инциаторами по недопущению развертывания бо
евых систем в космическом пространстве.

Приоритетным в политике Путина может 
стать экономическое открытие России для Запа
да и Востока, и подключение нас к процессам 
экономической глобализации. Ведь углубление 
РАВНОПРАВНЫХ экономических связей само 
по себе является фактором снижения риска воен
ного противостояния.

Важным является то, что на всех этих и мно
гих других направлениях внешней политики Пу
тин пытается заставить наших партнеров услы
шать и максимально удовлетворить интересы 
России, причем отныне интересы реальные - эко
номические, социальные, а не символические или 

мифические.
Несомненно, что на пути вхождения Рос

сии в новую цивилизацию в качестве обычного 
и равноправного члена нас ждут и разочарова
ния, и откаты. Когда-то это будет происхо
дить по причине русофобии, имеющей место в 
западной, да и восточной политической куль
турах, когда-то срывы будут из-за возобла
давшей ксенофобии у нас.

К сожалению, сейчас часть российских 
партий активно разыгрывают карту великодер
жавности России. Недоверие к Западу может 
стать козырной картой в преддверии и в ходе 
избирательной кампании по выборам в Госу
дарственную Думу и на пост президента Рос
сии. В этой связи хочется заметить, что вне-^ 
шняя политика Путина привела к определен-Л 
ному отрыву президента от заметной части 
как консервативной, так и социалистической 
элиты. Несомненно, что некоторые члены т.н. 
"пропрезидентских" партий, по причинам по
литического карьеризма и обычного конфор
мизма "согласиться" с внешней политикой 
президента. Однако центристские партии яв
ляются выразителями настроений определен
ных групп населения, имеющих традиционали
стские взгляды. Несомненно, эта часть изби
рателей (как, впрочем, и традиционалисты- 
социалисты) не приняла новые тенденции пу
тинской внешней политики. Недовольство из
бирателей-традиционалистов может идеологи
чески оттолкнуть их от центристского курса 
Путина к политическому радикализму, а это 
снижает для президента свободу маневра в 
ходе дальнейшего продолжения курса реформ.

На мой взгляд, возникновение разрыва 
представлений Путина и части его избирате
лей на внешнюю политику страны произошло, 
в первую очередь, из-за отчуждения населения 
от политики, проводимой правящей элитой. 
Гражданам не разъясняют суть предприни*^^ 
мых действий, а постфактум манипулируют их 
сознанием, полагаясь на пропагандистские 
возможности СМИ. Но подобные пиаровские 
кампании неизбежно технологически западыва- 
ют. Зачастую получается так, что державная 
риторика без какого-либо временного разрыва 
сменяется обоснованием нового сближения с 
Западом, с теми, кто недавно представлялся 
СМИ в качестве "противников". Подобный 
пиар рождает не понимание происходящего, а 
недоумение, раздражение и ощущение даль
нейшего отступления и поражения нашей стра
ны на международной арене. Вряд ли стоит 
пренебрегать настроениями своих сограждан, 
даже если ты считаешь их взгляды неадекват
ными, устаревшими и неправильными. Ведь 
чем больше точек разрыва в восприятии мира 
между правящей элитой и различными группа
ми населения, тем вероятнее утрата политичес
кой стабильности. Так было в последние годы 
существования СССР, так было и при по
зднем Ельцине. Кстати, недовольство прово
димой этими режимами внешней политикой 
сыграло не последнюю роль в дестабилизации 
ситуации в стране. Важно, чтобы парадигма 
политики менялась не только в голове прези
дентского окружения, но и в сознании значи
тельных слоев населения страны.

Игорь Бобров

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ Пожарные сдали экзамен
девяти часов 160 работников пожар
ной охраны и сотрудников объекта 
боролись с разбушевавшимся пламе
нем. Ущерб от пожара составил тогда 
40 тысяч рублей. За проявленные му
жество и героизм 6 работников по
жарной охраны были награждены 
правительственными наградами.

В нынешних плановых пожарно
тактических учениях, которые прошли 
на ЛДПС "Торгили" 23 июля, была 
сымитирована ситуация 1979 года. В 
10 часов 30 минут была дана вводная: 
произошел взрыв паровоздушной сме
си в одном из резервуаров. В рамках 

условного пожара, в условиях, максимально 
приближенных к реальной ситуации, личный 
состав подразделений Тюменского гарнизона 
отрабатывал тактику тушения пожара в резерву
арном парке и взаимодействие с другими служ
бами по ликвидации аварийных ситуаций.

26 нюня 1979 года на линейно-про
изводственной дожимной станции I ор- 
гили" в результате удара молнии заго
релся резервуар емкостью 20 тысяч ку
бических метров. На момент пожара в 
нем было 7О?7 тонн нефти. В течение

Учебный резервуар был взят в коль
цо. Накаляющиеся при настоящем пожа
ре стенки интенсивно охлаждались во
дой. Затем последовала пенная атака, 
завершившаяся успехом.

В учениях принимали участие 70 
сотрудников пожарной охраны. Было 
задействовано 25 единиц основной и 
специальной техники.

Прокомментировать учения пожар
ных я попросила Валерия Георгиевича 
Шадрина, начальника Центра управле
ния силами УГПС МЧС по Тюменской 
области:

- В реальных условиях пожары в 
резервуарных парках носят, как правило, затяж
ной характер и требуют наряду с привлечением 
большого количества сил. средств и техники, еще 
и высоких профессиональных навыков, физичес
кой выносливости и психологической устойчивос
ти руководящего и личного состава. Хочется от-

метить грамотную и слаженную работ)' под
разделений. Задача, которая была поставлена 
перед нами, выполнена. Отработан один из 
последних методов тушения пожаров в резер
вуарных парках - подслойный метод тушения.

О. Коваленко
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ЭКОНОМИКА Не стреляйте в белых лебедей, экономистов и аналитиков
В начале 2002 г. Центральный банк Шве

ции попытался определить, насколько соответ
ствуют действительности прогнозы экономис
тов. В ходе исследования эксперты Центробан
ка рассмотрели 52 тысячи прогнозов экономи
ческого роста и уровня инфляции в США, 
Японии, Великобритании, Франции, Италии и 
Швеции, подготовленные 250 научно-исследо
вательскими центрами за период с 1991 по 
2000 гг.

Наиболее существенным из полученных ре
зультатов является то, что прогнозы уровня 
инфляции, как правило, оказываются значи- 

ц^тельно более точными, ’’ем прогнозы величины 
W экономического роста (роста ВВП). Это имеет 

особое значение для инвесторов, специализиру
ющихся на краткосрочных операциях: они могут 
принимать решения на основании прогноза рос
та цен, игнорируя прогнозы роста ВВП или 
даже играя против них.

Например, прогнозы уровня инфляции в 
США, в среднем, превышали действительное 
значение этого показателя на 0,3%, а прогнозы 
роста ВВП, напротив, не дотягивали до реаль
ных цифр, в среднем, на 0,9%. Аналогичная 
картина была отмечена и в других странах.

Согласно данным шведского исследования, 
ведущие мировые аналитические центры "прозе
вали не только глобальный экономический 
спад 2001 г. - они также пропустили и период 
беспрецедентного роста экономики, который 
предшествовал текущей рецессии.

Так, наибольшие ошибки в определении 
величины экономического роста в США в сто
рону его занижения были допущены в 1997- 
1999 г.г. - в первые три года расцвета "новой 
экономики". Кроме того, в 1997-1998 г.г. ана- 

^ыитики допустили также и самые серьезные 
^ошибки при расчете уровня будущего роста ин

фляции. Многие из них в тот период вообще 
ожидали скорого наступления в США эконо
мического спада и роста инфляции. Аналитики 
испытывали трудности в определении суще
ственных структурных изменений в экономике, 
характеризовавшихся резким ростом производи
тельности, связанным с распространением про
дуктов новых информационных и коммуникаци
онных технологий.

Кроме того, наиболее точными оказались 
прогнозы малоизвестных аналитиков. Так, про
гнозы таких организаций, как Northern Trust и 
Wachovia/First Union Bank, оказались куда 
более точными, чем у более авторитетного Со
вещательного Совета (Conference Board). Су
ществование подобного феномена отмечено не 
только в США, но и в других странах, причем 
одним из худших аналитиков в мире оказался 
Международный Валютный Фонд.

Природа международного финансового кри
зиса, как и любого другого чрезвычайного про
исшествия. требует от лиц, отвечающих за его 
локализацию и пресечение, принятия ответ
ственных решений в сжатые сроки. В подобных 
условиях неизбежны ошибки, и когда напря
женность спадает и начинается анализ эффек
тивности принятых мер, нередко возникает по
требность в козле отпущения, на которого мож
но возложить ответственность.

Именно в этом качестве сегодня пытаются 
представить Международный Валютный Фонд, 
который не сумел предотвратить недавний фи

нансовый кризис в Аргентине.
Аргентинский экономический и финансовый 

кризис, разразившийся в конце 2001 г., спрово
цировал резкую критику в адрес МВФ. Арген
тинское правительство обвиняет Фонд в нежела
нии предоставить этой стране дополнительную 
помощь. А эксперты связывают подобную пас
сивность МВФ с позицией США, главного ак
ционера этой организации, не сумевшей понять 
масштабы бедствия, поразившего экономику Ар
гентины.

Уже самого упоминания о возможности рас
пространения аргентинского кризиса за пределы 
страны достаточно для того, чтобы многие эко
номисты начали бить тревогу. Те, кто был вов
лечен в финансовый кризис, прокатившийся по 
экономике азиатских стран после проведения в 
июле 1997 г. девальвации тайского бата, хорошо 
представляют себе, каким разрушительным мо
жет быть это бедствие.

Можно вспомнить и другие аналогичные со
бытия: долговой кризис стран третьего мира в 
начале 1980-х годов, "текиловый" кризис в 
Мексике в 1994 г., а также дефолт, объявлен
ный Россией по своему долгу в 1998 г.

В каждом из описанных случаев в кризис 
оказывался вовлеченным МВФ. игравший в нем 
одну из ведущих ролей. Очередной кризис мо
жет в ближайшее время развернуться в Тур
ции, где политическая нестабильность пре
пятствует выполнению программы по стаби
лизации экономики, принятой в прошлом 
году при участии МВФ.

Среди наиболее жестких критиков Фонда 
- лауреат Нобелевской премии, экономист 
Джозеф Штиглиц, бывший главный эконо
мист Всемирного банка. В своей последней 
книге Штиглиц обвиняет МВФ в том, что 
эта организация является верной марионеткой 
Вашингтона и Уолл-Стрит, а предписываемая 
ею политика полностью не соответствует по
требностям экономик развивающихся стран, 
оказавшихся в кризисной ситуации.

Обычно сдержанное в комментариях ру
ководство Фонда на этот раз поспешило вы
ступить с ответными заявлениями, содержа
щими как критику в адрес самого Штиглица, 
так и уверения в том, что на самом деле в 
случае с Аргентиной МВФ сделал все, что 
было возможно сделать в столь неопределен
ных условиях.

Рассмотрим аргентинский кризис. Разва
ливающаяся экономика, уже четвертый год 
находящаяся в рецессии, чрезвычайно высо
кий (25%) уровень безработицы, крах бан
ковской системы и потеря простыми вкладчи
ками своих сбережений - все это вызывает 
сочувствие к Буэнос-Айресу. На фоне по
добной картины Фонд можно с легкостью 
обвинить в жестокости.

Кроме того, можно критиковать МВФ за 
чрезмерную щедрость в прошлом: принятое 
Фондом в прошлом году решение о предос
тавлении Аргентине помощи в размере 8 
млрд, долларов явно оказалось дорогостоя
щей ошибкой. Эти деньги смогли лишь за
держать начало уже тогда неизбежного кри
зиса, вызванного действовавшим в то время в 
Аргентине режимом жесткой привязки песо к 
курсу американского доллара. В то время 
многие экономисты заявляли о том, что чем

дольше аргентинское правите.\ьство будет сохра
нять эту вамотную систему, тем более разруши- 
тельными окажутся последствия ее падения. В 
конечном итоге они оказались правы.

На самом деле, обвинять МВФ в том. что 
он не смог вовремя понять потенциакьнхто опас
ность аргентинского ваиотного режима, как это 
делают сегодня некоторые критики, не вполне 
корректно. Хотя в свое время Фонд поддержал 
решение о введении системы жесткой привязки 
курсов, сама она вовсе не была идеей его эконо
мистов. Кроме того, с 2001 г. руководители 
Фонда в частном порядке безуспешно пытались 
убедить аргентинское правительство отказаться 
от этого вамотного режима.

Правительства, чья собственная политика 
заводила экономику их стран в тупик, охотно 
обвиняют в этом Фонд, особенно если преодоле
ние кризиса требует от них жестких и непопу
лярных мер.

Так поступила Великобритания, бывшая в 
1976 г. крупнейшим должником МВФ. В то 
время британское правительство испо.чьзовало 
требования МВФ как оправдание для проведен
ного болезненного сокращения государственных 
расходов.

Пример с Великобританией показателен и в 
другом плане: в тот раз официальные данные о

ОБЗОР РЫНКОВ
за период с 8 июля по

По состоянию на 13 июля 2002 г. курс 
евро-доллар составлял 0,99, доллар-йена - 
116,9, английский фунт-доллар - 1,553. 
Курс российского рубля к доллару США 
составил 31,5555.

Следует отметить значительное укрепле
ние йены на мировом валютном рынке. При 
этом министр финансов Японии г-н Шиока- 
ва выступил с очередной угрозой интервен
ции в поддержку доллара.

Цены на золото по состоянию на 13 
июля 2002 г. незначительно выросли и со
ставили 316 долл./унц, цена на серебро вы
росла по итогам недели на 3% и составила 
5,05 долл./унц. С начала года цены на зо
лото росли, и в начале июня цена золота 
достигла рекордно высокого уровня за пос
ледние четыре с половиной года. Укрепле
ние цен на золото происходит на фоне сни
жения курса доллара и падения стоимости 
американских акций.

Цены на биржевые товары на прошед
шей неделе изменились незначительно: цена 
на палладий составила 320 долл./унц 
(+ 1% за неделю), цена на платину - 525 
долларов (+ 1% за неделю), цена срочных 
контрактов на поставку нефти сорта WTI 
составила 26,8 долл./баррель.

Эксперты связывают рост цен на нефть 
с информацией о том, что потребление неф
тепродуктов, и прежде всего бензина, на 2- 
3% превышает уровень аналогичного перио
да прошлого года. Кроме того, в Венесуэле 
назревает очередной конфликт интересов на 

состоянии британской экономики, на основании 
которых Фонд выработал свои требования, ока
зались существенно завышенными. Можно пред
ставить. насколько сложно экспертам МВФ 
принимать решения, руководствуясь столь нена
дежными данными, особенно если учесть, что 
информация. предостав.\яемая правительствами 
развивающихся стран, зачастую оказывается го
раздо менее точной.

В конце 1990-х МВФ активно критиковали 
за то, что он предъявлял к своим должникам 
слишком много чересчур жестких требований. 
Хотя некоторые руководители Фонда пытались 
защищать подобную по.мгтнку. Хорст Кёллер 
(ставший директором МВФ в 2000 г.), отка
зался от нее, заявив, что чем меньше требований 
предъявляется к должнику, тем проще ему их 
выполнить и тем больший положите.\ьный эф
фект достигается в этом случае.

В условиях глобальной мировой экономики, 
когда такое огромное количество стран проводят 
независимую друг от друга по.\итику, финансо
вые кризисы того или иного рода яакяются не
избежным злом, и предсказать их заранее край
не сложно. Рано или поздно МВФ все равно 
окажется вовлеченным в помощь очередной бед
ствующей стране, причем, как и прежде, ему 
придется действовать в условиях неопределенно
сти и спешки. И вне зависимости от того, к ка
кому эффект)’ приведет эта помощь, можно 
предположить, что МВФ будет выбран в каче
стве козла отпущения в случае ее провала.

П.Предеин

13 июля 2002 года

крупнейшей в стране нефтяной компании 
PDVSA: профсоюзы рабочих компаний 
вновь готовы к продолжению забастовок, 
что может вылиться в приостановку экс
порта нефти из страны.

Значения мировых фондовых индек
сов испытали на прошедшей неделе зна
чительное снижение: немецкий фондовый 
индекс DAX упал по итогам недели на 
6% до отметки 4229 пунктов, французс
кий Фондовый индекс САС-40 снизился 
на 7% и составил 3594 пункта. Амери
канский фондовый индекс Dow Jones IA 
составил 8684 пунктов (- 7,5% за неде
лю), а фондовый индекс высокотехноло
гических компаний NASDAQ - 1373 
пунктов (- 5,2% за неделю).

Российский фондовый рынок: фондо
вый индекс РТС остался без изменения 
и составил 379 пунктов. Цены на акции 
РАО "ЕЭС" по результатам недели вы
росли на 3%, а цена пятничного закры
тия акций РАО "ЕЭС" составила 3,31 
рублей. Акции нефтяного сектора: цены 
на акции ОАО "Сургутнефтегаз" снизи
лись на 1% и составили 13,38 рублей за 
акцию, цены на акции ОАО "Лукойл" 
упали на 3% (цена их пятничного зак
рытия - 521 рубль за акцию).

Цены на акции ОАО "Ростелеком" 
выросли по итогам прошедшей недели на 
5%, а цена их пятничного закрытия со
ставила 37,25 рублей за акцию.

У десантников скоро праздник
Заместитель 

губернатора Тю
менской области 
Наталья Шевчик 
утвердила план 
проведения мероп
риятий, посвящен
ных 72-й годов
щине воздушно- 
десантных войск 
России. Праздник 
состоится в облас
тном центре 2 ав
густа нынешнего 
года.

Предполагает
ся, что его участ
ники торжественно 
пройдут по улице 
Республики до

площади у Вечного Огня. Здесь состоится 
митинг, на котором представителей славного 
рода войск поздравят должностные лица от 
законодательной и исполнительной власти 
области, военного управления общественных . 
организаций.

Затем праздничные мероприятия перемес
тятся на базу отдыха "Верхний Бор - Эльдо
радо", куда всех желающих доставят на авто
бусах. В программе праздника - чествование 
ветеранов ВДВ - участников Великой Отече
ственной войны, выступление творческих 
коллективов и бардов города Тюмени, 
спортивные состязания, конкурсы, виктори
ны.

В состав организационного комитета по 
проведению праздника входят специалисты: 
службы главного федерального инспектора по 
Тюменской области, ТОСЮ "ВДВ-СПЕЦ- 
НАЗ", комитета по культуре администрации 
области, комитета по молодежной политике 
администрации города Тюмени, ТФВИУ. 
Подготовка к празднику уже началась.

Аллея героев республики Молдова

Вице-губернатор области В.\адимир Владими
рович Якушев подписал распоряжение (N 502-р) 
о выделении средств на финансирование благоус
тройства Аллеи героев республики Молдова. 
О снованием для принятия такого решения яви
лось соглашение между Министерством экономи
ки республики Молдова и администрацией Тю
менской области о торгово-экономическом и 
культурном сотрудничестве.

С инициативой создать Аллею героев высту- 
пи\а мо.кдавская Славянская правозащитная орга
низация "Вече . В планах этой организации не 
только благоустройство вышеназванной Аллеи, но 
и установка на ней бюстов маршалам Советского 
Союза И. Коневу, Р. Малиновскому, Ф. Толбу
хину, а также создание лечебно-оздоровительного 
Центра республиканского и федерального значения 
д\я ветеранов Великой Отечественной войны, уча
стников локальных войн и детей-сирот.

Контроль над выполнением распоряжения воз
ложен на первого заместителя губернатора области 
П. Митрофанова.

Пресс-центр администрации области, Е. Плетнева

3



университет^ j j | > [t]; | №33-34 (12-13) июль. 2002 СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

НЕДЕЛЯ ОБЛАСТИ
(по материалам интернет-газеты Т^слух.Ру.ПРЕЗИДЕНТ ТОРГОВО- ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ РОССИИ ЕВГЕНИЙ ПРИМАКОВ ПОСЕТИЛ ТЮМЕНЬ С ОДНОДНЕВНЫМ РАБОЧИМ ВИЗИТОМ

Тюмень, 15 июля. /"Вслух.Ру"/ 
Президент Торгово-промышленной па
латы России Евгений Примаков при
нял участие в совещании с участием гу
бернатора Тюменской области Сергея

Собянина, первого заместителя полпре
да президента России в УрФО Сергея 
Вахрукова, президента ТПП Тюменс
кой области Николая Карнаухова, пред
седателей Торгово-промышленных па
лат УрФО, руководителей предприятий 
Тюменской области, депутатов Тюмен
ской областной Думы.

Руководители предприятий и ас
социаций различных отраслей про
мышленности в своих выступлениях 
отмечали основные недостатки теку
щей ситуации в экономике, которая 
во многом зависит от развития мало
го и среднего бизнеса: неэффектив
ная налоговая и таможенная полити
ка, низкий уровень доверия к власти, 
отсутствие официальной информации 
о вступлении России в ВТО и дру
гие. Как отметил Сергей Собянин, 
"большинство выступлений свелось к 
тем прописным истинам, о которых мы 
все знаем; если правительство не при
мет конкретных действий в этих на
правлениях, то об амбициозных пла
нах можно забыть".

Губернатор сказал, что с помощью 
Евгения Примакова "еще раз попыта
ется довести наше беспокойство до пре
зидента и правительства, а пока адми
нистрация области будет делать все 
возможное, чтобы оказать поддержку 
всем отраслям промышленности".

Вице-президент ТПП России Сер
гей Катырин со своей стороны отметил 
сложность в работе с депутатами Госду
мы: "Над подавляющим числом депута
тов довлеет партийная дисциплина, по
этому многие по
правки по налого
вому законода
тельству мы не 
смогли продавить, 
хотя депутаты, в 
отличие от линии 
их партий, пони
мают необходи
мость их приня
тия".

Президент 
ТПП Тюменс
кой области Ни
колай Карнаухов 
предложил часть 
государственных 
функций делеги
ровать на негосу

дарственный уровень тем, "кто хочет 
подставить власти свое плечо". Он от
метил интересный парадокс - вроде все 
работают на благо страны и людей, друг 
друга понимают и друг с другом со
глашаются, но при этом каждый игра
ет на своей скрипке.

По мнению Евгения Примакова, "в 
России главное - не то, что нужно де
лать, а то, что делать не надо". Но то 
ли шутя, то ли серьезно Евгений При
маков добавил: "Нужно готовиться к 
нелегкой жизни в любом случае".

На данном этапе, по словам При
макова, необходимо консолидировать 
усилия предпринимателей на региональ

ном уровне, координировать работу, 
активно обучать кадры.

По поводу опасения многих предпри
нимателей по вступлению России в ВТО 
Евгений Примаков ответил, что "уже сей
час необходимо выстраивать меры, что
бы Россия без потрясений вступила в 
ВТО". Плюсами такого шага Примаков 
назвал развитие обрабатывающей про
мышленности, науки, толчок к созданию 
промышленной политики, которой сегод
ня в стране нет. Пока процесс перегово
ров по этому вопросу закрыт, отсутству
ет и аналитическая информация. Губер
натор Сергей Собянин отметил, что "орга
ны власти не обладают достаточной ин
формацией, поэтому не могут сложить 
собственное мнение и подготовить пред
ложения для предпринимателей".

Первый заместитель полпреда Сер
гей Вахруков кратко и содержательно 
подвел итог совещания: "Наконец-то мы 
можем сформулировать то, от чего за
висит неэффективная политика государ
ства в направлении малого и среднего 
бизнеса; благодаря появлению дееспо
собной и заинтересованной организации, 
как ТПП России, мы можем эти про
блемы решить".

Не раз выступавшие отмечали, что 
региональные ТПП становятся реаль
ной силой, с которой накануне предсто
ящих выборов не считаться нельзя.

Все мнения, прозвучавшие на со
вещании, будут оформлены в предло
жения и рассмотрены как в аппарате 
полпреда, так и в ТПП России. 

К НАЧАЛУ УЧЕБНОГО ГОДА НА ЮГЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ ОТКРЫТЬ 109 КОМПЬЮТЕРНЫХ КЛАССОВ
Тюмень, 15 июля /"Вслух.Ру"/ 109 

компьютерных классов предполагается 
открыть на юге Тюменской области к 
началу нового учебного года в рамках 
реализации программы "Развитие еди
ной образовательной информационной 
среды на 2001 -2005 годы". Програм
ма направлена на повышение качества 
образовательного процесса, источника
ми финансирования являются федераль
ный и областной бюджеты. Всего на 
открытие классов требуется 24,4 мил
лиона рублей, 14,6 миллиона поступят 
из областного бюджета. Эти данные 
прозвучали на совещании с главами рай
онов и городов юга Тюменской облас
ти, в ходе которого подводились итоги 
работы за I полугодие 2002 года.

Кроме этого, в соответствии с распо
ряжением губернатора Тюменской обла
сти Сергея Собянина, за счет областного 
бюджета выделено 50 мил
лионов рублей на приобре
тение спортивного инвента
ря для школ области, на 
обеспечение учащихся лите
ратурой - 9,5 миллиона руб
лей. Как сообщили в пресс- 
службе губернатора Тюмен
ской области, всего на юге 
области функционируют 953 
общеобразовательных шко
лы, в которых обучаются 198 
тысяч человек. За счет об
ластного бюджета проводит
ся капитальный ремонт об
ластных образовате.\ьных уч
реждений. На третий квар
тал выделено 10 миллионов 
рублей на ремонт детских 
домов, школ-интернатов. На текущий ре
монт образовательных учреждений выде
лено 15 миллионов рублей.

Для осуществления доставки детей 
в школы действует программа "Школь
ный автобус". В первом полугодии была 
осуществлена закупка 48 единиц транс
порта на сумму 13,4 миллиона рублей.

Администрациями области и терри
торий уделяется серьезное внимание орга
низованному отдыху детей и подростков 
в период каникул. Организация летнего 
отдыха детей будет финансироваться за 
счет средств областного и федерального 
бюджетов, а также фондов социального 
страхования и занятости населения. Во 
всех районах разработаны программы за
нятости детей и подростков. НА ЮГЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ИНТЕНСИВНО СТРОЯТСЯ ЖИЛЬЕ И ШКОЛЫ

Тюмень, 16 июля /"Вслух.Ру"/ Гу
бернатор Тюменской области Сергей Со
бянин при подведении итогов I полугодия 
отметил, что в каждом районе есть резер

вные площади для строите.\ьства ин
дивидуального жилья. "Надо помочь 
людям реализовать планы по его стро
ительству", - подчеркнул губернатор.

За шесть месяцев на юге обла
сти введено в действие около 40 ты
сяч квадратных метров индивиду
альных жилых домов. В пресс-служ
бе губернатора Тюменской области 
корреспонденту интернет-газеты 
"Вслух.Ру" сообщили, что общая 
площадь построенного за счет всех 
источников финансирования за пол
года жилья составила 92 тысячи 
квадратных метров.

В рамках "Губернаторской про
граммы развития жилищного строи
тельства на 2002 - 2005 годы" осу
ществляется стронте.хьство жилья д\я

- Tt/Tl/TV. 'VsCuh.Zu)
льготных категорий очередников - участ
ников Великой Отечественной войны, де
тей-сирот, детей, оставшихся без попече
ния родителей, работников бюджетной сфе
ры, переселенцев из ветхого и аварийного 
жилищного фонда. За полгода для них 
выделено 55 миллионов рублей капиталь
ных вложений. Наиболее интенсивно ве
дется строительство жилых домов в селах 
Викулово, Голышманово, Исетское, в го
родах Ишиме, Тобольске, Тюмени и Ялу
торовске.

На реализацию Закона Тюменской 
области "О предоставлении субсидий и 
займов гражданам на строительство или 
приобретение жилья за счет средств 
областного бюджета" направлено около 
50 миллионов рублей.

Ведется строительство общеобразо
вательных школ в городе Заводоуковс- 
ке, в Ишимском, Нижнетавдинском, 
Ярковском, Батайском, Казанском рай
онах; 4 школы на 1500 ученических мест 
предусмотрено ввести в текущем году.

Вводным объектом является родиль
ное отделение центральной районной 
больницы в селе Юргинское.

В областном центре реконструиру
ются мемориал "Память" и здание фи
лармонии, Дворец молодежи "Геолог", 
Дворец культуры "Нефтяник". Завер
шается строительство Дома культуры на 
500 мест в поселке Голышманово.

ТЮМЕНСКИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛИ ПОКАЖУТ СВОИ ДОСТИЖЕНИЯ НА ВЫСТАВКЕ
Тюмень, 17 июля /"Вслух.Ру"/ Три 

дня будет работать в областном центре 
выставка-ярмарка потребительских то
варов, продуктов питания и услуг "Тю
менская марка - 2002". Открытие выс
тавки состоится 25 июля, на церемонии 
будет присутствовать глава города Сте
пан Киричук.

В программе первого дня - показ кол
лекций швейных предприятий города, 
представленный театром моды "Либер
ти". 26 июля заместитель главы города 
Валерий Федоренко проведет "круглый 
стол" на тему "Размещение муниципаль
ного заказа на предприятиях города".

27 июля состоится пресс-конферен
ция главы города: "Основные направле
ния и перспективы взаимовыгодного со
трудничества городских промышленных 
предприятий и муниципалитета". Как со
общила корреспонденту интернет-газеты 
"Вслух.Ру" менеджер по связям с обще
ственностью ОАО "Тюменская между
народная ярмарка" Яна Курчевская, за
вершится выставка подведением итогов 
и награждением участников.СЕРГЕИ СОБЯНИН: ’’ШКОЛЫ ОБЛАСТИ К НОВОМУ УЧЕБНОМУ ГОДУ БУДУТ ПОДГОТОВЛЕНЫ”

Тюмень, 18 июля /"Вслух.Ру"/ 
Сегодня объектом внимания губерна
тора Тюменской области Сергея Со
бянина, начальника городского управ
ления по образованию Юрия Серди - 
това и заместителя губернатора На

тальи Шевчик стала тюменская сред
няя школа Хе 29. В этом образова
тельном учреждении идет подготовка 
к новому учебному году, ведется ка
питальный ремонт.

Кирпичное трехэтажное здание 
школы, построенное по типовому про
екту, через год отметит тридцатилет
ний юбилей, а отдельные виды строи
тельных работ были произведены здесь 
16 лет назад. К тому же школа, рас
считанная на 960 человек, вмещает 1 
675 учащихся, что, естественно, ска
залось на школьных помещениях, по
этому ремонт был необходим. Комис
сия осмотрела спортивный и актовый 
залы, переоснащение которых не пре
кращалось и во время визита властей, 
некоторые уже облагороженные поме
щения и дворовую территорию.

Школа производит неплохое впе^ 
чатление. Видно, что директор всерье! 
занимается своей работой. То, что в 
школе идет капитальный ремонт, зави
сит во многом от его пробивной спо
собности". Думаю, что 1-го сентября 
здесь будет полный порядок, произве
дена смена всех инженерных коммуни
каций", - такую оценку увиденному дал 
Сергей Собянин.

Губернатор отметил, что на капи
тальный и текущий ремонты школ из 
областного бюджета тратятся значитель
ные средства. Сейчас запланировано вы
делить около 140 миллионов рублей це
левого финансирования, а значит, конт
роль за их использованием необходим.

"В области есть серьезная пробле
ма по нормированию средств на ре
монты, поэтому в отдельных школах 

мы видим прекрасное со
стояние, а в других - край
не запущенное. В этом 
учебном году мы будем бо
лее жестко подходить^ 
планированию денег, цель 
вому использованию и кон
тролю. В этом направлении 
необходимо навести поря
док", - считает Сергей Со
бянин.

Планирование внебюд
жетных средств, которые в 
образовательных учреждени
ях в основном составляют 
благотворительные взносы 
родителей и организаций, 
также серьезный вопрос. "В 
области они достигают 150целом по

миллионов, это хорошая прибавка к воз
можности оборудования школ, их осна
щения, покупки спортинвентаря и так 
далее", - отметил губернатор. Однако, 
по его мнению, не всегда целесообраз
но тратить деньги на организацию до
полнительных образовательных услуг: 
"Дети перегружены, и мы можем выпу
стить из школ уже инвалидов". Сергей 
Собянин считает, что в целом школы 
области будут подготовлены к учебно
му году на достойном уровне.

Как рассказал корреспонденту ин
тернет-газеты "Вслух.Ру" Андрей Сте
панов, директор МОУ средней школы 
№ 29, внимание властей к проблемам 
образования в последнее время повы
шается. А городской начальник управ
ления по образованию Юрий Сердитое 
сообщил, что впервые за его тридцати
летнюю практику губернатор посещает 
школу с рабочим визитом.

4
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Фигура проректора по строительству в ТюмГУ вузе незаметна. Немногие из 
студентов вообще знают, что такая должность есть. Он не отвечает ни за науч
ную, ни за учебную, ни за внеучебную работу, не распределяет общежития, не 
руководит институтами. И тем не менее без его участия студенческая жизнь 
затормозилась бы, потому что под его руководством ремонтно-строительное 
управление университета возводит новые учебные корпуса и жилые дома для 
преподавателей. Четвертый год Сергей Осипович Волчков работает прорек
тором по строительству.

Бывает же так, договариваешься поговорить на одну тему, а беседа 
плавно сворачивает в сторону. С Сергеем Осиповичем мы собирались 
говорить о грандиозных строительных проектах, которые уже вопло
щены в университете и еще только будут реализованы. Не успел я вклю
чить диктофон, а проректор уже начал "отчитываться", называя вве
денные здания и суммы, потраченные на их строительство. А потом... 
Биография Сергея Осиповича куда интереснее сухих фактов и цифр. 
По ней можно писать летопись строительства в Тюменской области в 
период освоения нефтегазового комплекса.

Ч
Г "Мои университеты "
проректора Волчкова

- Каким ветром вас занесло в 
университет?
- Это долгая история. Знаете, у 

меня интересная биография и если 
хотите, я расскажу.

- Начинайте.
- Родился в 1941 году в деревне 

Шейно Пензенской области. В 1949 
году окончил семь классов. Работал с 
отцом, вместе делали колеса для телег, 
Й1ни. В 1956 году перебрался к сестре 
< Иркутск. Там, проучившись три 
месяца, работал электролинейщиком - 
тянули высоковольтные линии ЛЭП- 
110 до Тайшета. Через год поступил в 
школу мастеров в поселке Харик. 
Кстати, там же встретил будущую 
жену. Она тогда училась в девятом 
классе. После окончания школы снова 
поехал к сестре, которая в то время 
уже перебралась в Тюмень. Сестра 
для меня как вторая мать. В общем, 
написал письмо и приехал...

- Осваивать нефтяные место
рождения?
- Я еще молодой был и на Север 

не попал. Устроился мастером в
Уралэнергостроймеханизации'. В 

принципе, школа мастеров, которую я 
окончил, - это тот же техникум, только 
не было общеобразовательных предме
тов. Да, забыл сказать, что в армии 
получил восьмилетнее образование.

- Вы - вечный студент?
- Можно сказать и так. В 1962 

году призвали в Советскую армию и 

три года отслужил в закрытом Арза
масе, где строил и проектировал свои 
ракеты Королев. А мы его охраняли.

- Самого Королева?
- А что в этом такого.
- А вы с ним встречались?
- Нет, конечно. Но мы знали, что 

он работает в Арзамасе. После службы 
вернулся в Тюмень - чувствую, не хва
тает знаний. Поступил в девятый класс 
вечерней школы рабочей молодежи, 
параллельно работал мастером в "ТЭЦ- 
строе". Проучился полтора года, и при

ходит из Москвы в треи разнарядка на 
специалиста для работы в Монголии. 
Надо сказать, не семейных за границу 
не отпускали. А я еще тогда был не 
женат. Но - попытка не пытка, и через 
полтора года учебы экстерном сдал эк
замены за три класса средней школы (в 
вечерней школе тогда учились с 9 по И 
класс). Создали комиссию, и я без еди
ной тройки прошел все испытания. В 
аттестате у меня одни пятерки и чет
верки. Помню, директор школы перед 
всеми сказал: "Гордитесь. Человек дос
рочно прошел обучение". Еще бы!
Было за что воевать. Тот, кого сначала 
хотели послать в Монголию, .мобил 
"поддать" и никак не мог пройти ко
миссию. Я набрался смелости и началь
нику участка говорю: "Александр Вик
торович, отправьте меня". А он мне: 
"Сережа, так холостых не отправляют". 
А я молодой, здоровый.

- Вот поэтому холостых за 
границу и не посылали. А вдруг 
вы с монголочкой вернетесь?
- А что вы хотели. Партийная 

дисциплина - дело серьезное. Я, к 
слову, как познакомился со своей 
Людмилой, так семь лет ее не видел. 
Переписывались, но не встречались.

- Такая сильная любовь?
- Судьба, наверно. Но мы ушли от 

темы. Комиссию я прошел быстро и 
через полгода в июне, когда из Москвы 
пришли на меня документы (почему и 
сдавал экзамены досрочно, что боялся - 

прядут документы, а у меня среднего 
образования нет), поехал мастером на 
строительство ТЭЦ в Монголию. За 
это строительство получил две медали - 
в честь столетия со дня рождения Лени
на и в честь пятидесятилетия образова
ния Монгольской народной республики. 
Вручал лично Цеденбал, председатель 
народного хурала Монголии.

Через год моя Людмила оканчива
ла Иркутский университет. И вот пи
шет мне, мол, Сережа, ты о чем дума
ешь, окончу университет - получу рас

пределение куда-нибудь. Я к начальни
ку треста, так и так. Пал Палыч, надо 
на неделю съездить в Иркутск, за не
вестой. Он - никаких проблем, пиши 
письмо ректору и поезжай, только тебе 
задание к концу года построить учас
ток теплотрассы. Я под козырек. И на 
месяц раньше сдал работу. Он даже 
удивился и не поверил. Пришлось по
казывать. Так он мне сам визу офор
мил, двойной оклад выплатил и две 
недели отпуска вместо одной дал. 
Представьте мое состояние, когда я в 
самолете летел, все-таки семь лет не 
видел невесты, думаю, узнаю или нет. 
Можете себе представить?! И она та
кие же чувства испытывала.

- На смотрины к ее родителям 
ездили?
- На следующее утро поехали. Но 

теща меня еще с тех времен запомнила, 
когда я учился в школе мастеров. Не
делю свадьбу праздновали. После уче
бы теперь уже жена прилетела ко мне 
в Улан-Батор. Там у нас и дочь роди
лась. И знаете, как-то обжились на 
новом месте, что и уезжать не хоте
лось. Квартира, приличная зарплата, по 
тем временам около тысячи в месяц.

- А страна какой показалась?
- Как сказать, население всего мил

лион сто двадцать тысяч. А в Улан- 
Баторе проживало около двухсот тысяч 
- одна пятая всего населения. Кругом 
бескрайние степи, то.хько юрты через 
каждые тридцать-пятьдесят километров.

- Закончился контракт - и снова 
в Тюмень?
- Да. Получил квартиру, вырос в 

до.хжности до прораба. Строил теплич
ный комплекс в Антипино. Чувствую, 
перерос свои знания. И в 1972 году вне 
конкурса поступил на дневное отделение 
Тюменского инженерно-строительного 
института. Четыре года был команди
ром студенческих строительных отрядов. 
Работали на Севере. Тогда Тюменский 
областной студенческий отряд насчиты
вал около 3,5 тысяч человек. К слову, 
после института уже начальником СУ-2 
"Тюменьгазстроя" возводил девяти
этажный корпус для альма-матер. Кро
ме того, строили жилые дома, больнич
ные комплексы. Через три с небольшим 
года дорос до заместите.\я управляюще
го трестом. Курировал урайское строи
тельное управление, которое занималось 
строительством нефтеперекачивающих 
станций, газоперерабатывающих заво
дов. Жил неделю дома, неделю в Урае. 
А в 1986 году начальник "Главтюмень- 
нефтегазстроя" Михаил Владимирович 
Чижевский (он потом уехал замминист
ра в Москву) предложил мне работу 
сначала главных! инженером "Приурал- 
нефтегазстроя", потом управляющим 
создававшегося в Нягани треста "Крас- 
ноленинскнефтепромстрой". Объемы 
строительства тогда были колоссальные. 
Хотел отказаться, сославшись на семью, 
дочь оканчивала школу. "Ничего, - ус
покоил Чижевский, - раз в месяц бу- 

деть прилетать на вертолете домой, 
считай, постоянно разрешение у тебя в 
кармане". Вообще смешно. Жена как 
узнала, так чуть в обморок не упала. 
Но против задания партии, а я был 
коммунистом, не пойдешь. Через полго
да. как получил приказ о создании тре
ста. в нем работало уже три с полови
ной тысячи человек. Хозяйство было 
немаленькое: шесть подразделений, два 
жилых посехка. Обустраивай! место
рождения, прокладывахи трубопроводы 
и т.д. За два года, шутка ли, трест по
лучил четыре знамени. Как бывает, втя
нулся так. что и возвращаться не хоте
лось. Если бы не новый начахьник 
г.хавка Николай Иванович Наконечный, 
который предложил до.хжность управля
ющего трестом Тюменьгазстрой". Свя
зался со мной по ранни: Смотри, - 

говорит, - откажешься, так и останешь
ся на Севере. Сутки даю на раздумье". 
А ночью уже жена позвони.ха - давай 
возвращайся домой. На следующий 
день снова звонит Наконечный и гово
рит - выезжай, билет уже заказан.

- Сергей Осипович, и вы за два 
года холостяцкой жизни ни-ни?
- Не поверите, не спился, не загу

лял. Да и времени свободного почти 
не оставалось. Работали по двенад
цать часов в сутки.

- И дальше что?
- Началась перестройка. Наконеч

ный тоже перебрался в Москву. С но
вым начальником г.хавка рабочие отно
шения не сложились. Ушел управляю
щим фирмой на ДСК, работал замести
телем управляющего "Стройгаздобычи". 
В конечном итоге в 1998 году оказался 
в университете. Через нашего общего с 
Евгением Борисовичем Заболотным 
знакомого узнах, что в строительное 
подразделение вуза требуется начахьник. 
и предложил свою кандидатуру. Мы с 
Геннадием Филипповичем долго говори
ли, а после разговора он сразу сказах - 
пишите заявление. Остахьная моя био
графия у вас перед глазами.

- Ваша биография - построен
ные здания?
- Да. За эти годы отремонтирова

ли почти все корпуса. Сейчас строим 
гостиницу для иностранных гостей 
университета.

- Никогда не подсчитывахн, 
сколько квадратных метров за 
всю жизнь построили?
- Сложно сказать. Но вдоль

ул. Республики во всех пятиэтажках, 
начиная с Трансагентства, есть частич
ка и моего труда. А в 1961 году, когда 
я приехал, на их месте поля и болота 
были. Я уток ходил туда стрелять. 
Прибавьте к этому семь лет на Севере.

- Не жалеете, что пришли в 
университет? Все-таки руково
дить фирмой и прибыльнее, да и 
легче, наверно.
- Согласен с вами. И проблем боль

ше, и зарплата меньше. Но интересно, 
потому что здесь выступаешь как бы в 
трех лицах: университет и заказчик 
строительства, и подрядчик, и к тому' 
же проектировщик. Все проекты уни
верситетских комплексов создаются в 
нашем конструкторском центре. У уни
верситета лицензии на все виды строи
тельной деятельности, в том числе и на 
реконструкцию памятников истории, 
свой парк строительной техники, склады 
для стройматериалов. С 1998 года объе
мы строите.хьства в университете уве.хи- 
чились практически в три раза. Почти 
каждый год сдается новый учебный 
корпус или жилой дом. Сейчас ведется 
строительство учебно-лабораторного 
корпуса на ул. Ленина на месте городс
кой клинической больницы. В этом году 
должны сдать три очереди этого корпу
са. В следующем году - новый корпус 
для факу.хьтета физической ку.хьтуры и 

спорта на улице Пржевахьского. а еще 
через год - жилой дом для преподавате
лей. В перспективе строительство сту
денческого досугового центра на ул. Ле
нина на месте бывшего детского сада 
(деревянный домик, если видели, перед 
корпусом на Перекопской), и еще один 
жилой дом на у.хице 9 января. То есть 
на 4-5 лет наше строительное управле
ние работой обеспечено выше головы.

Работа интересна уже тем, что не 
приходится сидеть на одном месте. По
стоянно выезжаю на стройки, общаюсь 
с людьми. Иногда от них можно услы
шать очень ценные рекомендации. Не
которые из них принимаю. Ведь человек 
всю жизнь трудится, учится. И я не 
говорю, что семи пядей во лбу.

- А Геннадий Филиппович 
рассматривает ваши проекты, 
вносит в них коррективы?
- Обязательно. Все согласуется 

с ректором.
- Бывает, что он с чем-то не 
соглашается?
- Довольно часто. Например, биб- 

.хиотечный центр мы пять раз перепро
ектировали. Изначально на третьем эта
же, где сейчас Центр интернет-образо- 
вания. планировали концертный зал на 
тысяч)- квадратных метров, где бы мож
но было провести концерт, послушать 
музыку, пообщаться с известными 
людьми. А потом Геннадий Филиппо
вич поехал на совещание, которое про
водил министр образования, и приехал с 
идеей интернет-центра. Вызвал меня: 
"Сергей Осипович, давайте повременим 
с концертным залом. Министр и губер
натор попросили меня об организации 
на базе университета Центра интернет - 
образования". А в проекте был роскош
ный концертный зал семиметровой вы
соты, с колоннами, балконами. Хочешь 
не хочешь, пришлось останаахивать 
строительство, делать новый проект.

- А аналоги университетскому 
строительному управлению в 
других вузах есть?
- В Тюмени точно нет. Даже архи

тектурно-строительной академии кор
пус по улице Луначарского строит 
трест "Тюменьгазстрой". В Тюмени ни 
один другой вуз не ведет такого актив
ного строите.хьства, как наш универси
тет. Да и в России вряд ли найдется 
гуманитарный вуз, который бы столько 
строил. Это же материально-техничес
кая база, без этого нельзя. Количество 
студентов каждый год растет. По нор
мативам до сих пор не хватает площа
дей на каждого студента. Шутка .хи - 
более 20 тысяч студентов.

- Строительство филиалов в 
других городах тоже ведет 
университетское PC У?
- Конечно. В Тобольске нам пере

дали здание, в реконструкцию которого 
30% средств вкладывает университет, 
остальное - администрация города.

- А иные организации обраща
ются к вам, чтобы разработать 
проект, помочь в строительстве, 
реконструкции?
- А как же, обращаются. Напри

мер, по заказу украинского консуль
ства мы делали фасад здания, в этом 
году проводили реконструкцию. Кон
сул обратился в университет, потому 
что знает, что мы сделаем качественно 
и с душой.

- Управление оправдывает себя?
- Если бы университет отдавал 

строительство объектов на сторону, 
это вышло бы как минимум в два 
раза дороже.

- Материал для отделки закупае
те за границей?
- Абсолютно все материалы рос

сийского производства. Мрамор саян
ский или челябинский. Он в три раза 
дешевле, чем можно купить в Тюме
ни, и настолько же долговечнее.

- Сергей Осипович, напоследок 
"отпускной" вопрос: чему 
отдаете предпочтение в свобод
ное время?
- Если честно, я заядлый рыбак. 

К сожалению, последние четыре года 
времени совершенно не остается, но 
когда удается вырваться, еду на реч
ку. Есть ружье, лицензии, но я, ско
рее, числюсь охотником, чем являюсь 
им на самом деле.

И. Филатов
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Субъективность - 
тот же произвол

Идет второй этап эк
сперимента по единому 
государственному экза
мену. что изменилось 
по сравнению с про
шлым годом? На вопро
сы корреспондента По
иска" Наталии Булгако
вой отвечает первый 
заместитель министер
ства образования Вик- 
тор Болотов.

■ Виктор Александрович, 
эксперимент по ЕГЭ идет уже 
второй год, а у наших 
читателей до сих пор нет 
ясной картины и по результа
там первого года: чего 
удалось достичь, какие 
проблемы выявлены... Как 
вы оцениваете итоги первого 
этапа эксперимента по ЕГЭ?
- В широкомасштабном экспе

рименте по ЕГЭ в прошлом году 
участвовало пять регионов. Важна, 
наверное, не столько моя оценка, 
сколько внешняя, в самих регио
нах. А она такова: подавляющее 
большинство участников первого 
этапа эксперимента в этом году 
поддержало его продолжение: все 
высшие учебные заведения этих 
территорий, родители, школьники, 
абитуриенты, учителя... По каким 
предметам можно сдавать ЕГЭ и 
при приеме на какие специальнос
ти засчитывать его результаты, 
решают в самих регионах. Так вот, 
в этом году все пилотные регионы 
расширили свое участие в экспери
менте.

- Что означает расширили 
участие"?
- Стало больше предметов, по 

которым можно сдать ЕГЭ, в том 
числе и тех, по которым ЕГЭ сда
ется обязательно. Больше специ
альностей, на которые можно по
ступить по результатам ЕГЭ, и 
т.д. С нашей точки зрения, это 
внешняя, социальная оценка экспе
римента.

- Скептики высказывали 
опасения, что уровень знаний 
абитуриентов, поступающих в 
вуз по результатам единого 
экзамена, может оказаться 
недостаточным для обучения. 
Какова ситуация на самом деле?
- Ректоры ряда вузов провели 

дополнительные исследования, 
кстати, не ставя нас об этом в из
вестность. Они провели ректорс
кие контрольные в традиционной 
письменной форме, чтобы посмот
реть, что за абитуриент к ним 
пришел. Эти работы показали, что 
технология ЕГЭ позволяет пра
вильно оценивать знания выпуск
ников. Потом, уже по нашей 
просьбе, вузы сравнили успехи 
студентов в первую сессию с их 
результатами на вступительных 
экзаменах. Корреляция отметок у 
поступивших по результатам ЕГЭ 
и у сдававших традиционный экза
мен оказалась практически полной. 
То есть тот, кто хорошо сдал эк
замен в любой форме, как прави
ло, хорошо и учится. Кто сдал 
плохо, учится с трудом. Можно 
сделать вывод: ЕГЭ вполне позво
ляет отобрать вузам своих абиту
риентов.

- Тем не менее остановимся 
на сути эксперимента. Извес
тно, что предшественников у 
ЕГЭ было много: это и

централизованное тестирова
ние, и школы при вузах, где 
выпускные экзамены совмеща
лись со вступительными, и 
американский, и турецкий, и 
китайский, и английский опыт. 
В чем специфика российского 
эксперимента по ЕГЭ, каковы 
его задачи?
- Есть такой феномен: в ла

боратории установка работает 
нормально, а стоит ту же техно
логию попытаться внедрить в 
массовую практику, как выявля
ется множество неприятных сюр
призов. Это хорошо известно 
инженерам. При переходе к экс
перименту большего масштаба 
резко усиливается роль челове
ческого фактора. И нужно по
нять, насколько эта технология 
защищена от попыток либо зло
умышленного вмешательства, 
либо просто небрежности чело
века. Первые два этапа экспери
мента по ЕГЭ показали, что че
ловеческий, случайный фактор 
начинает заметно влиять на си
туацию.

К примеру, в одном из реги
онов с изумлением выяснили, 
что компьютеры при высокой 
температуре дают сбои. В ком
нате, где обрабатывались ре
зультаты экзамена, не было ни 
кондиционера, ни жалюзи. В 
результате обработку результа
тов этот регион задержал. Нам 
не приходило в голову, что люди 
могут не понимать, что если в ком
нате 20 ПК, то температурный ре
жим надо поддерживать на требуе
мом уровне. То есть, нужны конди
ционеры. Оказалось, что это аксио
ма не для всех. Ну что ж, в следу
ющий раз в инструкции напишем, 
что помещение для компьютеров 
должно быть оборудовано кондици
онером.

Дальше. В прошлом году у нас 
на всех бланках единого экзамена 
ставилась фамилия испытуемого. 
Выяснилось, что это дает возмож
ность нечистоплотным на руку лю
дям вносить исправления в экзаме

национную работу. 
Поэтому в этом году 
мы ввели штрих-коды. 
Нет фамилии - есть 
штрих-код. И рас
шифровка фамилии из 
штрих-кода - только в 
Москве.
- Это, наверное, 
дорого стоило?

- Ну, для феде
рального центра, ко
нечно, недешево: нуж
ны специальные маши
ны плюс компьютер
ная программа для на
несения штрих-кода. 
Но это вполне реаль
ные деньги, не сумас
шедшие.
- Какие еще пробле
мы, выявившиеся на 
первом этапе экспери
мента, решаются в 
ходе второго этапа?

- Проблема, свя
занная с качеством 
контрольно-измери
тельных материалов. 
Прошлый год показал, 
что очень неблагопо
лучная ситуация сло
жилась с ЕГЭ по об
ществоведению. При

чем я бы сказал так: неблагополуч
на ситуация даже не с контрольно- 
измерительными материалами, а с 
содержанием предмета "Общество
ведение" в России. Конкретный 
пример: два разных учебника одним 
и тем же словом называют разные 
понятия. Один называет перестрой
ку революцией, другой - реформой.

I °

В тестах же была опора либо на 
один, либо на другой учебник. По
этому пришлось особую работу 
провести по изъятию подобных 
двусмысленностей.

- О качестве тестовых заданий 
и о содержании образования, 
помнится, шел разговор на 
заседании Российского обще
ственного совета развития 
образования в конце января. 
Тогда еще выступил Геннадий 
Ягодин, ректор Международ
ного университета, доктор 
химических наук, и сказал, 
что он выполнил тестовые 
задания по своей любимой

химии только на "четверку"...
- Я не знаю, какой шкалой пе

ревода пользовался Геннадий Алек
сеевич, что у него "четверка" полу
чилась - ведь тесты рассчитаны на 
стобалльную шкалу, а не пятибал
льную. Однако то, что Геннадий 
Алексеевич не выполнил весь тест, 
говорит, во-первых, о том, что это 
был не такой уж тривиальный тест. 
Это, между прочим, аргумент про
тив нередко встречающегося утвер
ждения, что тесты ЕГЭ рассчитаны 
на слабоумных и что они понизят 
уровень знаний россиян. Кроме 
того, тут есть еще и объективный 
фактор. Я ни в коем случае не 
ставлю под сомнение знание химии 
Геннадием Алексеевичем. Однако 
хорошо известно: когда вступитель
ные задачки в вуз предлагают ре
шить пятикурсникам или даже ас
пирантам, они с этим справляются 
гораздо хуже, чем вчерашние 
школьники. То, что человек в по
вседневной деятельности не исполь
зует, он просто забывает, многие 
понятия, факты, теоремы уходят на 
второй план. Поэтому, когда "кан
дидат наук и тот над задачей пла
чет" - это скорее естественно, чем 
парадоксально.

Тем не менее, учитывая все по
добные ситуации, в этом году мы 
более ответственно подошли к от
бору заданий. Я вполне допускаю, 
что и на втором этапе эксперимента 
будет какой-то брак, но уверен, что 
в этом году он будет меньше, чем в 
прошлом.

- Насколько второй этап 
эксперимента по ЕГЭ масш
табнее первого?

- В этом году в эксперименте 
участвуют 16 регионов, то есть в 
три раза больше, чем в прошлом 
году. В первом этапе эксперимента 
участвовало два процента выпуск
ников школ, в этом - двадцать про
центов. Почти в 10 раз больше 
стало и вузов, учитывающих ре
зультаты ЕГЭ при приеме: в про
шлом году их было 16, в этом - 
128. Примечательно, что ряд серь
езных высших учебных заведений 
начали учитывать результаты Е1 Э, 
исходя из совершенно определенных 
соображений. Например, Российс
кий гидрометеорологический инсти
тут в Санкт-Петербурге, Московс

кий государственный университет 
геодезии и картографии. Ректоры 
говорят: мы работаем на всю Рос
сию, мы заинтересованы в абитури
ентах со всей страны, потому что 1 
специалисты по гидрометеорологии 
и по земельному кадастру нужны 
везде. А самотеком абитуриенты к 
ним уже не попадают: мало, кто 
рискнет сегодня наобум ехать в 
Москву или в Санкт-Петербург 
поступать в высшее учебное заведе
ние. И вузы, которые держат об
щероссийский плацдарм по подго
товке специалистов в своих облас
тях деятельности, идут на то, что
бы пригласить ребят с хорошими 
баллами ЕГЭ и взять их учиться 
без вступительных экзаменов.

А ЛЭТИ (сейчас - Санкт- 
Петербургский электротехнический 
университет), например, вошел в 
эксперимент по другим мотивам. 
Традиционный ареал влияния этого 
вуза - северо-запад России. Многие 
районы этого региона вошли в 
эксперимент по ЕГЭ. И ректор, 
Дмитрий Васильевич Пузанков, М 
сказал, что ему придется засчитывать™ 
результаты ЕГЭ, чтобы не ставить 
ребят в ситуацию двойного стресса: 
сначала у себя сдавали ЕГЭ, потом в 
ЛЭТИ- вступительные экзамены...

- Когда абитуриенты поступают 
в вуз "по старинке", они сдают 
экзамены по определенным 
дисциплинам. Их немало. Для 
всех уже есть соответствующие 
тесты ЕГЭ?
- В этом году по-прежнему 

пока отсутствуют тесты по литера
туре и иностранным языкам. По 
всем остальным предметам тесты

уже есть. По ка
ким предметам 
выпускники сдают 
единый экзамен, 
что сдают обяза
тельно, а что - по 
желанию, решают 
субъекты Федера
ции. А вузы вы
бирают те 50 про
центов специаль
ностей, на кото
рые они принима
ют по результатам 
ЕГЭ, и определя
ют, какие экзаме
ны выпускник 
должен сдать, 
чтобы поступить 
на эти специаль
ности.
- Какие новые 
задачи решает 
второй этап 
эксперимента?

- В этом году 
стоит проблема 
координации рабо
ты вузов по за

числению студентов. Ведь резуль
таты ЕГЭ можно отправить в при
емные комиссии сразу нескольких 
вузов. Пока в эксперименте уча
ствовало мало высших учебных за
ведений, да и находились они, гру
бо говоря, через улицу, проблема 
решалось легко: связь между собой 
вузы осуществляли просто, без при
менения серьезных информационных 
средств. В этом году в Новосибирс
ке, Томске, Красноярске, Самаре 
учитывают результаты ЕГЭ при 
приеме уже десятки высших учебных 
заведений, поэтому между ними не
обходимо очень четко организовать 
информационное взаимодействие, 
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чтобы отслеживать ситуацию с за
числением абитуриентов. Это новше
ство по сравнению с прошлым го
дом. Нужна база данных по всем 
абитуриентам, поступающим в вузы 
по результатам ЕГЭ.

- Тогда каждый вуз будет 
иметь информацию о вузах- 
"конкурентах", то есть знать, 
куда еще подал заявление его 
абитуриент?
- Да, и кого какой вуз принял. 

Например, абитуриент подал доку
менты в несколько вузов, и вдруг 
все они его зачисляют! А ведь он 
понесет аттестат только в какой-то 
один вуз. Остальные должны будут 
взять на "его" место другого абиту
риента.

- Эта задача в принципе 
разрешима?
- Ну почему нет? В одну волну, 

понятно, вузы не укладываются, 
придется делать двух- или трех
этапное зачисление. Но это вполне 
решаемая задача. Ректоры, конеч
но, ворчат по этому поводу. Но 
ситуация складывается в пользу 
абитуриентов. Во-первых, для него 
увеличивается вероятность посту
пить. А во-вторых, выбор остается 
за абитуриентом, а не за вузом.

Что мы еще продумываем в 
этом году? В ответ на критику рек
торов, что с переходом на ЕГЭ они 
потеряют часть одаренных детей, 
собираемся увеличить квоту для 
победителей всероссийских и меж
дународных олимпиад, поступаю
щих в вузы без экзаменов.

Главная тема размышления это
го года - элитные специальности и 
^иный госэкзамен. Вполне допус- 

что там придется вводить си
стему каких-то дополнительных ис
пытаний. Кстати, в мире при отбо
ре в вузы до сих пор используют 
не только результаты национально
го тестирования, но и интервью. 
Многие активно учитывают то, что 
они называют "портфолио", а мы - 
дополнительной информацией об 
успехах абитуриента. Участие в 
олимпиаде, например, можно внести 
в "портфолио".

- Может, систему дополни
тельных испытаний придется 
вводить не только в элитных 
вузах? А если, допустим, есть 
просто достаточно крепкий вуз 
в одном конкретном регионе,
и туда поступит слишком 
много заявлений...
- Что значит много? Ректор мо

жет сказать: я отбираю только тех, 
у кого по математике 99 баллов. 
Гипотетически проблема в другом: 
что будет делать мехмат МГУ, физ
тех, когда их завалят сотнями тысяч 
заявлений абитуриенты с очень вы
сокими результатами ЕГЭ? На са
мом деле набравших высший балл на 
ЕГЭ не так много. В этом году, на
пример, по литературе у нас из 59 
тысяч с лишним сдававших ЕГЭ сто 
баллов получили всего 29 человек. 
То есть, пять сотых процента. И 
это при том, что литературу люди 
сдавали по желанию. То есть, счи
тая, что они хорошо ее знают.

- А если не в элитный вуз 
придут абитуриенты с одина
ковыми результатами ЕГЭ, и 
их будет гораздо больше, чем 
этот вуз сможет принять? Все 
равно ведь придется отбирать?
- Давайте разберемся. Конкурс 

на хорошие специальности - 5-6, 
ну, 10 человек. Тысяча заявлений. 
Школьная "пятерка" - это 80 бал
лов. Допустим, объявлено, что бе
рем всех ребят с "пятеркой" по ма
тематике от 85 баллов. Тысяча за
явлений, сто мест. Сто баллов на
брали 10 человек. 99 баллов - еще 
десять. И так далее. После этого - 
следующий порожек. Смотрим, как 
они сдали физику. Берем всех, у 
кого 100 баллов по физике. Потом 
смотрим русский язык... У нас же 
ЕГЭ по пяти предметам, это пять 
параметров. Реально из пяти пара
метров всегда можно упорядочить 
множество. Это уже чисто матема

тическая задача.
■ В 2002 году по собственной 
инициативе в эксперимент по 
ЕГЭ включились техникумы. 
Если выпускник техникума 
идет в вуз, он тоже должен 
сдавать единый госэкзамен?

Как мы только что говорили, 
уже через несколько лет 
многие школьные знания,
которые активно человеком не 
используются, уходят...
- Как в прошлом году, так и в 

этом, выпускник техникума, посту
пающий на родственную специаль
ность в вуз (скажем, из строитель
ного техникума идет в архитектур
но-строительную академию по свое
му профилю), зачисляется по ре
зультатам собеседования. Но если 
он захочет учиться, например, там 
же на юрфаке, то должен сдать 
ЕГЭ.

- А выпускник техникума 
поступает на первый курс вуза 
или на третий?
- Он поступает учиться на со

кращенные сроки обучения. Для вы
пускников техникума нужны специ
альные программы. У них нет фун
даментальной подготовки, которая 
дается на первом-втором курсах 
вуза. Выпускник техникума знает 
кое-что из того, что студент вуза 
будет изучать на третьем-четвертом- 
пятом курсах, но при этом часто не 
имеет представления о том, что изу
чается на первом. Поэтому просто 
на третий курс их брать нельзя, 
нужно совместить программы.

- В этом году начался также 
эксперимент по ГИФО. Как 
он сочетается с экспериментом 
по ЕГЭ? В прессе высказыва
лись сомнения по поводу того, 
что можно осмыслить резуль
таты двух экспериментов, 
проходящих одновременно.
- В эксперимент по ГИФО в 

этом году вошли Чувашия, Марий 
Эл и Якутия. Якутский госуниверси- 
тет мы включили на более позднем 
этапе, по его настоятельной просьбе. 
Единый государственный экзамен 
должен предоставить информацию 
для эксперимента по ГИФО, так что 
эти эксперименты тесно между собой 
связаны. У нас задачи немного ус
ложняются. Чувашия ведет ЕГЭ по 
всем предметам, а Марий Эл взяла 
пока только 4 предмета. Поэтому мы 
в июле должны будем провести экза
мены по всем дисциплинам, которые 
фигурируют в качестве вступитель
ных в эти высшие учебные заведе
ния. И там возникли некоторые про
блемы, технические. Но они вполне 
решаемые.

- В 2003 году предполагается 
начать переход к профильной 
старшей школе, чтобы с 2005 
года ввести ЕГЭ по всей 
стране. Но в городе ситуация
с профильными школами более 
продвинутая, чем в селе. 
Значит, сельские дети попада
ют в заведомо отстающие. А 
ЕГЭ выпускник будет сдавать 
в зависимости от того, по 
какому профилю он учился на

старшей ступени?
- Нет. Дело в том, что тут есть 

два разных аспекта. Первый - пред
стоит переход не к профильной школе, 
а к профилированному обучению в 
старшей школе. А оно было у нас все
гда, только не в массовом масштабе.

1ь.

Профильная школа - одна из форм 
организации профилированного обуче
ния. В сельской местности уже сегод-
ня часто существуют не профильные 
школы, а профильные классы или 
даже профильные группы. Три челове
ка ориентированы на одно, еще три - 
на другое. Да и в городах та же ситу
ация была. И Евгений Бунимович, 
депутат Московской городской Думы, 
учитель математики, в свое время 
спрашивал, обращаясь к ректорам- 
математикам В.Содовничему и В.Фи
липпову: "У вас что, разная математи
ка, разные синусы и косинусы?". Еди
ный госэкзамен делает невозможной 
ситуацию, когда на вступительных ис
пытаниях в вузе спрашивают "экзоти
ку", с которой можно познакомиться 
только на вузовских подготовительных 
курсах, а в нормальной школьной про
грамме ничего подобного нет. Понят
но, что какая-то часть сельских школ 
не сможет получить "профиль". Это 
длительный процесс. Надо, чтобы лю
бая школа предоставляла ребенку пра
во выбирать тот профиль обучения, 
который он хочет. Например, у нас 
школьники-спортсмены, посещающие 
секции, освобождаются от уроков 
физкультуры. По аналогии - если ре
бенок учится в заочной физико-техни
ческой школе, он может быть осво
божден от школьной физики? Если 
да, то при каких условиях? Можно ли 
считать, что для школьника, который 
учится в ЗФТШ (а таких сельских 
школьников достаточно много и сегод
ня), обучение будет профилирован
ным? Очевидно, да.

Кроме того, сегодня очень акту
альна организация сетевого взаимодей
ствия образовательных учреждений на 
селе. В одной школе сильный учитель 
математики, в другой - физики. И это 
не мифы. Посмотрите список победи
телей международных олимпиад: там 
очень много детишек из маленьких 
городков, из поселков. То есть и на 
селе встречаются сильные учителя. И 
вопрос в том, чтобы дети могли полу
чать дополнительные знания по инте
ресующим их предметам не в своей 
школе, а в соседней. В связи с этим 
возникает проблема сетевого взаимо
действия школ. Конечно, решить ее 
технически непросто. Но это один из 
вариантов организации профилирован
ного обучения в старшей школе.

- Под сетевым взаимодействием 
подразумеваете компьютерную 
связь или иные объединения 
сельских школ?
- Сетевое взаимодействие - ситуа

ция, когда несколько образовательных 
учреждений объединяют свои усилия, 
чтобы ребята из разных школ могли 
учиться, следуя собственной образова
тельной траектории. Если угодно, это 
аналогично кредитной системе в 
США. Я прослушиваю какой-то курс 
и получаю зачет в другом учебном за
ведении, но он мне засчитывается в 

моем родном.
- Журналисты говорят о 
плохом качестве дорог, о 
бедности муниципалитетов, о 
недостатке бензина на селе... 
Что из-за всего этого 
школьники просто не смогут 
ездить в школы соседних

• • сел.
. *• - Когда мне пытаются ска-
f' * зать что-нибудь обобщающее про

• Россию, мне всегда вспоминается 
х • формула: "Средняя по больнице

• температура нормальная". Бес-
• смысленно говорить: ах, у нас в
• России дороги плохие! Съездите 
е в Башкирию. Там родители при-
• ходят и просят: можно, наши
• дети будут ездить в соседнюю
• школу, где сильнее и материаль-
• пая база, и учительский состав.
• И сравните с ситуацией северных 
е районов, Сибири, Дальнего Вос- 
втока, где дорог нет и в некото-
• рые школы можно попасть только 
•летом по воде.

Да, когда вы говорите про 
L дороги в Сибири и на Дальнем
• Востоке - вы правы. Если речь о 
[•центральной части России, то я с
• вами не согласен. "Средняя тем

пература" у нас. конечно, ниже 
нормальной. Но это не означает, 
что если у кого-то нет дорог, то
и все остальные должны отка
заться от их использования.

- А какие-то меры можно 
предусмотреть, чтобы 
шансы на поступление в 
вузы детей, проживающих 
в местности с дорогами и в 
местности без дорог, как-то 
уравнять?
- Это тяжелый вопрос. Мы 

сейчас обсуждаем несколько 
стратегий и тактик по решению 
этой проблемы. Одна из них - 
использование австралийского 
опыта, где примерно такая же 
ситуация: маленькие фермы, до
роги, правда, есть, но ехать по 
ним до ближайшего населенного 
пункта два-три часа. Остается 
одно: использовать дистанцион
ные технологии. Это недешево, 
но первый шаг мы сделали: по
ставили компьютеры в сельские 
школы. В этом году делаем вто
рой шаг: организуем асинхронный 
доступ к Интернету. Третий шаг 
- создание методических центров, 
поддерживающих преподавание в 
школах российской "глубинки". 
Меня спрашивают: а что же де
лать с теми школами, где нет те
лефона, электричества? Я отве
чаю: если там нет ни телефона, 
ни электричества, то старшек
лассников из этой школы надо 
вывозить, потому что в этой 
школе они никогда не получат 
качественного образования. Не 
поедет туда работать и учитель.

Самый главный вопрос се
годня состоит в том, чтобы все 
проблемы обсуждать честно. Тут 
возможен один сюжет, там - 
другой... А единого, на всю 
Россию, рецепта нет.

- А как выглядит статисти
ка? Чтобы не говорить о 
"средней температуре по 
больнице", можно ли 
сказать, какой процент 
школ в России не обеспечен 
электричеством, какой - 
дорогами. Какой процент 
сельских детей сегодня 
имеет возможность полу
чать профильное обучение 
на месте, не уезжая?
- К сожалению, широкомас

штабный эксперимент по струк
туре и содержанию общего сред
него образования, который мы 
сейчас ведем, показывает, что у 
нас нет сводных достоверных 
данных по школам России. Их 
сейчас у нас в стране без малого 
70 тысяч. Причем каждая седь
мая - численностью меньше сто 
человек. И одна из задач широ
комасштабного эксперимента: 
научиться видеть реальную кар

тину. Потому что помимо транс
портных проблем нужно учитывать 
демографию, наличие женщин дето
родного возраста. Ведь в такие де
ревни никто не приезжает, люди, 
наоборот, их покидают. Все дети, 
которые в ближайшие годы пойдут 
в первый класс, уже родились. И 
надо решать, к.ж развивать эту 
школу или вообще ее закрывать, в 
зависимости от д< «ографии, а не 
только от наличия дорог и автобу
сов.

- Кто-то занимается сейчас 
сбором таких данный
- В сегодняшнюю статистику 

эти параметры не входят. В рамках 
отработки эксперимента по рес; 
руктуризации сельских школ мы 
ставим задачу создания таких баз 
данных. Но хочу напомнить: сельс
кие школы - забота не федеральной 
власти, а региональной и, может 
быть, даже муниципальной. Ну, 
чем мы с Чистых прудов Москвы 
можем помочь детям из стойбища 
Чукотки, если там нет ни транс
порта, ни дорог? О них должны 
думать, в первую очередь местные 
власти.

- Несколько раз слышала, как 
даже с некоторой иронией 
люди говорили: "А когда 
наши эксперименты заканчи
вались неудачей? Конечно, и 
эксперимент по ЕГЭ пройдет 
на ура". И в этом чувствуется 
определенный скепсис: мол, 
чего можно ожидать, если 
министерство само планирует 
эксперимент, само его прово
дит, само подводит итоги, 
будучи заинтересованным в 
положительном результате...
Вы допускаете мысль, что 
эксперимент по ЕГЭ может 
закончиться неудачей? Что 
может что-то не получиться?
- Вполне допускаю. Кстати, не

правда, что все наши эксперименты 
заканчиваются удачей. Вспомните 
пример с трехлетней начальной 
школой. Начинался эксперимент 
еще в советские времена, сейчас мы 
его прекращаем. Не вытягиваем. 
Что же касается эксперимента по 
ЕГЭ, то у него столько оппонен
тов, что выдать черное за б- • ■ 
просто не удастся, даже если бы у 
нас такая цель и была. Среди про
тивников есть и родители, и абиту
риенты, и вузы. Тут нам каждое 
лыко в строку ставят, будьте уве
рены.

На самом деле, все вопросы, 
которые поднимаются честными 
людьми вокруг эксперимента по 
ЕГЭ, - это повод для уточнения 
методик, для уточнения технологий. 
Я, например, вполне допускаю, что 
мы по литературе так и не сможем 
разработать тестовых материалов, 
которые удовлетворили бы наших 
филологов. Потому что сочинение и 
контрольно-измерительные материа
лы в рамках единого экзамена все- 
таки, по мнению многих специалис
тов, измеряют разное. С другой 
стороны, те же филологи говорят, 
что более субъективного, чем сочи
нение, испытания придумать труд
но. И все-таки есть баланс между 
сочинением и тестами. Ведь тест - 
это не обязательно задание типа 
"угадайки", где надо выбрать пра
вильный ответ из четырех возмож
ных. Тест - от английского "прове
рить", он может представлять собой 
и творческую работу. Главная про
блема тут - чтобы один и тот же 
тест эксперты на Сахалине и экс
перты в Калининграде оценивали 
бы, исходя из общих принципов. 
Тогда в любом случае произвол бу
дет меньше, чем тот, что имеет ме
сто сегодня, когда два учителя мо
гут совершенно по-разному оценить 
одно и то же сочинение. Тема рас
крыто не полностью - и все. По
этому, как ни трудно, а надо ис
кать альтернативы.

"ПОИСК " №27 (685) 
5 июля 2002 г.

7



№33-34 (72-73) июу1ь, 2002 ГОСТИНАЯ 1

Победа даже одного ребенка - это
л„л............ и...............    ХЛ1\ ~(Окончание. Начало на стр.№1)

■ Надежда Александровна, а как 
вы, живя в деревне Няшино, уз
нали, что есть Свердловский 
юридический институт и что мож
но постараться поступить? Уди
вительно!
- Ничего удивительного. Я знала, 

что в стране есть всего три юридичес
ких института и Свердловский - са
мый престижный.

- А учителя вам говорили: ты куда 
замахнулась, не поступишь?
- Нет, так не говорили. Единствен

ное. что Софья Николаевна, учитель 
мии, очень хотела, чтобы я посту
пала на химфак. Но от юридичес
кого меня никто не отговаривал.

- И вот вы поехали 
Свердловск.
- Не одна, а с мамой. Она 

меня одну не хотела отпускать. 
Правда, сначала мы почтой от
правили документы. И когда по
лучили извещение, то поехали. 
Жить нам было негде и мама до
говорилась с людьми, которые по 
почте отправляли посылки в 
Свердловск, что можно остано
виться у их родственников. У 
этих людей и нашли пристани
ще. Кстати, общались мы потом 
долго, я институт окончила, ра
ботала уже, а мы все находили 
время для встреч.

- Ну, вы поехали...
- Было страшно, даже вдво

ем: огромный и незнакомый го
род и ни одной родной души. В 
здание института посторонних 
людей не пускали. Мама оста
лась на улице, пока я сдавала эк
замен. Помню до сих пор пер
вый вопрос был по истории, а 
второй - по обществоведению.

И вот выхожу из института, 
мама поднимается со скамейки... 
А я плачу навзрыд. Видимо, та
кое послестрессовое состояние 
было жуткое. Я знала, что поступила. 
Но слезы удержать никак не могла. А 
мама подумала, что дочка провалилась. 
И как теперь? Обратно домой ехали в 
общем вагоне. Я всю дорогу что-то го
ворила, а мама слушала, не перебивала. 
Только много лет спустя я поняла, на
сколько моя мама - мудрый человек. 
Она нарочно не перебивала, видимо, по
нимала, что таким образом я должна 
пережить этот счастливый, но все же 
стресс. Сегодня уже не помню, какую 
ахинею тогда несла.

- И кем вы мечтали работать пос
ле окончания института?
- Только следователем. В этой свя

зи расскажу вам такой случай. Когда 
оканчивала четвертый курс, мне сши
ли дубленку из овчинки. Тяжелую. 
Купили сапоги на два размера больше, 
чтобы еще носок шерстяной смогла 
надеть. Родители считали по-своему, 
они предполагали, что мало ли какие 
ситуации будут, неизвестно, куда доч
ка еще распредилится, и как она будет 
выезжать на место преступления. Сло
вом, утеплили меня капитально. А рас
пределение я получила в Калининскую 
прокуратуру Тюмени. Сразу показа
лось, что это мое. Причем были такие 
дела, например, покушение на изнаси
лование. И единственный арестован
ный за всю мою карьеру следователя 
парень. До сих пор помню то состоя
ние, как мне было плохо, как я не мог
ла ему сказать, что арестовываю. По
шла к прокурору Валентину Никито
вичу Старикову. Он у нас был умни
ца, мудрейший человек. Мне, правда, 
до сих пор везет на начальников. Так 
вот, пришла к прокурору в кабинет и 
говорю: "А как мне сказать этому муж
чине, что я его арестовываю?". То, что 
мне надо было его арестовывать, ни
каких сомнений. 11одозреваемый был 
человеком уверенным в себе, северя
нин. Он пришел ко мне на допрос при 
галстуке. Я смотрела на этот галстук 
и думала, что недолго тебе его носить, 
все равно тебя сегодня арестуют.

- Так, а что прокурор?

- Он попросил, чтобы я привела 
подследственного и сам обьявил ему 
об аресте.

Было другое дело - о нарушении 
строительных норм, в результате чьего- 
то разгильдяйства мальчишку задавило 
в траншее. Пришлось покопаться в стро
ительных правилах. Мне повезло, мой 
брат - строитель. Он меня консульти
ровал. Документов тогда перелопатила 
много. Приходила домой совершенно без 
сил, случалось, не раздеваясь, ложилась 
в кровать полежать и засыпала так до 
утра. Настолько меня изматывала эта 
работа. Но она мне нравилась. т.д. У

Надежде 16 лет.

Но потом произошла кадровая пере
становка, и меня передвинули на надзор 
за выполнением законодательства в от
ношении несовершеннолетних. Понача
лу не понимала, что тут делать, и что от 
меня хотят. Теперь же бьюсь, доказы
вая всем прокурорам, что это самый важ
ный участок работы. А когда у меня 
появились дети, то тем более именно эта 
работа стала для меня наиважнейшей. 
Стала оценивать ее совсем иначе.

Еще до рождения детей я как-то 
приехала в Ембаевский детский дом. И 
вот иду по коридору и каждый спраши
вает: "А ты моя мама?". Мне тогда даже 
в голову не приходило, что надо бы ре
бятишкам конфеты купить, угостить их. 
Да и вообще вся эта атмосфера тогда не 
произвела на меня впечатления.

А вот когда вышла на работу из 
декретного отпуска и пошла с провер
кой в центр "Семья" и там, увидя дет
ские глаза, вдруг подумала: при всем 
наличии большого количества органи
заций, призванных заниматься детьми, 
по большому счету эти ребятишки ни
кому, кроме родителей, не нужны. Хотя 
в том центре никаких нарушений не 
выявила, детишки накормлены, присмот
рены. Но все равно это не родной дом, 
нет мамы и папы рядом.

- Надежда Александровна, а что 
составляет смысл вашей прокурор
ской работы?
- Помощь людям.
- И как вы им помогаете?
- По-разному. Простая ситуация: 

ребенок находится на полном государ
ственном обеспечении в социальном уч
реждении и получает алименты от ро
дителей. Деньги поступают на счет это
го учреждения, которое расходует их 
по своему усмотрению. Я понимаю, что 
это на пользу всем детям, на краску, 
на новые шторы, даже на питание. Но 
закон при этом нарушается. А когда 
этот ребенок выйдет из стен этого дет
ского дома или интерната, то у него на 
счету ничего не будет. И тут мы вме
шиваемся, и эти деньги восстанавли
ваются на личных счетах детей.

- А как вы узнаете о подобных 
нарушениях?
- Через проверки. Хотя тут есть 

один нюанс: прокурор имеет право идти 
на проверку только при наличии сигна
ла о нарушениях. Просто так он прове
рять не имеет права. А ребенок, нахо
дящийся в детском доме, своих прав не 
знает. Поэтому в детские учреждения 
мы время от времени ходим по собствен
ной инициативе. Кроме того, есть жало
бы родителей, опекунов. На проверки 
мы идем не одни, со специалистами - 
пожарниками, санитарными врачами и

нас достаточно много таких уч
реждений, которые находятся в 
зданиях с большой степенью из
носа. У нас Ишимский дом ре
бенка в таком состоянии, до пос
леднего времени и Тюменский 
дом ребенка был в ужасном со
стоянии. Причин такого небла
гополучного состояния несколь
ко. Одна из главных - у нас все
го три дома ребенка, а детей в 
них направляют со всей области. 
Но финансирование ложится на 
бюджет одного муниципалитета, 
на территории которого находится 
это учреждение. Нам удалось пе
реломить ситуацию в Тюмени. 
Но она была предметом обсуж
дения нашего генералитета, пер
вых лиц области - прокурора, на
чальника ГУВД и т.д. Сейчас там 
много изменилось: сделан ремонт, 
куплена мебель. Главный врач та
кими результатами довольна. Что 
уж говорить о ребятишках.

Поступают и такие жалобы 
- папа одного сына пришел в 
ЗАГС с тем, чтобы получить 
копию свидетельства о рождении 
ребенка и там узнал, что уже не 
папа. Произведено усыновление 
другим человеком и совсем по
нятно, что он пришел к прокуро
ру. В этом случае была явная су
дебная ошибка: в материалах 

гражданского дела, где были ксерокопии 
документов кандидата в усыновители, все 
написано на немецком языке. Никто их 
не переводил, о чем эти документы, никто 
не знает. Потом выяснилось, что у кан
дидата в усыновители уже немецкое граж
данство. А следовательно, дело об усы
новлении может быть рассмотрено толь
ко областным судом. Был принесен над
зорный протест, жалоба удовлетворена.

- Вы сказали вообще-то странную 
мысль, что прокуратура призвана 
защищать интересы людей. Но 
ведь в сознании практически каж
дого россиянина именно прокура
тура является чуть ли не главным 
карательным органом, во всяком 
случае, прокурор призван обви
нять, а не защищать. Так распи
саны роли в судебном заседании?
- Нет, совершенно не так. Вы смот

рите только с одной стороны. Есть еще 
сторона защиты прав потерпевших. 
Даже если речь идет об убийстве, есть 
потерпевшая сторона.

- Вы говорите, что защита прав 
несовершеннолетних - наиваж
нейшая часть прокурорской ра
боты. Почему?
- Достоинство государства зависит 

достоинства организующих его лич
ностей. Поэтому задача любого государ
ства, на мой взгляд, прежде всего в том, 
чтобы воспитать достойную личность. 
Трудно и почти невозможно воспитать 
законопослушного человека в условиях 
плесени, недоедания, недосыпания. Это 
ясно как дважды два, если ребенок хо
чет есть, то пойдет воровать. И не пото
му, что он плохой - он просто хочет есть. 
Родители не могут его накормить. Мы 
пока не говорим о том, плохие или хоро
шие родители. Но вины детей в этом 
нет. И у прокуратуры в этом случае 
функция одна - надзор за исполнением 
законов органами, призванными защи
щать права детей. А мы, стало быть, 
должны поставить работу таким обра
зом, чтобы все заинтересованные сторо
ны этим занимались. И делали это так, 
как положено, а не так, как получается.

от

- Вы можете привести примеры 
из своей практики, когда ваше 
вмешательство решило проблему 
конкретного человека?
- Совсем недавно (может это даже 

мои должностные обязанности не вхо-в
дило, но если я имею возможность по
мочь конкретному человеку, то должна 
это сделать) выпускник школы-интерна
та, уже взрослый человек, слава Богу, 
он пошел по нормальной дороге, окон
чил вуз, работает, у него семья. Он сто
ял на учете по предоставлению жилья. 
И законодательство наше говорило, что 
выпускникам интернатных учреждений 
жилье предоставляется вне очереди орга
нами исполнительной власти на местах. 
А у него ситуация такая, что от него в 
свое время отказалась мама. Это случи
лось в 70-х годах, когда он, окончив все 
образовательные учреждения, стоит на 
учете. У нас меняется законодательство. 
Теперь статья звучит так - детям-сиро
там и детям, оставшимся без попечения 
родителей, жилье предоставляется вне 
очереди, а не всем выпускникам интер
натных учреждений. В жилищном ко
митете ему говорят: "Подтверждайте ста
тус оставшегося без попечения". Где 
мама, он не знает, потому что за все 
время его нахождения в школе-интерна
те мама им ни разу не поинтересовалась. 
Потом выясняется, что мама вообще 
умерла. Очень долго устанавливали, где 
она умерла. Его поместили в детское уч
реждение решением Уватского райиспол
кома, находился он на полном содержа
нии в Тобольском районе. А факт смер
ти матери зарегистрирован в городе То
больске. И мы собрали все документы 
для того, чтобы сейчас он в судебном 
порядке установил свой статус.

- А почему вы этим занимались?
- Потому что в свое время те, кому 

это положено по должности, этого не 
сделали, а зарплату между тем регу
лярно получали. Сейчас сказать ему, что 
ты поезжай в Уват и начинай восста
навливать документы, я не смогла. А 
еще в Тобольский район поедь и возьми 
копию другой бумаги, у меня просто 
язык не повернулся.

- Прокуратуре это сделать проще.
- Конечно. Собирать документы 

прошлого периода - довольно долгое 
занятие. И затратное. Надо же везде 
поехать самому.

- Вот вы помогли одному, дру
гому...
- И я чувствую удовлетворение от 

этого. Победа даже одного ребенка - 
это и моя победа. Был и такой пример. 
Ребенок помещен в дом-интернат для 
умственно отсталых детей. Мы как раз 
были там с проверкой. Администрация 
этого учреждения нам сказала, что к ним 
попал такой ребенок, но он не должен 
здесь находиться. Казалось бы, какое 
им дело до этого, попал и попал. И ди
ректор начинает биться за этого малень
кого человечка, хотя есть решение ме
дико-психологической комиссии. Он был 
переведен из школы-интерната для сла
бовидящих детей. Содержался там с 
рождения, потому что у него врожден
ная патология зрения. В 15 лет, когда и 
в семье-то дети ведут себя из рук вон 
плохо, понятно, что с ним тоже что-то 
случилось, и он скорее всего стал неуго
ден педагогическому коллективу. Пола
гаю, отклонения можно найти у любого, 
а если постараться, то тем более. Обла
стная медико-психолого-педагогическая 
комиссия еще раз освидетельствовала 
этого ребенка, выехав в это детское уч
реждение, дала свое заключение, кото
рое предписывало вернуть этого ребен
ка назад в интернат для слабовидящих. 
Ему там должно быть комфортнее, и во
обще законом запрещено совместное со
держание детей с недостатками умствен
ного развития с ребятами с ограничен
ными физическими возможностями.

- Ну, допустим, если бы на месте 
того директора оказался менее со
вестливый и даже равнодушный 
человек. Ваши действия?
- 1 Снимаете, я считаю, что эффек

тивность нашей работы заключена не в 
количестве принесенных протестов и

внесенных представлений, а прежде все
го в том, чтобы везде закон реально 
соблюдался. И мы используем все воз
можности для того, чтобы предотвра
тить эти самые нарушения закона, про
водя семинары, совещания с людьми, 
отвечающими за работу с несовершен
нолетними. Разъясняем, как надо рабо
тать. У нас хорошие рабочие отноше
ния, а все руководители детских учреж
дений имеют наши телефоны. Слава 
Богу, что во главе таких учреждений у 
нас стоят люди заинтересованные. Воз
вращаясь к этой истории с подростком, 
я абсолютно уверена, что в любом слу^^ 
чае это нам было бы известно, даи^^ 
без прокурорской проверки.

- Вы как прокурор представляете 
государство, а скажите мне, по
жалуйста, насколько у нашего с 
вами государства хватает средств, 
чтобы закон хотя бы в отношении 
детей неукоснительно соблюдался?
- Отвечу вам не как прокурор, а 

скорее как мама: так вот, когда наши 
депутаты Государственной Думы слу
шают доклад о положении детей в Рос
сийской Федерации в перерыве между 
футбольными матчами, то остается упо
вать только на себя и на тех, с кем 
работаешь. Когда наши народные из
бранники усыновляют то ли тигра, то 
ли львицу, в то время как у нас недо
статок бюджетного финансирования дет
ских учреждений, мне такие экстрава
гантные поступки совсем непонятны.

- Смотрите, что получается, госу
дарство у нас привыкло считать и 
экономить прежде всего на col^A 
альных программах. Ребенок - э^ 
всегда расходы и нескорая отда
ча. А вы, прокуроры, представ
ляете государство.
- И требуем должного финансиро

вания. С другой стороны, мне кажется, 
что вложение денег в детей - самое пер
спективное направление.

- Так думает только женщина. У 
нас же во власти большинство 
мужчин и они меньше всего заду
мываются о таких гуманитарных 
вопросах. Ладно, Бог с ними. А 
вы можете мне сказать, каково по
ложение детей в нашей области?
- Мы регулярно получаем обзоры, 

которые готовит Генеральная прокура
тура, и в них анализируются результа
ты прокурорских проверок по всей тер
ритории России. Так вот, то, что выяв
ляют наши коллеги в других террито
риях, в Тюменской области давно пе
режито. К счастью. Понятно, что и у 
нас нарушения есть. Ошибка, продик
тованная незнанием закона, поправима. 
А там, где идет прямое попрание и за
кона, и прав детей, понятно, что мы 
вмешиваемся самым решительным об
разом. Только в 1-м полугодии т.г. орга
нами прокуратуры выявлено 600 нару
шений законов о несовершеннолетних, 
в связи с чем к различным видам от
ветственности привлечено более 200 
человек.

В Викуловском районе прокурату
ра недавно закончила уголовное дело в 
отношении мамы, которая регулярно 
истязала своих детей. По этому делу 
вынесен приговор.

Есть другая тема, над которой я 
работаю, предоставление жилья детям- 
сиротам. Когда я задалась этим вопро
сом, то на полном серьезе от некоторых 
официальных лиц услышала, что им 
страшно жилье давать, может проще - 
выделять общежития, они же привыкли 
жить гуртом. И у меня обида даже лич
ная появляется на таких должностных 
лиц, потому что своему ребенку они не 
пожелают жить в общежитии.

Мне везет на людей, болеющих за 
свое дело. 1 ак и в случае с этой ситу
ацией. Мы решили разработать програм
му для внеочередного предоставления 
жилья детям-сиротам. Работали специ
алисты департаментов образования и 
социальной защиты населения. Надо 
было учесть все. не забыть ни одну дет
скую фамилию. Это почти невозможно 
- учесть всех детей за столько лет. кто 
отдан под опеку граждан или

I

в
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и моя победа"
государства, кто до сих пор в детских 
учреждениях, кто уже выпустился, но 
по закону до 23 лет они имеют право 
на внеочередное предоставление жилья. 
Посчитали по территориям, по сельс
ким администрациям, и с прошлого года 
финансирование этой программы пошло.

- Я полагаю, что повезет в рам
ках этой программы совсем незна
чительному числу сирот.
- Спорить с вами трудно и беспо

лезно. Вы правы. Но то, что эти под
вижки начались и хоть какое-то дви
жение в этой очередности началось -

►уже большой плюс. Мы еще только на
чинаем восстанавливать нарушенные 
права наших детей. И тут много рабо
ты, по-прежнему дополняются списки, 
вносятся неучтенные фамилии.

Но в этой связи мы уже столкну
лись с такими ситуациями, когда граж
данка, оставшаяся в свое время без по
печения родителей, имеет свою семью, 
ей предоставляют трехкомнатную квар
тиру, а она говорит - я однокомнатную 
вам не отдам. Другая говорит: "А я не 
хочу здесь! Хочу в Тюмени". Хорошо, 
что на Лос-Анжелесе не настаивает. 
Представители органов опеки и попечи
тельства звонят нам совершенно растре
воженные. И мы им объясняем, как пра
вильно поступать, что есть законодатель
ство, согласно которому человек может 
получить квартиру только в месте рож
дения и\и на той территории, где он был 
устроен в детское учреждение на полное 
государственное обеспечение.

- Я вас слушаю и удивляюсь, на- 
сколько вы лишены профессно- 

W нальных амбиций, ведь на самом 
деле в глазах людей гораздо пре
стижней быть следователем по уго
ловным делам. Ловить и сажать 
за решетку матерых преступников. 
А у вас дети, обиженные родите
лями или судьбой. Вам не обидно, 
что приходится заниматься такой 
рутиной?
- Нет, никакой зависти к коллегам 

я не испытываю. Каждый должен за
ниматься своим делом. И это мое дело.

- А насколько далеко и глубоко 
видит ваше прокурорское око?
- Старается видеть и глубже, и 

дальше.
- А какие сны вам снятся?
- Я их не помню.
- Потому что нет погонь и стрель
бы на работе?
- Не поэтому. У меня совесть пе

ред собой и людьми чиста. А вот рабо
та как раз совершенно неспокойная. Я 
стараюсь делать максимум того, что 
именно от меня зависит. Пусть это не 
увенчается успехом, но я буду уверена 
в том, что в чем могла помочь челове
ку, уже сделала.

Мне вот сейчас вспоминается одна 
история. Я только начинала работать здесь 

в аппарате областной прокуратуры. Об
ратилась одна девочка, которая узнала, 
что у нее была родная сестра, которую в 
свое время усыновили. Она попросила 
помощи в ее розыске с тем, чтобы вос
становить родственные связи. У нас за
коном предусмотрена тайна усыновления, 

и я могла ей ответить отказом. Наина ее 
личное дело, узнала данные об усынови
телях с тем, чтобы пригласить их, объяс
нить ситуацию и выяснить их мнение по 
поводу нашедшейся сестры. Дальше ис
кать было нецелесообразно.

- Надежда Александровна, вы де
тективы читаете?
- Нет, мне на работе хватает детек

тивов. Каждое дело, если его читать не 
с обвинительного заключения, а с само
го начала, такой детектив! А фильмы мои 
любимые знаете, какие? "Девчата", "Вес
на на Заречной улице". Вам смешно.

- Нисколько.
- Мне сложно об этом говорить. У 

многих моих коллег, правда, дети по
ступили на юридический факультет. Я 
думаю, что это уже образ жизни.

- И чем же ваш образ жизни от
личается от уклада жизни инже
нера, к примеру?
- Я не могу, уходя с работы, за

быть, чем занималась весь день. И даже 
дети меня спрашивают: "Чем ты, мама, 
занимаешься, каких больных снова за
щищаешь? ". Сын мне уже сказал, что 
он, наверное, будет милиционером. На 
что я произнесла "Боже, спаси!". Доч
ка пока определенного ничего не выс
казывает. Для меня сейчас это не глав
ное, кем они станут. Куда важней, ка
кими людьми они будут. Они как-то 
сказали, "когда вы с папой будете та
кими, как деда с бабой, мы вам тоже 
будем помогать, как вы сейчас им по
могаете". И мне кажется, что-то важ
ное я им уже сумела привить. А то, 
какую профессию они будут выбирать, 
- их дело. Я им свое мнение навязы
вать не стану. Если это будет юриспру
денция, то отговаривать не стану, как и 
агитировать тоже.

- А были такие мгновения в ва
шей жизни, когда вы пожалели о 
своем выборе?
- Нет, по большому счету - нет.
- Вы знаете силу и бессилие пра
воохранительных органов и може
те мне сказать, насколько мы, 
обычные граждане, защищены в 
этой жизни от хулиганства, воров
ства и т.д...
- Чтобы я вам сейчас ни говорила, 

ведь все равно не поверите. И в то, что 
достаточно защищены, в первую оче
редь. Но мне кажется, главное для нас 
все же заключается в том, чтобы граж
дане знали, куда следует обращаться за 
защитой своих прав и каким образом 
защищать эти права. Беда то в том, что 
у нас не только обычные граждане, но 
и должностные лица не знают, каким 
образом защищать права.

- Прокурорская проверка - это все
гда серьезно и немного страшно?
- Это всегда серьезно. И я тоже 

готовлюсь к каждой проверке. Инфор
мация порой меняется каждый день.

- Эта работа изменила ваш ха
рактер?
- Нет, видимо, я занимаюсь имен

но тем делом, которым призвана за
ниматься.

И. Г°цевич

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ СОБСТВЕННОСТЬ l

За воинственной аббревиатурой ВОИР (созвучно ВОХР и ОВИР) нс сразу угадывается вполне 
мирная организация - Всероссийское общество изобретателей и рационализаторов. По правде ска
зать, думал, что такой организации уже и нет в помине. Однако в справочной мне выдали номер 
телефона, нисколько не смутившись аббревиазуры.

Тюменский областной совет ВОИР - это одна комната в здании по улице Водопроводная, 36. 
Возглавляет Областной совет Tai зима Галисвна Николаева. В этой должности она работает более 
десяти лет.

Быть изобретателем - 
дорогое удовольствие

- Много ли у нас изобретателей? 
Не все еще мозги "утекли" на 
Запад?
- Конечно, в области много изоб

ретателей и рационализаторов. Наше 
общество создано и действует в це
лях объединения изобретателей и ра
ционализаторов для совместного ре
шения задач по защите их прав и 
законных интересов. Мы оформляем 
заявки на изобретения, промышлен
ные образцы, полезные модели, то
варные знаки. Консультируем по 
вопросам интеллектуальной собствен
ности. Впервые в области за после
дние 10-12 лет планируется провести 
конкурс "Изобретатель года". Цель 
конкурса - выявление лучших техни
ческих решений (изобретений, полез
ных моделей, промышленных образ
цов) и научных идей в различных 
отраслях науки и техники, производ
ства и оказание помощи авторам в 
продвижении их разработок для вне
дрения на предприятиях и в органи
зациях области. Пока занимаемся 
организационными вопросами, ищем 
спонсоров. Основная задача конкурса 
- заинтересовать потенциальных ин
весторов, предпринимателей, руково
дителей предприятий в использовании 
поданных на конкурс разработок.

- Не иссякла еще в русском 
народе изобретательская мысль?
- Она никогда не иссякнет. Про- 

сто в России не предусмотрено сти
мулирование изобретателей. Если 
автор предлагает на предприятии ин
тересную идею по модернизации про
изводства, усовершенствованию вы
пускаемой продукции и т.д., то все 
зависит от руководителя - примет он 
это или нет. Есть руководители, ко
торые стараются такого человека зад
винуть подальше, лишь бы не попа
дался на глаза со своими идеями. В 
советские времена изобретатели и 
рационализаторы получали вознаг
раждение, пусть и небольшое. В 
Японии, например, любая идея, даже 
самая невероятная, поддерживается. 
Работник вознаграждается только за 
то, что он живет интересами пред
приятия. У нас же авторские идеи не 
востребованы. Масса финансовых 
препятствий встает на пути изобрета
теля, чтобы получить патент. С янва
ря этого года выросли государствен
ные пошлины и теперь только для 
того, чтобы подать заявку на изобре
тение и получить патент, надо запла
тить как минимум три тысячи руб
лей. Оформление заявки тоже стоит 
денег. Потом в течение 20 лет автор 
должен выплачивать госпошлину, 
чтобы поддержать патент в силе. 
Кроме того, существует проблема - 
невостребованность изобретений. По
этому авторы и уезжают за границу, 
чтобы внедрить свои изобретения.

- Сколько же изобретателей в 
области?
- К стыду своему, точную цифру 

сказать не могу, потому что сейчас 
предприятия и организации не отчи
тываются перед Областным статуп- 
равлением и ВОИРом по изобрета
тельской и рационализаторской дея
тельности.

- Говорят, в России растет 
поколение прагматиков. Этот 
фактор никак не повлиял на 
увеличение или уменьшение 
числа изобретений?

- По сравнению с 1990 годом 
количество изобретателей и рациона
лизаторов уменьшилось более чем в 
два раза. Но в последнее время на
метилось некоторое оживление.

- На предприятиях совсем не 
осталось специалистов по 
рационализаторству?
- Да. Сократили всех инженеров 

по рационализации, патентоведов.
- А у вас есть банк данных 
изобретений и рационализатор
ских предложений, где бы 
инженер любого тюменского 
предприятия мог получить 
информацию о том, как усовер
шенствовать производство?
- Полноценный банк данных 

изобретений и научных разработок в 
Тюменской области - это пока 
только мечта.

- Лучше закупить на Западе 
готовые технологии, чем вне
дрять свои?
- При желании в России можно 

найти изобретения на любую тему, 
которые охватывают все сферы жизни.

- А из-за рубежа к вам не 
звонят, чтобы познакомиться с 
тюменскими изобретениями?
-Да что вы! Даже не все тюменцы 

знают, что ВОИР еще жив. Для этого 
надо хорошее помещение, расширенный 
штат квалифицированных сотрудников 
и, конечно же, реклама. Правда, со
всем недавно у нас появилась своя 
страничка в Интернете, где указаны 
основные виды деятельности организа
ции (http://tyumen.ru/~tum_voir).

- А сколько лет самому молодо
му тюменскому изобретателю?
- Самый молодой заявитель - уче

ник одиннадцатого класса из деревни 
Киево, который предлагает идею но
вого двигателя. Мы пошли ему на
встречу и собираемся оформить все 
необходимые документы для подачи 
заявки бесплатно.

- Вы не интересовались, как он 
смог придумать новый двига
тель?
- Да. Интересовалась. Он отве

тил, что просто лежал, думал, думал и 
придумал. Меня очень радует, что он 
увлекся техническим творчеством, а не 
бесполезным времяпрепровождением.

- А у самого пожилого изобрета
теля какой возраст?
- Неудобно спрашивать о возрас

те. Думаю, за семьдесят.
- И в таком возрасте они еще 
могут придумывать новые 
изобретения?
- Просто с возрастом у каждого 

человека появляются определенный 
опыт и знания в той сфере деятельно
сти, где он работал, повышается про
фессионализм. Возникают мысли по 
устранению недоделок, неполадок, 
недоработок производства. Одно пло
хо - их идеи никому не нужны. Прав
да, обращаются и с идеями, не заслу
живающими внимания. Приходится 
тактично объяснять, что у такого 
предложения нет новизны, полезности 
и технического решения.

- Все еще пытаются изобрести 
велосипед?
- И такое случается.
- А что происходит с изобрете
ниями, когда они по прошествии 
лет устаревают? Изобретатель 
теряет право на собственное 
изобретение?

- Автор, получивший патент на 
изобретение, обязан ежегодно платить 
государственную пошлину за поддер
жание патента. Об этом я говорила 
выше. Пока автор платит государ
ственную пошлину, изобретение оста
ется его интеллектуальной собственно
стью. Без разрешения автора никто не 
имеет права воспользоваться его изоб
ретением. А если автор по каким-то 
причинам не заплатил пошлину, то он 
теряет право на свой патент. Это уже 
становится достоянием всех. Изобре
тение публикуется в научных, специа
лизированных журналах и любой же
лающий может им воспользоваться. 
Согласно действующему патентному 
закону, через двадцать лет автор ав
томатически теряет право на изобрете
ние. Идеальный вариант д.\я автора - 
заключить лицензионный договор < 
предприятием, заинтересованным во 
внедрении данного изобретения, в ко
тором необходимо оговорить все усло
вия. Не все авторы знают о том, что 
лицензионный договор необходимо 
зарегистрировать в "РОСПАТЕН - 
Те". Обыкновенный договор между 
автором и предприятием в случае су
дебного разбирательства не имеет 
юридической силы.

- А звания сохранились?
- Конечно. "Заслуженный изобре

татель РФ" и "Заслуженный рацио
нализатор РФ". В прошлом году два 
человека в Тюменской области были 
удостоены этих званий. К сожалению, 
эта цифра мизерная для нашей облас
ти, хотелось бы, чтобы авторы изоб
ретений и рационализаторских предло
жений были активнее.

- А плагиатов среди изобретений 
много?
- Скорее всего, очень много. У 

нас в стране это никак не отслежива
ется. Это основная проблема и причи
на судебных разбирательств, когда без 
разрешения автора его идея или изоб
ретение используются в производстве.

И. Филатов

P.S. Тюменский областной совет 
Всероссийского общества изобретате
лей и рационализаторов совместно с 
ведущими предприятиями Тюменской 
области с 1 сентября 2002 года объяв
ляет областной конкурс на лучшее тех
ническое решение, изобретение (полез
ная модель), промышленный образец 
и рационализаторское предложение, 
направленные на решение актуальных 
проблем Тюменской области.

Конкурс проводится с 1 сентября 
по 30 декабря 2002 года. Полную 
информацию можно получить по ад
ресу: 625000, г. Тюмень, ул. Водопро
водная 36. Тел.: (345-2) 25-00-10, 
тел./факс (345-2) 45-13-68. Internet: 
http://tyumen.ru/~tum_voir, e-mail: 
tum_voir@mail.ru.
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Ваше имя в истории России ПЕРЕПИСЬ, БУДНИ и ПРАЗДНИКИ 1

"Его Императорское Величество Государь Император 5 июня 1895 
года Высочайше утвердить соизволил Положение о первой всеоб- 
щей переписи населения Российской Империи. Перепись населе
ния, такую, какую ныне Высочайше повелело произвести, есть дело 
новое". С таких слов начиналось издание главной Переписной ко
миссии г. Тобольска в 1896 году. Дабы нс было кривотолков и недо
понимания населению разъяснялось: "Перепись эта будет состоять 
в том, что будут записаны и сосчитаны все жители государства, к 
какому бы полу, возрасту и сословию они ни принадлежали. Нужно 
это для того, чтобы Правительство имело верный счет населения, 
как во всем государстве, так и в каждой отдельной губернии, уезде, 
селении и усадьбе". А чтобы было совсем ясно, насколько это ме
роприятие важно и для правительства и самого населения, в изда
нии приводятся примеры: "Четыре года тому назад был неурожай 
почти во всей России, у крестьян местами не родилось хлеба не 
только на собственное продовольствие, но и на семена, и платить 
податей было нечем. Пришлось помочь крестьянам и выделить им 
ссуды деньгами и хлебом. Но сначала приходится примерно рас
считать, сколько нужно денег, сколько закупить хлеба. Для этого 
правительство должно знать верное число жителей. Тогда не так 
трудно рассчитать, чтобы помочь нуждающимся. Точно также и при 
устройстве школ, аптек, больниц и т. д.".

Как мы видим по архивным материалам прошлого столетия, воп
росы, освещенные в указаниях первой переписной комиссии, оста
ются актуальными и для нашего времени. Первая всеобщая пере
пись населения прошла в 1897 
году, последняя - 13 лет назад.

В третьем тысячелетии пер
вая перепись населения Россий
ской Федерации будет проходить 
в октябре этого года, и главная 
задача сегодняшнего глобально
го, широкомасштабного мероп
риятия практически остается 
прежней: определить социально- 
демофафичекую структуру на
селения во всех ее аспектах.

Сегодня на некоторые вопро
сы, интересующие читателей 
нашей газеты, отвечает началь
ник отдела переписи населения 
Областного комитета государ
ственной статистики Надежда 
Григорьевна Михайлова.

- Надежда Григорьевна, как будет проходить перепись населения?
- Традиционно, в виде анкетирования. Все население нашей области 

ответит на И основных вопросов, а 25% жителей будет предложено допол
нительно ответить еще на 7.

- Кто войдет в эти 25%?
- Абсолютно случайные люди. Выборка будет проводиться по опреде

ленной методике.
- Перепись будет проводиться по всей стране одновременно?
- Да, с 9 по 16 октября перепись населения будет проходить по 

всей стране одновременно, за исключением так называемых труднодо
ступных районов. Например, в Тобольском районе перепись будет 
проходить лишь в декабре, когда установится зимник. Сдвинется срок 
переписи и в Заполярье.

- Будет ли иметь значение при опросе населения прописка?
- Респондент не будет предъявлять какие-либо документы, поскольку 

совсем неважно, где он прописан, главное, где он проживает. Вполне воз
можно, что кто-то приехал в гости, а кто-то находится в командировке. 
Поэтому-то перепись и проводится по всей стране одновременно. Это по
зволит получить наиболее полные данные. Более того, на учет будут взяты 
и лица без определенного места жительства. Этим будут заниматься органы 
внутренних дел.

- Сохраняется ли принцип преемственности?
- Безусловно. В большинстве своем в анкету включены те же вопросы, 

что и в предыдущие периоды, без этого было бы невозможно изучать 
данные, делать сравнительный анализ и какие-то выводы.

- Чем эта перепись отличается от предыдущей?
- За 13 лет в нашей стране многое изменилось. Так, например, впер

вые будет изучаться вопрос о гражданстве. На вопрос о гражданстве у 
опрашиваемого есть три варианта ответа: гражданин Российской Федера
ции, гражданин другой страны и лицо без гражданства. Причем, если 
человек живет в нашей стране больше года, то сведения о нем заносятся в 
анкету. Также не простой вопрос о национальности. Некоторые люди 
болезненно относятся к подобным вопросам. От переписчика требуется 
максимум деликатности и корректности. Он обязан вопрос четко считы
вать с листа. Вопросы для анкетирования разрабатывались учеными, спе
циалистами-демографами. Они долго обсуждались и были утверждены 
правительством РФ. Каждый вопрос поставлен таким образом, чтобы он 
не мог затронуть чьи-либо чувства, он должен иметь нейтральную окраску. 
Вопрос о национальности в анкете звучит так: "Ваша национальная при
надлежность". Кто-то ответит: "я - казанский татарин", кто-то: "я - сибир
ский татарин", a kto-jo просто: "я - татарин". Работник переписи должен 
записать ответ так, как он звучит, - это важно. Впоследствии по итогам 
переписи будет разрабатываться справочник, в который войдет более 1,5 
сотен названий самоопределений, наций, народностей, этнических групп. 
Изменился подход к образованию и сам образовательный уровень - вооб
ще эта перепись высветит очень много интересных аспектов.

- Многих интересует, будет ли вопрос о доходах?
- Нет, только о занятости и об источниках средств существования. 

Если человек имеет 3 места работы, его источником средств существования 
является основная работа. Это могут быть также пенсия, стипендия, сдача в 
аренду ит. д. Так что оснований для волнений нет. Хочется отметить, что 
организационный процесс переписи построен таким образом, что люди не 
будут испытывать каких-либо неудобств. Если по какой-то причине вы не 
хотите, чтобы к вам домой приходил работник переписи, вы можете сами 
прийти на стационарный участок. Если для вас обременительно и это, вы 
можете ответить на вопросы по телефону.

- Как хозяин дома сможет убедиться, что это работник переписи?
- Переписной работник будет иметь при себе удостоверение и паспорт, 

которые он обязан предъявить.
Итак, 9 октября 2002 года 5 тысяч работников переписи насе

ления приступят к опросу жителей Тюменской области. Им пред
стоит опросить более трех миллионов человек. Перепись населе
ния вне политики и участие в ней - дело добровольное, основан
ное исключительно на нашем самосознании. Но я думаю, каждый 
понимает, насколько это мероприятие важно для нашей страны. 
Результаты всеобщей переписи населения станут не только осно
вой для выверенных государственных шагов, по ним можно будет 
составить картину российского общества третьего тысячелетия. 
Впишем же свое имя в историю России.

О.Коваленко

27 июля Тюмень - именинница 
Свой 416-й день рождения отметит в этом году Тюмень 

К празднику горожане готовились заранее. Только в Цент
ральном округе было оформлено 205 клумб, установлено 176 
вазонов. Комитетом по культуре администрации города со
ставлен график работы 21 концертной площадки (время ра
боты многих из них с 12 до 20 часов). У администрации 
города площадка откроется в 15 часов. Новой праздничной 
ареной в этом году станет ипподром - там планируется про
вести профессиональный конкурс барменов и презентацию 
новой радиостанции.

За неделю до празднования для горожан были организованы 
экскурсии по городу: "Обзорная', "Храмы Тюмени", Тюмень 
плюс ТВ", а также "Мечети Тюмени (на татарском языке).

В рамках проведения Дня города, как сообщает пресс- 
центр администрации г.Тюмени, предусмотрена большая 
спортивная программа.

Праздник завершится ярким фейерверком. IКачество образования обсудят на солнышке
Всероссийская научно-методическая конференция "Каче

ство высшего профессионального образования в начале XXI 
века" состоится 13-15 сентября 2002 года на базе практики и 
отдыха ТюмГУ "Солнышко" (п.Шепси Туапсинского района 
Краснодарского края).

Во время работы конференции предполагается обсудить 
широкий круг вопросов по качеству подготовки специалис
тов, получающих высшее профессиональное образование. В 
частности, стратегию развития, структуру и критерии каче
ства образования; вузовские системы управления качеством 
образования; внутривузовские системы мониторинга качества 
образования.

К участию в работе конференции приглашаются предста
вители Министерства образования РФ, вузов, администраций 
областей, городов в сфере образования.

По итогам конференции планируется публикация сборника 
докладов и сообщений участников.

Организаторами конференции являются Министерство об
разования РФ, Департамент образования и науки админист
рации Тюменской области, Уральское отделение РАО, Тк^ 
менский госуниверситет.Волонтеры встретятсяв ’’Спутнике”

С 12 по 25 августа под Тюменью на базе детского оздорови
тельного центра "Спутник" в третий раз пройдет международный 
молодежный волонтерский лагерь. Участниками его станут около 
70 парней и девушек в возрасте от 16 до 28 лет из России. 
Японии, Германии, Италии, Турции и Великобритании. Они бу
дут заниматься простыми строительными работами, очищать лес 
от мусора. Намечено несколько выездов в Тюмень.

С волонтерами будут работать психологи из Москвы и 
Новосибирска, которые проведут семинары и тренинги.

Организаторами лагеря стали тюменский детский клуб им.
А.Кижеватова, фонд "Новые перспективы" и другие неком
мерческие организации.

Ольга Чиркова
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УВЛЕЧЕНИЯ,

БОКС
Я шла с невысокой, худенькой 

девушкой по улице, а вокруг слы
шала восторженные "Привет!" Так 
обращались к ней, моей белокурой 
спутнице, где бы мы ни находились. 
Казалось, везде были ее знакомые 
и друзья. Еще бы - в свои 17 лет 
Оксана Барвинки стала бронзо
вым призером чемпионата России 
по боксу среди юниоров, а уже в 
сентябре этого года примет учас
тие в чемпионате России среди 
взрослых.

Бокс - не единственное увлече
ние Оксаны. Она успешно занима
лась также такими не женскими ви
дами спорта, как ушу и каратэ. А 
боксом занимается всего три года. 
Азы получила в ДК "Строитель" от 
А.А.Паули, а навыки, а потом и на
грады - в спортивном клубе "Рэм
бо" с тренером Маратом Ахсакови- 
чем Каримовым.

Нельзя сказать, что все одобря
ют увлечение девушки: взрослые 
то и дело говорят, что будет мужс
кая фигура с крупными, накачен
ными мускулами, тяжелая походка, 
грубые манеры поведения.

Но Оксану, похоже, это нисколь
ко нс пугает. Она свободно чув
ствует себя именно в спортивной 
одежде, а короткая стрижка лучше 
гармонируют с ее стилем. На лице 
- ни капли косметики - все есте
ственно и просто.

ЕЙ К
- Что же, ни платья не носишь, 
ни туфли на каблуках... - интере
суюсь я.
- Почему же, - отвечает Оксана. - 

У меня есть и то, и другое. Но ношу я 

лицу 
это очень редко. Когда собираюсь в ка
кое-нибудь "интеллигентное место", ес
тественно, одеваюсь, как девушка.

- Все видят тебя и падают.
- Так и есть. А еще подходят к 

маме и говорят: "Какая у вас дочь се
годня красивая".

- Мама была не против, когда ты 
решила пойти учиться в коммер
ческо-финансовый колледж?
- Она и сделала этот выбор. За меня.
- Это как же?
- Она у меня частный предпринима

тель и решила отдать меня туда, где про
фессия обеспечивает будущее. По оконча
нии колледжа я планирую все же посту
пать на заочное отделение физкультурного 
факультета и параллельно продолжать ма
мино дело. Ее мнение для меня решающее: 
она спонсирует меня на соревнования, по
могает мне и морально, и материально.

- Не думаешь, что обеспеченное 
будущее возьмет вверх над зат
ратным спортом?
- Нет. Я хотела бы когда-нибудь 

тренировать девушек. Возможно, обу
чать не боксу, а самообороне. Обуче
ние можно совместить с работой. Но 
обучать бесплатно. Не у всех есть на 
это финансовые возможности. Тренер
ская работа будет моим хобби, за кото
рое платой будет удовольствие и польза.

- Что за удовольствие от беспо
щадных боев?
- Замечу - боев по правилам. Хотя 

и после них бывает трудно дышать, та

кие удары получаешь по ребрам. Я ста
раюсь защищать лицо, потому посторон
ним мои синяки не видны. Но не такой 
уж бокс и устрашающий вид спорта. Из 
кикбоксинга девушки уходят в бокс - вид 
спорта молодой, развивающийся (я имею 
в виду женский бокс). Проводятся чем
пионаты страны, Европы. В Олимпийс
кие резервы он еще не включен: много 
людей против женского бокса. Знаю, что 
многие тренеры за такой спорт. Так что, 
возможно, женский бокс в будущем по
явится и на Олимпийских играх.

- А ты непременно хотела бы уча
ствовать в Олимпийских играх?
- Конечно. Мечта такая есть. Для ее 

достижения требуется огромная работа.
- Как часто ты тренируешься?
- В обычном режиме занятия прохо

дят три раза в неделю. Перед соревно
ваниями - каждый день (утром и вече
ром). И тут уже не думаешь, хочется 
или нет. Здесь в мыслях слово одно - 
надо! Если подготовка к соревнованиям 
совпадает с подготовкой к сессии, устаю 
очень сильно. Но не сдаюсь - воспиты
ваю силу воли и терпение.

- Думаю, с таким подходом у тебя 
соперников не так уж и много.
- По Тюмени и области - действи

тельно не много, практически нет. По 
России - достаточно.

- Кто будет твоим главным сопер
ником на чемпионате России?
- В сборной России по женскому 

боксу есть девушка, выступающая в моей 
весовой категории (до 51 кг), но она дис
квалифицирована на два года по причи
не неучастия в сборах. Но там будут 
другие сильные спортсменки. В частно
сти, Анна Орлова, с которой я боролась 
и проиграла на недавнем чемпионате. У 

нас был равный бой, но так как она име
ет титулы, преимущества отдали ей.

- Существует мнение, что мужчи
нам нравится смотреть на женс
кие поединки...
- И ничего в этом плохого нет. В 

каком-то смысле я их понимаю - смот
реть на дерущихся девушек азартно. И 
не только им, но и самим девушкам.

- Ты тоже можешь без жалости 
и сострадания смотреть на деру
щихся девушек?
- Да. Уже привыкла. Возможно, 

некоторое хладнокровие я унаследовала 
от папы - мастера спорта по борьбе.

- Наверное, ты одна из немногих, 
кто может в одиночку спокойно 
возвращаться домой поздно ночью.
- Это точно. И знакомые девчонки 

со мной не боятся идти. Я человек та
кой: если ко мне полезешь, руки поле
тят моментально. Уж и не захочешь, а 
так получится.

- Мама гордится такой мужествен
ной дочерью?
- Каждая мама своим ребенком дол

жна гордиться, каким бы он ни был.
- Предположим, что через не
сколько лет у тебя будет семья, 
родится дочь. Хотела бы. чтобы 
она, как и ты, занималась боксом?
- Честно, нет. Хотела бы, чтобы 

она занималась танцами.
- А муж будет из спортсменов?
- Нет, я предпочитаю умного и 

доброго.
- А не глупого и злого...
- (Смеется). Можно и так сказать. 

Все женщины любят умных людей. 
Ничего страшного, если он не будет 
спортсменом.

О. К* дельно
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БЫЛА "ЧАЙНИКОМ", 
А СТАЛА "САМОВАРОМ

ИНТЕРНЕТ-ОБРАЗОВАНИЕ

Всех Интернет объединил: 
Пространство время побеждает.

•1 тайный виртуальный мир 
И ум, и сердце увлекает.

В наш информационный век все 
прекрасно понимают, что без Интерне
та не обойтись. Интернет своего рода 
мостик между учеником и учителем. 
Внедряя Интернет в российское обра
зование, его использование в учебном 
процессе дает России и россиянам воз- 

^^ожность равноправного членства в 
Шаровом информационном сообществе.

Пока русский Интернет - это эко
номика конца прошлого столетия. Очень 
мало в Рунете качественных, а в част
ности, образовательных ресурсов. Что
бы они были, необходимо научить учи
телей их создавать. Именно поэтому и 
была создана весной 2000 года Феде
рация интернет-образовання.

ИНТЕРНЕТ - это необъятная Все
ленная: здесь не только море информа
ции, но и миллионы людей, плывущих 
во Всемирной паутине на своих уютных 
лодочках. Случается так, что их встречи 
предрешены деловыми отношениями, но 
случаются и непредвиденные обстоятель
ства, когда кто-то стоит перед пробле-

одоления психологического барьера, пер
вые два дня учимся не бояться мышки и 
вообще машины. И иногда не верится, 
что вчерашние "чайники" создают серь
езные интеллектуальные продукты.

Центр открыл свои двери для пер
вых слушателей 22 октября 2001 года. 
Торжественное открытие состоялось 2 
ноября, тогда же и получили дипломы 
ФИО и удостоверения о повышении 
квалификации государственного образца 
первые восемьдесят учителей-предметни
ков школ Тюменской области.

Из города Тюмени за период мень
ше года на обучение прибыло 1024 учи
телей-предметников и администраторов 
учебных заведений, 178 из других реги
онов, 379 из сел, деревень и поселков.

"Любви - все возрасты покорны", 
Интернету - тоже. И мы в этом убеди
лись на практике. Кому, как ни учите
лю, знать - учиться можно всю жизнь. 
На начало июля обучение прошли 1581 
слушатель, из них - 168 - учителя и ра
ботники образовательных учреждений в 
возрасте до 25 лет, а 51 - старше 55 лет.

При проведении организационного 
собрания с новым потоком мы обозна
чаем минимум необходимых условий для 
успешного обучения:

Одна из выпускниц гордо заявила: 
"Я пришла к вам "чайником", а ухожу 
- "самоваром"!

мой выбора - одной из сложнейших си
туаций в жизнедеятельности каждого 
субъекта, как в профессиональной дея
тельности, так и в сугубо личной сфере. 
Это такое необъятное пространство, что 
в нем очень легко заблудиться, потерять
ся, раствориться, утонуть...

Как бы парадоксально ни звучало, но 
нам приходится начинать обучение с пре-

- внутренняя установка на получе
ние удовольствия;

- желание овладеть интернет-техно- 
логиями;

- посещение всех занятий.
При соблюдении этих условий мы 

гарантируем результат. В связи с этим 
настраиваем кураторов не завышать план
ку относительно слабым группам, чтобы

обучение не превращалось в мучение - 
приносило радость слушателям. Таким 
образом, дифференцированный подход к 
подготовке проектов как по коли
честву человек, создающих свой 
электронный ресурс, так и по ка
честву, глубине, сложности проек
та. В Центре могли пройти обуче
ние и университетские преподава
тели, сотрудничающие со школой. 
Очень мудро и разумно поступили
В. И.Загвязинский, Ю.П. Стро
ков, направив к нам на обучение 
аспирантов и преподавателей, со
трудничающих со средним образо
вательным звеном. Не использова
ли свой шанс преподаватели нашей 
гимназии - они все без исключения
на совершенно законных основаниях мог
ли уже проучиться в Центре. Может 
быть только одно оправдание, что пре
подаватели Академической гимназии 
ТюмГУ владеют интернет-технологиями. 
Для университета - это уникальная воз
можность, не тратя дополнительных 
средств, обучить свой преподавательский 
состав, поднять планку методики препо
давания, это и дополнительная возмож
ность заработать. Например, люди, вла
деющие методикой подготовки презен
тационного материала, могут активно уча
ствовать в дистанционных образователь
ных проектах и т. д.

В порядке исключения и выстраи
вания партнерских отношений в сентябре 
пройдет обучение 40 административных 
работников ТюмГУ.

При открытии нового потока на 
организационном собрании наталкива
ешься на настороженные, полные недо
верия или скепсиса взгляды.

Совершенно иная картина, когда идет 
защита проектов, выполненных учителя
ми-предметниками или "круглый стол" 
для администраторов образования. Они 
словно перешли линию фронта и уцеле
ли, не подорвались. Можно до извест
ной степени сказать, что в Губернаторс
ком зале в этот день витает счастье, это 
ощущение дополняет концерт, который 
традиционно проводится после защиты.

Не проходит дня, чтобы в Центре 
не было гостей: все попадают нашими 
стараниями во Всемирную паутину. 
Совсем недавно информацию о Центре 
занесли в Желтую книгу.

А еще раньше директор одного об
разовательного учреждения сказала: "Не 
имела представления, как войти и как 
выйти! А про мышку можно целую се
рию юмористических рассказов написать 
- это основная героиня всех компьютер
ных анекдотов".

Интернет - это искусство, культу
ра, литература; все то, что может быть 
написано, нарисовано, изображено на бу
маге - представлено на экране. И ты 
можешь выбирать, что использовать в 
данный момент. Лучше всего комбини
ровать. Это как театр по телевидению, 
отсутствует энергетика, но иногда она 
не нужна. Например, когда приносит 
вред, как массовый психоз на огромных 
стадионах. Для определенных целей и 
задач пусть сам человек выбирает, что 
ему сейчас, в данном случае, подходит. 
Но это совсем не означает, что человек 
перестанет читать и т. д. Тот, кто чита
ет, тот и будет читать. И если кто-то, 
имея в распоряжении богатейшую биб
лиотеку, увлекается только фэнтэзи или 
легким романом, он и в Интернете най
дет свою соответствующую нишу.

Геннадий Филиппович Куцев - хо
зяин очень большого Дома. Тюменский 
региональный центр Федерации интер- 
нет-образования - совсем небольшая 
часть университетского Города, как о 
нем говорят и пишут - "Территория 
успеха". Мы удовлетворены тем, что 
работаем и проводим основную часть 
жизни на этой территории, внося свой 
посильный вклад в развитие Тюменс
кого государственного университета.

• f 4 11<х гоянную хозяйскую заботу о Цен
тре проявляет Геннадий Филиппович. Он 
по праву гордится своим детищем. 1 ости 
залетные и наши тюменские восхищаются 

/ оригинальным архитектурным решением 
Губернаторского зал-'. просторной Майор

кой лестницей, словно уводящей в ска
зочный виртуальный мир, холлом, пред
назначенным для проведения различных 
выставок. Ни одна самая мелкая деталь 
нс ускользнет от его взгляда: знает и 
помнит все.

В Центре достаточно широко пред
ставлены картины художника В. Оси
пова, которого открыл и подарил но- 
менцам наш ректор.

Следует отметить, что наш Центр 
появился, в первую очередь, благода
ря академику Геннадию Филиппови
чу Куцеву, а перед нами всеми стоит 
задача эффективно использовать эту 

уникальную возможность.
Если заглянуть в книгу отзывов, то 

можно найти много слов признательнос
ти и благодарности. Да и действительно, 
как говорят слушатели: "Центр - это ' ма
ленький рай". И еще у этого "рая" есть 
хозяйка - директор Центра Светлана Ми
хайловна Моор. Это не только талант
ливый ученый, поэт, но и обаятельная, 
умная, жизнерадостная женщина. Свет
лана Михаиловна очень много сил и вре
мени отдает своей работе. То, что за вре
мя существования Центра не было ника
ких сбоев, конечно, ее заслуга.

Восемнадцатого июля Светлана Ми
хайловна отметила свой День рождения. 
Коллектив Тюменского регионального цен
тра поздравляет ее с прошедшим празд
ником, желает здоровья, счастья, творчес
ких успехов, удач. Замечательно сказал 
первый заместитель директора департамен
та по общему образованию, заслуженный 
учите.хь школы РФ Николай Федорович 
Гольцов: "Я уже давно не испытывал та
кого удовольствия от посещений. Интер
нет-центр - это XXI век воочию. Пир 
ума, пир информации, пир талантливых сер
дец!! И над всем этим витает дух творче
ства одаренных людей от Управления. Я 
восхищен вами, уважаемая Светлана Ми
хайловна!!! Я увидел в вас не только про
фи-ученого, но и Бога-управленца. Самое 
главное - очаровательную женщину! П .< ■ 
цветания вам и вашему Центру”. По-мое
му, лучше сказать нельзя.

Прорвемся, Светлана Михайловна, 
прорвемся.

Н. Мелкобродова

Юриспруденция становится инженерией?
Буква,\ьно в последние годы стали 

сбываться оптимистические прогнозы на
счет того, что юриспруденция может стать 
строгой, точной наукой. Так, вряд ли кто- 
то мог себе представить, что абстрактные 
понятия классической теории государства 
и права легко лягут под еще более абст
рактный математический анализ, а в итоге 
получится настолько конкретное знание, 
что юриспруденция превратится в настоя
щую инженерию. Даже самые смелые те
оретики от юриспруденции допускали при
сутствие в своей науке лишь отдельных 
элементов математической статистики, в 
общих словах рассуждали о междисцип
линарных подходах, но не более того. На 
самом деле все оказалось гораздо серьез
ней. Полагаю, что уже в ближайшие годы 
политикам придется садиться за парты и 
штудировать новую, настоящую полити
ческую науку. Науку не менее сложную, 
чем квантовая или ре.хятивистская физи
ка, сопромат и тому подобное. Описатель
ная, легкая теория права и политология - 
вчерашний день. В своих суждениях по
литическим деятелям придется быть по- 
настоящему осторожными, ибо их ошибки 
будут очевидны для многочисленных спе
циалистов, и им придется быть лучшими 
из лучших, дабы получать право на уп
равление людьми, принятие законов и дру
гих важных политических решений. Что
бы не быть голословным, подтвержу ска
занное конкретным примером. Понятие 
"политический режим" - одно из самых 
фундаментальных в юриспруденции. До 
сего времени его описывали парой-трой

кой терминов: "демократия", "авторита
ризм" или с оттенками типа "тоталита
ризм". Получалось, что существует два 
точечных (дискретных) политических ре
жима, к которым можно свести любую 
государственно-правовую реальность. Ока
залось, политических режимов бесчислен
ное множество и каждый день, каждое 
мгновение они разные в любой точке со
циального пространства, поскольку опи
сываются непрерывной математической 
функцией. Политические режимы подчи
няются простому нелинейному закону и 
легко представляются параболой второго 
порядка. Условно их можно свести к трем 
большим группам: авторитарным, анархи
ческим и демократическим. Авторитарные 
и анархические режимы симметричны от
носительно точки абсолютной демократии, 
вокруг которой существует небольшая об
ласть, которую уместно назвать собствен
но демократией. Есть строгий математи
ческий аппарат, позволяющий отграничить 
демократическую область политических ре
жимов от авторитарной и анархической. 
Кратко говоря, демократия - это та об
ласть, в которой функция добра превыша
ет функцию зла, то есть наличествует по
ложительная функция счастья. При авто
ритаризме и анархии функция зла количе
ственно выше функции добра, и чем даль
ше общество углубляется в авторитаризм 
или анархию, тем больше зло побеждает 
добро. Понятия добра и зла - первичные, 
базовые для юриспруденции. До после
днего времени они были весьма расплыв
чатыми и не выходили за грань религиоз

но-философских рассуждений, чем причи
няли колоссальный вред государственно
правовой практике. Теперь дела в этой 
сфере обстоят иначе (по крайней мере, в 
теории). Используя простые статистичес
кие данные, мне удалось подтвердить те
оретически выведенные законы добра и 
зла. Все это может показаться ирреаль
ным, фантастическим, но на самом деле 
ничего ирреального и фантастического 
здесь нет. Все просто и математически 
строго. Приведу простой поясняющий при
мер, связанный, с так называемым, пер
вым парадоксом свободы. Бьпует мнение, 
что снижение государственного принуж
дения (арестов, лишения свободы, штра
фов и т.д.) увеличивает личные свободы 
граждан. На самом деле это мнение спра
ведливо только на 50%. Следовательно, 
на остальные 50% оно ошибочно. Если 
государственное принуждение уменьшается 
в авторитарной области, то действительно 
свобода граждан возрастает. Напротив, в 
области анархических политических режи
мов за счет уменьшения объемов госу
дарственного принуждения свободы граж
дан не возрастают, а стремительно сни
жаются. Увеличения государственного при
нуждения в области анархических поли
тических режимов приведет не к умень
шению персональных свобод, а их суще
ственному расширению. Поэтому господа 
диссиденты хороши только в строго опре
деленное историческое время, а револю
ции, бунты, войны и другие подобные по
трясения вполне предсказуемы, управляе
мы и не являются фатальными.

Особенно важно обратить внимание 
на тот факт, что политические режимы 
функционально связаны с многочислен
ными силами, в частности, состоянием 
экономики. Например, рыночная эко
номика без соответствующего обеспе
чения научной нравственностью тяготе
ет к анархическим политическим режи
мам, а экономика социалистического
типа - к авторитарным.

Вообще, знание теории политичес
ких режимов заставляет часто смеять
ся сквозь слезы, глядя на рассужде
ния современных политиков. Напри
мер, политик, не задумываясь, диаг
ностирует: "В Нидерландах 
демократия, а в США ав
торитаризм". На самом 
деле Нидерланды нахо
дятся в области анархи
ческих политических ре
жимов, а США - демок
ратических. Строгая те
ория утверждает - Рос
сия в 70-е, 80-е годы 
XX столетия даже при 
социалистическом типе 
экономики находилась в пра
вой области демократических полити
ческих режимов, а в 90-е плотно и, 
разумеется, закономерно ушла в об
ласть анархии, тогда как многие оши
бочно полагают, будто наша страна в 
70-е, 80-е годы была авторитарной. 
Если говорить о российских городах 
сегодня, то, например Москва, нахо
дится в области демократических по-

ТЕОРИЯ^

литических - режимов, а Тюмень анар
хических. Такой вывод легко сделать, 
оценив коэффициенты насилия (коэф
фициент умышленных убийств и дру
гие), устойчивость параметров соци
альной динамической системы и т.д. 
Вообще, удельная цена человеческой 
жизни в современной России не рас
тет, а падает, поскольку она обратно 
пропорциональна уровню насилия, что 
наглядно подтверждает первый пара
докс свободы. Так, за последние 10- 
15 лет жизнь среднестатистического 
россиянина существенно подешевела.

На рисунке представлена степенная

Уровень умышленных убийств

функция, демонстрирующая ускоренное 
снижение цены человеческой жизни, 
рост общественного насилия в России в 
период с 1987 по 1997 год, а следова
тельно, ускоренное движение России в 
область анархических политических ре
жимов.

С. Оль ко в

П
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Ишимский авиационно-спортивный 
клуб - один из двух в Тюменской обла
сти, и мастерство ишимских спортсме
нов по самолетному спорту всеми при
знано. Уж если говорить, кем на самом 
деле гордится область, так это Алексан
дром Мякишевым, мастером спорта, чем
пионом России по высшему пилотажу. 
Он - начальник Ишимского авиаспортк
луба. И вместе с тем, где вы ещё увиди
те начальника, который продолжает ле
тать, участвует в соревнованиях? В пос
ледней "Икариаде" на кубок губернато
ра Тюменской области Мякишев стал 
абсолютным победителем и, сказать по 
секрету, без подготовки. Его мастерством 
и закалкой восхищаются молодые спорт
смены. А сам лётчик говорит, что старая 
закваска - это не показатель мастерства, 
надо тренироваться, и у человека всегда 
самое лучшее может быть впереди. Алек
сандр знает себе цену и не нуждается в 
чужих оценках, поэтому мы беседовали 
не столько о нём, сколько о его люби
мом деле, о жизни.

Александр Леонидович, кем 
вы себя больше ощущаете: 
лётчиком или начальником 
клуба?

Я всегда был и останусь лётчи
ком, спортсменом, потому что с детства 
хотел подняться в небо. И, как утверж
дает мама, я мечтал об этом с раннего 
детства. Меня очень долго и мучительно 
манило небо. И мечта осуществилась. 
Я переехал в Ишим из родного села 
Абатское, чтобы учиться на механика. 
И вдруг, как сейчас помню, увидел не
взрачное объявление с нарисованным са
молётом о том, что открывается авиа- 
спортклуб, набираются парашютисты и 
летчики. Внутри сразу что-то запрыга
ло, ведь появилась возможность реали
зовать давнюю мечту. С волнением про
ходил медицинскую комиссию, потому что 
могли не взять: тех, кто хотел занимать
ся самолетным спортом, набралось пре
достаточно. Но мне повезло, стал учить
ся. Прошло немало времени, прежде чем 
в клубе появился самолёт.

Помните ваше первое 
знакомство с самолётом?

Инструктор неожиданно подбе
жал и сообщил, что сейчас полетим. Мне 
моментально привязали парашют, поса
дили в кабину. Мотор заработал, стрел
ки побежали, мы поднялись в воздух... 
Я не мог понять, что происходит, хотя 
теоретический курс обучения уже про
шёл. Ничего особенного я не увидел, 
потому что зимой сильного контраста 
между небом и землей нет. Лечу и чув
ствую, что мне как-то не по себе. Про
странство в кабине маленькое, высота 
большая, а я до этого выше четвертого 
этажа над землей не поднимался. Ко
нечно, после приземления я сказал, что 
всё хорошо.

- И, наконец, вы начали 
летать сами...

Получалось всё, конечно, не сра
зу, было тяжело. Летать летом, в жару 
было не очень комфортно. И только когда 
я стал вылетать самостоятельно, понял, 
что ничем иным в жизни не могу зани
маться. Только летать. Родители узна
ли, что я занимаюсь самолётным спортом 
только через два года. Я говорил, что не 
приезжаю домой на каникулы из-за учё
бы. А когда они узнали, в чём дело, воз
ражать было поздно. После окончания 
техникума два года проработал механи
ком, потом стал сторожем в авиаспортк
лубе, чтобы быть поближе к самолётам 

и летать при каждом возмож
ном случае.
- Когда начались 
победы?

- В 1984 году наша ко
манда неплохо выступила на 
соревнованиях в Свердловске. 
Надо сказать, что раньше со
ревноваться было очень слож
но, потому что лётчики не де
лились на лиги по сложности 
выполняемой программы и 
одни и те же задачи стави
лись и перед мастерами 

спорта, и перед новичками. Поэтому 
трудно было получить первый спортив
ный разряд, стать кандидатом, мастером. 
Сейчас проще потому, что участников 
стало немного. Если раньше спортсмену 
надо было ехать на сборы или соревно
вания, то его отпускали с работы, и все 
им гордились. Теперь такой работник ни
кому не нужен, и спортсмены готовятся 
к соревнованиям во время отпуска. По
этому и качество выступлений стало 
ниже. Зато спортсменов-парашютистов 
очень много. У нас в клубе две сильных 
команды по парашютному спорту, одна 
уже признана профессиональной.

А почему вам хотелось 
летать, а не прыгать с парашю
том?

Не знаю ни одного летчика, кто 
любил прыгать с парашютом. Если 
заниматься спортом, то только од-

бы 
уж 
ним видом, и качественно. Прыгать мне 
не нравится, хотя, когда смотрю по 
телевизору свободное падение, то 
оно меня, азартного человека, при
влекает. В нём нет ничего сложно
го, и при желании можно было бы 
позаниматься. Но уже поздновато 
начинать, да и времени нет.

Когда вы стали масте
ром спорта?

На соревнованиях в Бар
науле в 1986 году. Там кроме пи
лотажа был полёт по маршруту. Его 
выполняют только те, кто претен
дует на звание мастера, потому что 
это упражнение сложное. В каж
дом поворотном пункте маршрута сидят 
судьи, которые отмечают, когда самолёт 
пересекает натянутую ниточку. На каж
дом этапе полёта надо точно войти в рас
чётное время.

Что для вас самое сложное в 
самолетном спорте?

Сложного ничего нет, надо гото
виться, летать на каждом виде техники. 
К любому самолёту надо приспособиться. 
Например, на учебно-тренировочном 
ЯК-52 можно делать высший пилотаж, 
но он сложен для обратного полета. На 
Я К-55 можно добиться такого пилотажа, 
который показывают на чемпионате мира. 
Любая техника хороша, каждая - для своих 
задач. На спортивных самолетах летать 
интереснее, чем на пассажирских "туш
ках". В спорте отвечаешь только за себя. 
Ты сам себе указ, соблюдаешь те прави
ла, которые не противоречат твоим иде
ям, целям и задачам. Хотя приходится 
отвечать ещё и за ребят, которых ты учишь 
летать как инструктор.

Вам нравится быть инструк
тором?

Всем, кто умеет летать, положе
но быть инструкторами. Я начал зани
маться с командой в 1986 году. С каж
дым учеником надо летать, и бывает, что 
целый день не вылезаешь из кабины, 
прямо в самолет обед приносят! Устаёшь 
сильно. Зато эта работа интересная. 
Сначала смотришь, как спортсмен впер
вые вылетает самостоятельно, а потом уже 
участвует в соревнованиях, становится 
победителем. Приятно.

- А вы всегда были победи
телем?

Часто, но не всегда. Спорт - это 
вещь такая: сегодня ты победитель, а 
завтра первым становится кто-то дру
гой. Кроме того, самолётный спорт очень 
сложный, интересный, но не очень объек
тивный. Перед соревнованиями участники 
проходят жеребьёвку, то есть получают 
свой порядковый номер выступления, 
чтобы судьи не знали, кто летает. А су

дьи-то - тренеры команд, поэтому и без 
порядкового номера видят своих спорт
сменов по почерку. Кто-то завышает 
оценку, кто-то занижает, но общий ре
зультат всегда объективный. Когда че
ловек занимает первое место, он потом 
должен летать так, чтобы подтвердить 
свою победу. Поэтому приходится ста
раться. А чтобы сделать идеальную фи
гуру пилотажа на соревнованиях, её надо 
проделать сотню раз на тренировках. И 
то

ся.

потом может не получиться.
Значит, нельзя летать 

идеально? А как же чемпионы 
мира?

Даже чемпионы мира ошибают- 
Но если человек стал победителем,

значит, отлетал лучше, чем остальные. 
Я стал чемпионом России по высшему 
пилотажу в 2000 году, это самая высо
кая моя награда, потому что остальные 
победы - это зональные и региональ
ные соревнования, многочисленные мат
чевые встречи.

Победы считаете?
Я этого не делаю, но если чес

тно, медали радуют. Хотя самое луч
шее, что остаётся, - это память о том, 
что происходило на соревнованиях, как 
летал, с какими людьми познакомился. 
Когда-то заносил все выполняемые ком
плексы в толстую тетрадь, чтобы не 
забыть. И сейчас с сожалением отме
чаю, что всё стало гораздо проще, ис
чезла та техника, мастерство спортсме
нов, их готовят не так, как раньше. Я 

никогда не думал, что так будет. Но в 
истории всё почему-то повторяется. 
Помните, во времена Хрущева была 
фраза "миллион двести"? Тогда руко
водство страны решило, что авиация нам 
не нужна, и миллион двести летчиков 
списали. На аэродромы набрали моло
дежь, самолеты стали падать. И только 
лет через пять одумались. Одно время 
в стране был запрещен пилотаж, сокра
щался выпуск спортивных самолетов. 
Так что есть надежда, что всё ещё из
менится к лучшему.

Почему вы выбрали спорт, а 
не стали работать, например, в 
гражданской авиации?

В спорте больше творчества. 
Можно и вверх ногами полетать, поху
лиганить. В гражданской авиации та
кого себе не позволишь, раньше, грубо 
говоря, увольняли за шнурки другого 
цвета. Там только взлёт и посадка, уп
равление ставится на автопилот, и лёт
чики сидят, чай пьют. Нет возможнос
ти проявить силу и независимость.

- А почему не выбрали 
военную авиацию?

Я хотел стать военным лётчи
ком, поступал в Харьковское авиаци
онное училище. Но меня не взяли, по
тому что по образованию я был специ
алист сельского хозяйства и, по поста
новлению правительства, должен был 
три года отработать в этой области. А 
потом не взяли по возрасту. Так до сих 
пор осталась нереализованной мечта 
детства - полетать на истребителе, что
бы было мощно, красиво, уверенно. 
Кстати, в России военная авиационная 
техника - самая лучшая в мире.

А спортивные самолеты?
У нас выпускают очень хоро

шие спортивные самолёты, например, 
новые пилотажные СУ, но восемь из 
десяти самолётов уходят за рубеж. С а- 
молётный вид спорта - это очень доро
гое удовольствие. За границей авиаци
онным и парашютным спортом занима

ются только частники, обеспеченные 
люди, у которых есть деньги, чтобы 
приобрести свою технику. В данный 
момент у сборной России нет самоле
тов. В Москве один спортсмен имеет 
свой самолет, на котором он выступает 
на чемпионате мира. У нас, чтобы на
учиться летать на ЯК-52, надо само
стоятельно налетать 12 часов, а час стоит 
около трех тысяч рублей. У кого есть 
такие деньги? Ишимский авиаспортк
луб - единственный в России, в кото
ром можно прыгать с парашютом и ле
тать бесплатно. И то потому, что мы 
нашли возможность самостоятельно за
рабатывать.

Каждого ли человека можно 
научить летать? Какой склад ума 
нужен летчику - технический 
или творческий?

Чтобы летать, как минимум, 
нужно желание. Тогда получится у всех. 
Другое дело - сможет человек стать 
спортсменом или же только раз выле
теть самостоятельно, реализовать детс
кую мечту. Летчиком-спортсменом быть 
сложно. Если продумать программу 
выступления, но что-то технически не 
просчитать на земле, то ничего не по
лучится в воздухе. Каждое движение 
самолета должно быть отработано. Ну 
и творческое начало должно быть. Бы
вает, что лётчиками рождаются, а не 
становятся. Спортсмену не обязательно 
иметь высшее лётное образование.

Какое у вас образование?
- Я экстерном окончил училище, 

так что дипломированный летчик-ин
структор. Поступал в Московский ин
ститут инженеров гражданской авиа
ции, в котором отучился три года. А 
потом в связи с финансовыми слож
ностями в начале девяностых годов 
перевёлся в Тюменскую архитектур
но-строительную академию на "Стро
ительство дорог и аэродромов". Это 
было совсем не моим делом. К тому 
же не было времени учиться, долж
ность начальника требует большого 
внимания.

Александр Леонидович, как 
вы стали начальником?

К этой должности я никогда не 
стремился. Прежний начальник быстро 
оставил свой пост, и никто не хотел 
брать на себя ответственность за клуб в 
непростое для него время. Мне сказа
ли, что побуду руководителем времен
но, а пришлось остаться. Сейчас уже 
налажены связи, есть знакомства, и че
ловеку, который пришёл бы на место 
начальника, было бы нелегко начинать 
всё с начала.

Сегодня клубу жить легче, 
чем раньше?

Многие проблемы до сих пор 
не решились. Когда я стал начальником 
АСК, не было ни денег, ни помощи. 
Стало понятно - надо что-то делать. 
Клуб был одним из первых в России, 
который получил разрешение перевозить 
пассажиров, грузы. Тяжело было вдвой
не, потому что организация старалась 
совмещать учебную деятельность с хо
зяйственной. Нам удалось добиться со
трудничества с северными городами, 
именно наши летчики летают вдоль неф
тепроводов. До сих пор не хватает бен
зина, надо ремонтировать технику, зато 
заканчивается ремонт нового типового 
здания. Есть цель - сделать так, чтобы 
клуб нормально работал. У молодежи, 
у взрослых не пропадает к нему инте
рес, значит, он должен выжить, несмотря 
ни на что. И мне больше нет смысла 
ставить перед собой какие-то иные цели. 
Я не стремлюсь к тому, чтобы стать 
чемпионом мира, потому что это нере
ально, нужна и техника, и постоянные 
тренировки. Рабочий день у меня не
нормированный, я всё время нахожусь 
в клубе. И семья моя обитает практи
чески здесь же.

У вас жена - лётчица?
Да, она занималась в клубе са

молётным спортом. Сначала тренирова
лась у другого инструктора. У неё полу
чалось, было видно, что девчонка сооб
ражает, а это уже немаловажно. 11отом

ла

она попала в мою команду, когда надо 
было готовиться к соревнованиям в Пет
ропавловске. В команде нужна была де
вушка, потому что за её отсутствие на 
соревнованиях снимались очки. А Ма
рина оказалась сообразительная, терпе
ливая, учёба быстро продвигалась. В 
Чебоксарах мы выступили замечатель
но. Когда туда приехали, никто не знал, 
где находится Ишим, москвичи над нами 
подтрунивали, похихикивали, говорили, 
чтобы мы аккуратно садились в самолё
ты. Но после того, как команда заняла 
первое место, а я стал абсолютным пс- 
бедителем, нас стали уважать и на boiW 
зал проводили с почестями. Мы увезли 
с собой переходящий кубок, который 
забрали себе на следующий год, когда 
вновь стали чемпионами. Марина тогда 
выполнила нормативы мастера спорта. 
Может быть, она добилась бы в спорте 
и больших результатов, если бы не выш- 

за меня замуж.
- Иногда говорят, что два 
человека одной профессии не 
уживаются.

Во всяком случае, моя жена 
меня понимает и находится рядом, с 
детьми. Это немаловажно. Здесь, на 
аэродроме, много детей, все они хотят 
стать лётчиками и парашютистами. На 
соревнования ребятишки приезжают с 
родителями, встречают их на земле после 
приземления.

Вы бы хотели, чтобы ваши 
дети летали, стали лётчиками?

Только не в таких условиях. На 
работу надо идти, как на празднику 
если будет ситуация как сегодня, то в 
лётчики идти не стоит. Я прокатил дочь 
на планере в четыре года: было столько 
радости!

Неужели вы разрешите 
детям летать, зная, как это 
опасно?

Любое дело опасно. У нас дей
ствительно были катастрофы, гибли дру
зья. И это очень больно. Например, не
сколько лет назад 9 мая мы лета_\и од
ной командой на показательных выступ
лениях в Ишиме. А в июле на таких же 
точно выступлениях в Голышманово один 
самолёт упал. Что произошло - не изве
стно. Каждая катастрофа - это загадка. 
Сейчас многие проблемы связаны с тем, 
что старшее поколение лётчиков уже не 
выступает, молодежи надо ещё учиться. 
Вот и остались мы, одержимые. Таких 
сумасшедших точно больше нет!

Александр Леонидович, 
традиционно спрашивают, какие 
качества должны быть у 
лётчика?

Лётчик - такой же человек, как 
все. У него может точно так же болеть 
зуб. Он может поругаться с женой. Так 
что зря его окружают ореолом романти
ки. Романтика есть в жизни каждого 
человека, без неё не прожить. Я, напри
мер, особенно люблю летать на планере. 
Это для души: нет суеты, всё тихо, спо
койно - скорость всего 80 километров в 
час. Можно ловить потоки воздуха и 
летать час, два, три... Все проблемы 
остаются где-то внизу.

Что любите в жизни кроме 
полётов?

Чтение, рыбалку. Очень успо
каивает, когда сидишь с удочкой. Ни 
телефона рядом, ни телевизора. Прият
но вспоминать, как вертолёт высадил нас 
на небольшое озеро, в 25 километрах 
вокруг - ни души. Странное ощущение, 
когда чувствуешь, что никто не знает о 
твоем существовании, кроме этого вер
толёта. Как-то я вышел из домика, взгля
нул на небо и замер: звезды висели хло
пьями. И тишина стояла такая, что всё 
звенело. Только звезды и тишина... 
Нужен иногда отдых от суетной жизни. 
Но ничего, нам не привыкать - всё вы
держим, выживем. Всё, в конце концов, 
возвращается на круги своя: после горя 
всегда будет утешение, после тяжелых 
периодов - более-менее лёгкие. Так что 
главное - никогда не терять надежды на 
лучшее.

А.Бучннскля

12



ВИРТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ №33-14 Q2yl3} uHi.ib. 2002 ЛГД>]:|

О перспективах хакеров.
пиратов и компьютерных технологии

я Эксперты говорят, что кибер- худшего исхода подходит случЖ с он- выкрасть коммерческие планы фирмы. мана можно устареть онреде,
Проблема, с которой все 

чаще встречается элект
ронный бизнес, - хаке

ры, шантажирующие крупные корпо
рации взломом систем компьютерной 
безопасности, а также компьютерные 
пираты, распространяющие через 
Интернет нелицензированные объек
ты интеллектуальной собственности.

В компании с капиталом в 2
млрд, долларов решение вопроса, 

•затрагивающего сумму в 200 тыс.
Холларов, не настолько важно, чтобы 
требовать личного участия главного 
исполнительного. директора, тем бо
лее егц специальной поездки из 
Нью-Йорка в Лондон. Однако ме- 
дна-магнатоМайкл Блумберг (ныне 
мэр Нью-Йорка) предпринял такую 
поездку для того, чтобы доказать, 
что кибер-шантаж не должен прохо
дить безнаказанно.

М.Блумберг отправился на встре
чу с двумя гражданами Казахстана - 
О.Зезовым и И.Яримака, которые 
требовали 200 тыс. долларов США 
за свои "консалтинговые" услуги. За 
эту сумму они собирались рассказать, 
как им удалось проникнуть в компью
терную систему Byzantine Bloomberg. 
Свой подвиг они доказали, прислав 
Блумбергу по электронной почте фо
тографию с его корпоративной иден
тификационной карточки.

Эта шпионская история закончи
лась благополучно: Блумберг привел 

встречу двух лондонских полицей
ских, представив одного как сотруд
ника компании, а другого - как пере
водчика. Они быстро арестовали Зе- 
зова и Яримаку, которым по законам 
США было предъявлено обвинение 
по трем пунктам, включая шантаж и 
незаконное компьютерное вторжение.

И такие случаи становятся все 
более частыми. Считается, что число 
случаев кибер-шантажа по всему 
миру может достигать нескольких 
тысяч в год. Никакая статистика не 
подтверждает этого, преимуществен
но из-за того, что компании опаса
ются признаваться во взломе хакера
ми их компьютерных систем.

Тот факт, что система компании 
была взломана и может подвергнуть
ся новым нападениям, является пока
зательным фактом, который может 
заставить пользователей усомниться 
в целесообразности использования 
технологий таких компаний. И это 
мнение вряд ли изменится в ближай
шее время, поскольку фирмы все 
больше и больше боятся плохого об
щественного мнения о себе.

Эксперты говорят, что кибер 
шантаж очень напоминает захват 
заложников в реальном мире. 
Прежде чем готовить дорогостоя
щую программу противодействия и 
просить совета экспертов, компания 
должна определить, с насколько 
серьезным случаем она столкнулась. 
Обычно эксперты советуют клиен
там сравнить стоимость ущерба, 
который они могут понести, со сто
имостью возможных ответных дей
ствий. Возможно, что небольшие 
вторжения не будут стоить затрат, 
необходимых для их устранения.

Однако когда компания понима
ет, что кибер-шантаж реален, чрез
вычайно важно быстро связаться с 
теми, кто способен принимать реше
ния в компании. Эта задача часто 
осложняется отсутствием у многих 
компаний опыта отражения кибер
атак и недооценкой скорости, с ко
торой они могут происходить. На 
этом этапе компаниям реко
мендуется крайне осторожно 
противодействовать угрожаю
щему им хакеру, одновремен
но начиная выстраивать за
щиту своей системы. В идеа
ле это означает создание ре
зервных копий и изоляции 
взломанных компьютерных 
серверов.

В случае, подобном

худшего исхода подходит случг... 
лайковым магазином CD Universe: ра
зозленные хакеры поместили десятки 
тысяч номеров кредитных карточек 
клиентов магазина в открытый доступ 
пользователей Интернета.

Даже когда компания побеждает, 
открытие факта посягательства может 
стоить фирме клиентов. В 1994 г. 
Citibank признал, что 10 миллионов 
долларов были похищены хакерами, 
вскрывшими компьютерную систему 
банка. Компания не смогла вернуть 
400 тыс. долларов, но результатом 
дела было признание вины главного 
взломщика. Гем не менее некоторые 
консультанты по компьютерной безо
пасности считают, что Citibank поте-

тому, что случился с компанией 
Bloomberg, где система состояла из 
разветвленной сети компьютеров, 
изоляция точки неавторизованного 
входа могла занять несколько меся
цев, поэтому было необходимо рас
тягивать переговоры во времени.

Многие системные администра
торы по ошибке удаляют все доказа
тельства взлома, пытаясь устранить 
проблемы в компьютерной системе, 
после того, как хакер или взломщик 
вносит изменения в код программы.

Другие раздражают взломщиков 
тем, что удаляют только лишь часть 
их "троянских коней", используемых 
для обеспечения постоянного доступа 
в систему. Если вы видели систему, 
в которую было проделано 10 неза
конных входов различными метода
ми, и вы упустили десятый, обнару
жив первые девять, хакер сможет 
вернуться. В качестве примера наи-

рял несколько больших клиентов в 
результате происшедшего.

Сокрытие таких происшествий 
создает неверную иллюзию того, что 
кибер-шантаж остается безнаказан
ным. Если бы все потенциальные 
взломщики ясно видели бы возмож
ные последствия своих действий, ве
роятно тогда кибер-шантаж из расту
щей угрозы превратился бы в мало
значительное рядовое происшествие.

В конце 2000 г. хакеры взломали 
компьютерную систему Microsoft и 
получили доступ к кодам программно
го обеспечения компании. Нападение 
было обнаружено системой безопасно
сти компьютерного гиганта и тщатель
но изучалось самой компанией и Фе
деральным Бюро Расследований 
США. Хакеры получили доступ к 
кодам исходных текстов программ 
компании и пользовались ими в тече
ние трех месяцев с целью разведать и

выкрасть коммерческие планы фирмы. 
Microsoft изо всех сил пыталась "за
мять" дело и кропотливо трудилась 
над обеспечением защиты своей сети.

В контексте указанных проблем, 
калифорнийский демократ Берман 
объявил о направлении в Конгресс 
США проекта закона, освобождаю
щего владельцев авторских прав от 
ответственности за деяния, квалифи
цируемые законодательством как пре
ступления в компьютерной сфере.

Ныне действующее законодатель
ство запрещает несанкционированный 
доступ к чужим компьютерам. Если 
"поправка Бермана" будет принята, то 
звукозаписывающие компании, кино
студии, производители электронных 

игр и программного обес
печения будут освобож

дены от ответствен
ности за взлом 

чужих компью
теров, если 
они будут со
вершаться с 
целью поиска 
электронных 
пиратов.

Предложе
ние Бермана 
не ограничива
ется предос
тавлением 
представите
лям медиа
индустрии 
права на 
взлом для по
иска и иден
тификации 
пиратов или 

пиратского программногопользователей 
обеспечения: компании получат право 
на пресечение подобной деятельности.

Это может быть достигнуто путем 
изменения незаконно полученных фай
лов или их замены на файлы с такими 
же именами, но с иным содержанием. 
Главная цель поправки заключается в 
том, чтобы затруднить доступ к пи
ратским файлам, музыкальным и ви
деозаписям и игрушкам для миллионов 
людей, пользующихся сегодня сетями 
взаимного обмена информацией, 
такими, как Gnutella и KaZaA.

Пиратство наносит огромный 
ущерб компаниям-производителям 
контента (музыки, игр, программ и 
т.д.): только в апреле 2002 г. через 
сеть KaZaA было перекачано 1,1 
млрд, файлов, большая часть которых 
представляла собой объекты, защи
щенные авторскими правами.

Разумеется, в предложении Бер-

усм" греть определенную 
логику. Однако любая попытка подве
сти правовую основу под взлом чужих 
компьютеров, произв<> нмый в част
ных интересах, несет в < ебе огромную 
потенциальную опасность

Реализация подобных nj сложе
ний может привести к ситуации, в 
которой компании-владельцы авторс
ких прав, увлекшись наказанием пира
тов и пользователей пиратских пре» 
грамм, перейдут к уничтожению фай 
лов даже на тех компьютерах, содер
жимое которых просто покажется им 
подозрительным.

Каким бы существенным ни был 
тот ущерб, который медиа-магнаты 
несут из-за деятельности пиратов, его 
предотвращение не должно происхо
дить за счет тех частных и корпора
тивных пользователей ПК, которые не 
занимаются ничем противозаконным.

Предлагаемая на рассмотрение 
Конгресса поправка будет применять
ся только в тех случаях, когда вла
дельцы авторских прав будут действо 
вать в рамках защиты своей интеллек
туальной собственности от несанкцио
нированного использования. Далее, 
если в ходе операции по изменению 
или замене пиратских файлов будет 
нанесен какой-либо ущерб компьютеру 
или сети, то компания-владелец автор
ских прав должна будет компенсиро
вать его пострадавшей стороне.

Предложенная поправка обосно
вывается тем, что с пиратами нельзя 
бороться путем судебного преследова
ния их деятельности. В нас тоящее 
время компьютерные сети децентрали 
зованы и стоимость преследования 
миллионов пользователей, обмениваю
щихся файлами в нарушение действу
ющего законодательства о защите ав
торских прав, несоизмеримо велика. А 
в ходе своего развития индустрия 
high-tech так и не смогла прийти к 
соглашению с производителями кон
тента и предоставить им эффективные 
средства защиты своей Интела- -у сль- 
ной собственности.

Кроме того, звукозаписывающие 
компании уже активно работают в 
сетях взаимного обмена файлами, не
гласно размещая файлы-имитации на 
входящих в эти сети компьютерах, не 
имеющих признаков принадлежности 
к той или иной компании. Их дея
тельность уже приносит свои плоды: 
для рядовых пользователей таких се
тей сегодня стало гораздо сложнее 
найти качественные пиратские копии 
интересующих их программных про
дуктов.

Р. Поляков

ИРЕЖЙЁ СЕСТЬ ЗЯ ЕОШЬКУТЕТ. 
(ФЯСТЕМЯ и сшистичтскот

Не так давно сотрудники 
НИИ экологии человека и гигиены 
окружающей среды РАМН изучи
ли воздействие персональных ком
пьютеров на здоровье и психофизи
ологическое состояние работающих. 
К возможным факторам риска экс
пертами Всемирной организации 
здравоохранения причислены элект
ромагнитное и ионизирующее излу
чения дисплеев, электростатическое 
поле, шум, ультрафиолетовое излу
чение экрана.

Компьютер требует специ
альной организации труда. Повы
шенное утомление может приводить 
к временным зрительным наруше
ниям: рези, жжению, ряби в глазах, 
появлению тумана или пелены пе-

ред глазами, ощущению тяжести в 
веках. Все это сопровождается ус
талостью, сонливостью, а иногда и 
нарушением сна, перепадами давле
ния и болями в сердце. Отрица
тельным фактором является и то, 
что электростатическое поле, кото
рое создаёт вокруг себя монитор, 
притягивает пыль из воздуха. Эта 
пыль оседает не только на экран 
монитора, но и на лицо работающе
го. Вместе с частицами пыли в ды
хательные пути попадают и различ
ные споровые микроорганизмы, та
кие, как плесневые грибы, бациллы 
и проч. Часто именно насыщенный 
пЫлью воздух является причиной 
плохого самочувствия. Избежать 
этих неприятных явлений отчасти

можно с помощью растении.
Растения способны несколь

ко изменять физико-химические 
свойства воздуха: увеличивать 
влажность (что способствует оседа
нию пыли), дезактивировать газо
образные загрязнители.

Растения могут снимать ста
тистическое электричество. Напри
мер, если к растению поднести на
электризованную эбонитовую или 
стеклянную палочку, то произойдет 
разряд. Сотрудники Института 
экологии человека рекомендуют для 
снятия статистического электриче
ства регулярно проводить влажную 
уборку рабочего места, использо
вать живые растения или устано
вить на рабочем столе маленький 
аквариум.

Следует уточнить значение для 
этих целей широко разрекламиро-

ванного кактуса. Кактус не погло
щает излучение от компьютера - 
ему это просто не нужно!!! Элект
ромагнитное поле, которое создает 
вокруг себя компьютер, а также 
любые электробытовые приборы 
(стиральная машина, телевизор, 
пылесос и другие), для нас куда 
более привычно, чем для кактуса. 
Однако, как объясняют физики, 
колючки-'приемники" кактуса, все- 
таки могут "брать на себя" заряды 
электростатического поля, но ко
лючки в этом случае должны быть 
мокрыми. Если же вы начнёте часто 
поливать и обильно опрыскивать 
кактус (привычный к условиям 
жарких солнечных сухих пустынь), 
стоящий к тому же не на самом 
удачном месте, - в полутени рабо
чего стола, то очень скоро вам при
дется доставать новый. Миллионы

живых кактусов в наших домах и 
офисах через несколько месяцев 
становятся "грузом 200". Пожалей
те вашего колючего питомца и убе
рите его с рабочего стола на свет
лый сухой подоконник.

Летучие выделения многих рас
тений повышают иммунитет челове
ка, способствуют снятию усталости, 
поэтому возле компьютера можно 
поставить такие полезные тонизи
рующие растения, как розмарин, 
мирт, герань, лавр. Если нет воз
можности использовать живые рас
тения, можно положить рядом по
лотняный мешочек с листьями эфи
ромасличных растений: мяты, ла
ванды, монарды. Можно применять 
эфирные масла этих растений для 
ароматерапии. Не забывайте время 
от времени работающие у компью
тера растения переставлять на бо
лее светлое место - им тоже нужен 
отдых.

И. Кузьмин
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СПРАШИВАЛИ ■ ОТВЕЧАЕМ j
В свидетельстве о регистрации брака работником ЗАГСа была допущена орфографическая ошибка, а 

именно, вместо фамилии Аенивкин была написана фамилия Линивкин. Аенивкин Иван Петрович обратился 
в юридическую консультацию с вопросом о том, как можно исправить данную ошибку.

В соответствии со статьей 69 ФЗ РФ Об актах гражданского состояния" основаниями для внесения исправлений и
изменений в записи актов гражданского состояния являются: заключение органа записи актов гражданского состояния о 
внесении исправления или изменения в запись акта гражданского состояния в случаях, предусмотренных статьей 70 на
стоящего Федерального закона.

Статья 70 данного закона гласит, что заключение о внесении исправления или изменения в запись акта граж
данского состояния составляется органом записи актов гражданского состояния в случае, если: в записи акта 
гражданского состояния указаны неправильные или неполные сведения, а также допущены орфографические 
ошибки.

В соответствии со статьей 71 закона "Об актах гражданского состояния" заявление о внесении исправления или изме
нения в запись акта гражданского состояния подается заинтересованным лицом в орган записи актов гражданского состо
яния по месту его жительства или по месту хранения записи акта гражданского состояния, подлежащей исправлению или 
изменению.

Одновременно с подачей такого заявления должны быть представлены свидетельство о государственной регист
рации акта гражданского состояния, которое подлежит обмену в связи с внесением исправления или изменения в 
запись акта гражданского состояния, и документы, подтверждающие наличие основания для внесения исправления 
или изменения в запись акта гражданского состояния. Заявителем также должен быть предъявлен документ, удос
товеряющий его личность.

Вопрос: В 1995 году Владимир Павлович Проскуряков прописал в доме дочь Веру Владимировну Блинову и ее мужа Алек
сандра Демьяновича Блинова.

В настоящее время дочь не проживает совместно с А.Д. Блиновым, ею было подано заявление о расторжении 
брака, но А.Д. Блинов не желает разводиться. Фактически зять и дочь с В.П. Проскуряковым не проживают, что 
подтверждается свидетельскими показаниями соседей.

А.Д. Блинов имеет другое постоянное место жительства, а именно - оц, проживает со своей матерью Ефросини
ей Константиновной Блиновой.

Кроме того, А.Д. Блинов не помогает оплачивать необходимые ежемесячные платежи за пользование квартирой 
и коммунальные платежи. Как можно выписать зятя А.Д. Блинова из дома В.П. Проскурякова)

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ j

ПРАВА И ОБЯЗАННОСТИ
АДВОКАТА

С 1 июля 2002 года вступил в силу новый Федераль
ный закон РФ "Об адвокатской деятельности и адвокату
ре в Российской Федерации", который сушественно из
менил структуру организации адвокатуры в России. В 
новом законе дается понятие адвоката и адвокатской де
ятельности. Так, адвокатом является лицо, получившее в 
установленном указанным Федеральным законом поряд
ке статус адвоката и право осуществлять адвокатскую де
ятельность.

Адвокат является независимым советником по правей 
вым вопросам. Важным является указание на то, что ад
вокатская деятельность не является предпринимательской. 
При этом адвокат не вправе заниматься другой оплачива
емой деятельностью, за исключением научной, препода
вательской и иной творческой деятельности. Адвокат впра
ве оказывать любую юридическую помощь, не запрещен
ную федеральным законом, в частности: давать консуль
тации и справки по правовым вопросам, как в устной, так 
и в письменной форме; составлять заявления, жалобы, 
ходатайства и другие документы правового характера; уча

Ответ: На основании статьи 209 ГК РФ собственнику принадлежат права владения, пользования и распоряжения
своим имуществом. Также в соответствии с пунктом 2 указанной статьи собственник вправе по своему усмотре
нию совершать в отношении принадлежащего ему имущества любые действия, не противоречащие закону и иным 
правовым актам и не нарушающие права и охраняемые законом интересы других лиц, в том числе отчуждать свое 
имущество в собственность другим лицам, передавать им, оставаясь собственником, права владения, пользования и 
распоряжения имуществом, отдавать имущество в залог и обременять его другими способами, распоряжаться им 
иным образом.

Таким образом, в данном случае собственник имущества, то есть В.П. Проскуряков, может обратиться в суд с 
просьбой о восстановлении его нарушенных прав, а именно с исковым заявлением об утрате зятем А.Д.Блиновым права 
пользования жилым помещением и о снятии с регистрационного учета.

В соответствии с пп. "е" п.31 "Правил регистрации и снятия граждан Российской Федерации с регистрационного 
учета по месту пребывания и по месту жительства в пределах Российской Федерации" снятие гражданина с регистра
ционного учета по месту. жительства производится органами регистрационного учета в случае выселения из занимаемо
го жилого помещения или признания утратившим право пользования жилым помещением на основании вступившего в 
законную силу решения суда.

Вопрос: Являясь собственником квартиры в г. Газовский Ямало-Ненецкого автономного округа, пенсионер Юрий Николае
вич Быков решил переехать на постоянное место жительства в г. Тюмень. Он обратился в администрацию г. Газов
ский за получением субсидий на строительство жилья. Ему была предоставлена субсидия в размере 150 000 рублей. 
Администрация г. Газовский при выдаче субсидии взяла обязательство с Ю.Н. Быкова о том, что он должен пере
дать квартиру в Газовском в собственность администрации города. Никакого договора между администрацией и 
Ю.Н. Быковым заключено не было. Данная субсидия была переведена на счет строительного кооператива в г. Тюме
ни, который в последующем обанкротился.

В результате жилье не было построено, строительный кооператив вернул Ю.Н. Быкову субсидию по частям. 
Ю.Н. Быков вернулся в г. Газовский в свою квартиру и обнаружил, что там проживает сотрудник ГИБДД. В г. 
Тюмени Ю.Н. Быкову по наследству достался дом, в котором он зарегистрировался.

Может ли Ю.Н. Быков рассчитывать на сохранение квартиры в г. Газовский?

Ответ: В соответствии со статьей 7 Федерального закона РФ "О жилищных субсидиях гражданам, выезжающим из райо
нов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей", жилье государственного и муниципального жилищных фондов, 
занимаемое выезжающими гражданами по договору найма или аренды, а также приватизированное жилье подлежат обя
зательной сдаче (передаче) по месту жительства органам местного самоуправления в месячный срок после приобретения 
жилья и регистрации этих граждан по новому месту жительства.

В соответствии с пунктом 5.2. Положения от 12.03.1999 № 171 "О порядке предоставления жилищных субсидий 
гражданам, выезжающим из ЯНАО, граждане, которые получили субсидию в денежной форме на финансирование доле
вого участия в строительстве жилья, передают органам местного самоуправления занимаемые их семьями жилые помеще
ния в месячный срок с момента перечисления денежных средств застройщику.

На основании пункта 6.1. указанного Положения органы местного самоуправления муниципальных образований ис
пользуют переданные жилые помещения для предоставления гражданам, состоящим на учете по улучшению жилищных 
условий в порядке очередности и в соответствии с законодательством.

Согласно пункту 6.2 Положения, граждане, получившие субсидии, теряют право на получение денежной компенсации 
за передаваемое органам местного самоуправления жилье.

Таким образом, администрация г. Тазовский правомерно передала жилье Ю.Н. Быкова сотруднику ГИБДД. Бы
ков же, получивший субсидию и имеющий другое место проживания, не имеет права на сохранение за ним жилой пло
щади в г. Тазовский.

Вопрос 23 сентября 2000 года Яков Гусманович Миндаров был уволен с ЗАО Тюменстройгаздобыча (являющегося 
дочерним предприятием ОАО "Запсибгазпром") по собственному желанию. Ему начислена заработная плата в 
размере 7 000 рублей, но по сегодняшний день она ему не выплачена. В декабре 2001 года Я.Г. Миндарову ЗАО 
"Тюменстройгаздобыча" был выдан простой вексель на сумму 7 000 рублей в счет оплаты заработной платы. 
Срок оплаты векселя - по предъявлению. Вексель должен оплатить ОАО "Запсибгазпром", но он отказывается 
платить, ссылаясь на то, что нет денег.

В настоящее время в Арбитражном Суде назначено к разбирательству дело о банкротстве ЗАО Гюменст- 
ройгаздобыча".

В каком порядке Я.Г. Миндаров может получить причитающуюся ему заработную плату?

Ответ Статья 131 Трудового кодекса РФ устанавливает, что выплата заработной платы производится в денежной форме в 
валюте Российской Федерации (в рублях). Доля заработной платы в неденежной форме не может превышать 20/о от 
общей суммы заработной платы. Если сумма, на которую выдан вексель, превышает 20 /о от заработной платы Я.Г.Мин- 
дарова, то действия ЗАО "Тюменстройгаздобыча" неправомерны.

Поэтому, в соответствии со статьей 2 Закона РСФСР Об индексации денежных доходов и сбережении граждан 
в РСФСР", Я.Г. Миндаров имеет право индексировать причитающуюся ему сумму заработной платы в соответствии 
с коэффициентом инфляции. u и

Для получения зарплаты Я.Г. Миндаров может подать иск к ЗАО Тюменстройгаздобыча , поскольку оно еще 
не признано банкротом. Если данное юридическое лицо будет ликвидировано, то в соответствии со статьей 40 
Гражданско-процессуального кодекса РСФСР, в случаях выбытия одной из сторон в спорном или установленном 
решением правоотношении (прекращение существования юридического лица), допускается замена этой стороны ее 
правопреемником. В этом случае Я.Г. Миндаров может предъявить свои требования о взыскании заработной платы 
к ОАО "Запсибгазпром".

ствовать в качестве представителя в гражданском, уголов
ном, конституционном и административном производстве.

Следует отметить, что, как и раньше, адвокатура не вхо
дит в систему органов государственной власти и органов 
местного самоуправления. Она является профессиональным 
сообществом адвокатов и институтом гражданского обще
ства. Адвокатура действует на основе принципов законнос
ти, независимости, самоуправления, корпоративности, а так
же принципа равноправия адвокатов.

Закон детально регламентирует права и обязанности ад
вокатов. Кроме того, в статье четко закреплено, что адво
кат делать не вправе. Так, например, адвокат не вправе при
нимать от лица, обратившегося к нему за оказанием 
дической помощи, поручение в случае, если оно имеет за
ведомо незаконный характер. Важным является положе
ние о том, что адвокат не имеет права отказаться от при
нятой на себя защиты. В законе закрепляется такое поня
тие, как статус адвоката. В соответствии со статьей 9 ста
тус адвоката в Российской Федерации вправе приобрести 
лицо, которое имеет высшее юридическое образование, по
лученное в имеющем государственную аккредитацию об
разовательном учреждении высшего профессионального 
образования, либо ученую степень по юридической спе
циальности. Указанное лицо также должно иметь стаж ра
боты по юридической специальности не менее двух лет 
либо пройти стажировку в адвокатском образовании в сро
ки, установленные настоящим Федеральным законом. Пос
ле присвоения статуса сведения об адвокате вносятся в 
региональный реестр. При этом адвокат может одновре
менно являться членом адвокатской палаты только одного 
субъекта Российской Федерации, и вправе осуществлять 
свою деятельность только в одном адвокатском образова
нии, учрежденном в соответствии с настоящим Федераль
ным законом.

Новый закон устанавливает следующие формы адвокатс
ких образований: адвокатский кабинет, коллегия адвокатов, 
адвокатское бюро и юридическая консультация. Адвокат 
вправе в соответствии с настоящим Федеральным законом 
самостоятельно избирать форму адвокатского образования 
и место осуществления адвокатской деятельности.

Независимо от формы адвокатского образования адво
катская деятельность осуществляется на основе соглаше
ния между адвокатом и доверителем. Соглашение пред
ставляет собой гражданско-правовой договор, заключае
мый в простой письменной форме между доверителем и 
адвокатом (адвокатами), на оказание юридической помо
щи самому доверителю или назначенному им лицу.

В статье 26 закон устанавливает случаи, когда юриди
ческая помощь оказывается бесплатно. Если среднедуше
вой доход граждан ниже величины прожиточного мини
мума, установленного законом соответствующего субъек
та Российской Федерации, то юридическая помощь ока
зывается бесплатно: 1) истцам - по рассматриваемым су
дами первой инстанции делам о взыскании алиментов, воз
мещении вреда, причиненного смертью кормильца, уве
чьем или иным повреждением здоровья, связанным с тру
довой деятельностью; 2) ветеранам Великой Отечествен
ной войны - по вопросам, не связанным с предпринима
тельской деятельностью; 3) гражданам Российской Феде
рации - при составлении заявлений о назначении пенсий 
и пособий; 4) гражданам Российской Федерации, постра
давшим от политических репрессий, - по вопросам, свя
занным с реабилитацией.

Закон "Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Рос
сийской Федерации" детально регламентирует структуру 
и порядок организации адвокатуры в России, по сравне
нию с Законом СССР "Об адвокатуре в СССР" и Законом 
РСФСР "Об утверждении Положения об адвокатуре 
РСФСР" претерпели существенные изменения.

В целом же новое законодательство об адвокатуре от
вечает требованиям времени и направлено на реализацию 
важнейшего конституционного положения, гарантирующе
го право каждого гражданина на защиту.
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ДО НОВЫХ ВОСХОЖДЕНИЙ - ДО БУДУЩЕЙ ГОРЫ
2-я часть (продолжение и окончание) 
об итогах театрального сезона в Тюмени

144-й сезон в ТГТДиК (облдрама) наверное, пришло время представить
попадет в историю тюменских искусств. 
Директор В.Коревицкий и его команда 
нашли свою нишу в рыночных отношени
ях. Лучше - организационно, терпимо-фи
нансово, с небольшими регулируемыми 
проблемами в творческом процессе. Глав
ный режиссер А.Ларичев, по большому 
счету, подтвердил свой высокий класс. На 
его вещи ходят, появился своеобразный 
ларичевскнй зритель, склонный к духов

но-нравственному соразмышлению на <|юне 
реального бестиального бытия, к ободря
ющему сопереживанию последних ларн- 
чевских премьер ("Продавец дождя", 
"Убийство Гонзаго", "Чума").

Коревицкий продолжил свой удачный 
культурный проект, знакомя тюменцев с 
выдающимися современными явлениями 
театральной жизни. Наша газета уже под
робно рассказала про приезд в Тюмень

Главный режиссер ТГТДиК А.Ларичев.

великих актеров Р.Адомайтиса и Д.Ба
ниониса с комической фантазией на тему 
сложных взаимоотношений Баха и Ген
деля (по пьесе П.Барца "Встреча").

Молодежь едва не сорвала последний 
спектакль гастролей питерского государ
ственного театра рок-оперы, переполнив 
зал и невольно нарушив электронную схе
му на пульте звукорежиссера. Еще бы - 
мы причастились к классике современ
ной музыки, слушая "Христа", "Орфея и 
Эвридику". Уникальный, единственный в 
России театр показал в Тюмени премье
ру по философско-сатирической поэме 
"Корабль дураков" Себастьяна Бранта.

В год бенефиса заслуженного артиста 
РФ В.Орла, специально для нашего за
мечательного мастера, вахтанговский ре
жиссер, молодой А.Горбань, буквально 
ворвавшийся в элиту столичных коллег, 
поставил суперхит "парфюмерного" П.Зюс- 
кинда - этакий новофрейдистский "роман 
с контрабасом" истосковавшегося по на
стоящей любви одинокого музыканта.

Спектакль поражает экспрессивной 
постмодерновой сценографией главно
го художника ТГТДиК А.Паненкова. 
Он работает у нас около восьми лет, 

этого удивительного мастера к званию 
заслуженного деятеля искусств РФ. 
Что ни премьера с участием Паненко
ва - фурор и восхищение.

В "Контрабасе" летящие вихрастые 
линии музыкального инструмента-масто
донта взрывают всесценическое простран
ство, аккомпанируя взлохмаченным чув
ствам и смятению героя. Выразительна 
символика костюмов Вагнера, Бетховена, 
Моцарта, Шуберта, ставших навязчивы
ми комплексами измученного человека. 
Гении, оказывается, страшно эгоистичны 
и требуют от исполнителя безраздельного 
послушания, так похожего на рабство.

В шокировавших многих стиле поди- 
умного театра поставил в ТГТДиК "Чер
ную панну Несвижа" (по пьесе весьма 
популярного в СССР в 1970-1980-е гг. 
А.Дударева) маститый режиссер, художе- 

ственныи руководитель национального 
I драмтеатра республики Беларусь имени 
I Янки Купали (Минск) В. Раевский. Это 
I был совместный международный и пре- 
I стижный проект. Коревицкий превзошел 
I сам себя, по слухам, собрал 1 200 000 
I руб. - самая дорогая постановка 
I ТГТДиК на моей памяти. Дефиле по- 
I чти из 70 костюмов вызывало аплодис- 
I менты в самых неподходящих местах.

А параллельно разыгрывалась тра- 
I гическая история XVI в. молодого 
I польского короля Жигимонта (Сигиз

мунда) Августа и Бженки из рода Рад- 
I зивиллов в контексте шекспировского 

сюжета о Ромео и Джульетте. Слож
ный узел "любовь как подлинная сво
бода личности в столкновении с ус

ловностями и жестокостью власти" раз
рывался в муках непростых отношений 
и польско-русско-белорусско-литовско- 
германско-саксонских связей.

Впрочем, кто сейчас помнит в наш 
век постыдно-равнодушный про сии кол
лизии, про полный счет обид и привя
занностей. На слишком важном для ев
ропейских дел стыке расположились Рос
сия, Белоруссия, Украина, Польша, Лит
ва, Саксония. Первая скрипка много раз 
переходила из рук в руки.

Остался Дрезден с дворцом герцога 
и знаменитой картинной галереей. Пол
ная ассимиляция с Германией и скромная 
федеральная земля - хорошо хоть исто
рическое название осталось (Саксония). 
А сколько пережила Белоруссия, чье плос
костно-водно-лесное пространство и лес
ные дороги позволяли разным армиям 
вольно гулять по ее просторам. Самая 
тяжелая историческая часть выпала на 
долю белорусов, но народ сумел выжить.

Вот почему я написал положительную 
рецензию на премьеру ТГТДиК. В мо
рально-политическом отношении честь и 
хвала минскому и нашему театрам. И сце
нически тоже. Разве только сибирякам 

стоит предварять действие поясняющим 
прологом. И все же мы увидели еще одну 
современную ветвь театральных изысков.

В "Панне", наконец-то, заблиста
ли звезды, по-моему, хороших моло
дых актеров - Сергея Скобелева (Си
гизмунд), Олега Викторовича (Радзи- 
вилл Рыжий). Блеснула острой харак
терностью в роли королевы-матери 
(Бона Сфорца) Валентина Толмачева, 
обворожила своим романтическим да
ром Марина Слепнева (Букенка).

Звездным часом театрального сезона 
стал 3-й открытый конкурсный фестиваль 
"Золотой конек" в апреле с.г. Почти 25 
театров из прилегающих к Тюмени мест, 
можно сказать, образовали особый худо
жественный регион имени первого сибир
ского города. Крупнейшая культурная ак
ция Коревицкого и его команды при под
держке областной администрации полу
чила высокую оценку зрителей (аншла
ги), гостей и жюри, в котором заседали 
знаковые фигуры спецов из Москвы и 
Питера (председатель, проф. И. Мягко
ва, Москва). В принципе, вокруг фести
валей много (Екатеринбург, Магнитогорск, 
Югра), так что академические труппы из 
Челябинска и Екатеринбурга, известные 
мастера из Томска, Красноярска, Омска, 
Магнитогорска могли бы и не участво
вать в молодом фестивале (с 1998 г.).

Думаю, что их привлекли честная ат
мосфера, профессиональный уровень об
суждений и творческое общение. И хотя 
маститые театры не уехали без наград, 
лучшим спектаклем стала "Персидская 
сирень" (современная драма Н. Коляды) 
малоизвестного театра из Озерска - науч
но-промышленного спутника Челябинска.

Закулисье буквально полыхало от 
страстей вокруг фигуры Ларичева, оце
нок спектакля "Убийство Гонзаго" (лау
реатом стал лишь его сценограф А.Па- 
ненков), возмущенные защитники этой 
вещи "круто" высказывались о жюри. В 
тюменских СМИ в эфире "Эхо Москвы" 
лишь я расставил все точки над "i", кол
леги (Е. Ганопольская, А. Николаева, Л. 
Ткачук и др., люди, знающие и понима
ющие театр), вели себя по принципу - и 
немножечко "да", и немножечко "нет".

Жюри, оценив события, делало вид, 
что все хорошо, получилось этакое нео
фициальное бурление страстей. Субъек
тивно могу сказать одно - Ларичева этим 
не убавить, и если Тюмень захочет, то 
при всех сложностях личности главного 
режиссера, зная о силе его дара, достиг
нет согласованности... Но и сам Лари
чев мог бы найти в себе силы внести пе
ремены в свою линию поведения.

"Грех" Ларичева - трагическое оди
ночество большого таланта в куще про
винциальных игр - неважно, у нас ли, в 
Москве ли. Увы, работать сейчас в ста
ционаре и не считаться с местными пра
вилами игры - нельзя. Что хорошо и так
тично показал в большой статье о Коре- 
вицком главный редактор респектабель
ного регионального журнала "Элита" 

(2002, №3) С.Жужгин. Кстати, тоже 
известный деятель культуры.

Конкретно сезон завершился счастли
вым и веселым праздником 29 мая. Боль
шой дипломат, отличный менеджер и впол
не заслуженный артист РФ В.Орел - пред- 
седатель Тюменского отделения союза те
атральных деятелей, его помощники пре
красно подготовили творческий отчет всех 
театров региона. Получился еще один спек
такль - комедия по мотивам этого сезона. 
Ею придумали и поставили, обыграв сю
жет "Карнавальной ночи" (фильм Э.Ря- 
занова 1956 г.), С.Линдер (режиссер и 
педагог кафедры режиссуры и актерского 
мастерства института искусств и культу
ры) и М.Заец (актер ТГТДиК). А зас
луженный артист РФ и Казахстана, наш 
бесподобный мэтр С.Кутьмин блестяще 
представил тюменский вариант бюрократа 
от культуры - этакий парафраз рязановс
кого Огурцова. Увы, по каким-то стран
ным причинам Кутьмин играет мало...

Наши кукольники тоже старались, 
работая в сложных условиях выездных 
спектаклей, часто на плохо приспособ
ленных площадках. Но пару сказочных 
премьер показали. Директор В.Пустыль- 
ников укрепляет свою команду, ведет ре
конструкцию, надеясь на окончание ра
бот к октябрю. Новым главным режис
сером ТГТКиМ стал С.Грязнов, хоро
шо известный тюменскому зрителю. 
Первые его постановки в новой роли не 
разочаровывают.

"Ангажемент" сотрясают разборки. 
В огромной публикации Е.Минаковой 
в "Тюменских известиях" в конце июня 
взята сторона художественного руково
дителя юношеского театра, известного 
актера Л.Окунева. События развивают
ся... При этом театр стал лауреатом 
"Золотого конька" третий раз подряд, 
поставив вторым в России сенсацион
ную драму с христианскими мотивами 
("Очень простая история" М.Ладо).

Недопущенная на "Конек" по фор
мальным причинам молодежная студия 
"ТЕАТР и К" (лидер Т.Тарасова) от
личилась великолепной постановкой на
родной комедии - вершины творчества 
К.Гольдони "Кьоджинские перепалки". 
Да, в труппе, удостоенной международ
ных дипломов, в основном заняты моло
дые любители. Однако Тарасова ведет 
дело на профессиональном уровне. Про
фессура из РАТИ (Российской акаде
мии театрального искусства - бывший 
ГИТИС) высоко оценила студию. Дело 
было осенью 2001 г., когда мэтры про
вели в "Геологе" свой мастер-класс. При
веду лишь один элемент, предложенный 
студийцам: ребята должны были всле
пую, не касаясь пола, по креслам пре
одолеть зрительный зал. Да еще на вре
мя. Практически все справились. Счи
таю, что на фестиваль ТЕАТР и К не 
пустили, не желая лишних соперников.

Я прогневил столичную даму из жюри, 
спросив, почему они, получив удовольствие 
и неплохой гонорар, не высказывают пуб

лично в московской и питерской прессе 
свои достаточно высокие оценки нашим 
театрам. Гут меня увел в сторону знаме
нитый В.Гурфинкель. Мэтра недавно "ску
шали" в Екатеринбурк-, штаб-квартира 
теперь у него в Питере, ■« как свободный 
художник он ставит свои спектакли в при
личных периферийных театрах.

Ершистый и напористый лидер, Гур- 
финкель, и на нашем "Коньке" нс остал
ся без лавров, хотя и наслушался на об
суждении всего. Однако попал в номи
нацию лучших режиссеров. Его спектакль 
"Прекрасное воскресенье для пикника' 
по Т.Уильямсу в Красноярской драме с 
очистительными парадоксами четырех 
комплексующих героинь в неофрейдист
ском духе стал лучшим по сценографии 
и получил "Конька" за женскую роль 
второго плана. Гурфинкель раскатисто и 
долго смеялся в ларичевском кабинете - 
в спектакле все героини на равных.

Так вот, мэтр пояснил мне: в столи
цах давно все схвачено и поделено - кто, 
с кем, за кого и в какой команде. При 
всех "казусах" тюменского жюри Мяг
кова и К судили-рядили в общем без 
давления. А поскольку тюменские влас
ти почему-то не хотят раскручивать свои 
театры, они выпали из круга претенден
тов на общенациональные "Маски" и про
чие лавры. В Красноярске это понимают 
и дают деньги (500 тысяч) на вояж. Ведь 
такие поездки - престиж области, зна
ковая и полезная для властей культурная 
акция. Пока Тюмень не пробивает сво
их, про нее будут молчать.

Лишний раз высокий уровень тюмен
ских театров, по-моему, подтвердился, 
когда я прочитал в июньской "Литера
турной газете" про аншлаги на гастролях 
Свердловского академического театра дра
мы (он не сменил названия) в Питере. 
На "Конек-2" "академики" привозили 
"Приведения" Г.Ибсена и уморили зал 
скукой. На третий "Конек" приехали с 
порнушно-чернушной комедией А.Казан
цева "Кремль, иди ко мне!". Поставлено 
довольно пошло, все эти истории про ку
раж новорусских деляг порядком при
елись. Но... Театр возглавил Н.Попков, 
фигура продвинутая в столицах, успех и 
шум в прессе. Несомненный пбзшпв - 
власти Среднего Урала обеспечили доро
гие гастроли театру в июне этого года.

Утешимся тем, что на днях админис
трации ряда южных районов области по
могли гастролям ТГТКиМ. Успех с ра
достными слезами на глазах.

Вот такой получился сезон - богатый 
на события и открытия. Парадоксы и 
странности. Жаль, что было мало премьер. 
Не просто изыскать средства. Сейчас сред
ний спектакль стоит от 500 до 700 тысяч 
рублей. И все-таки театр - не только до
рогое удовольствие в буква.\ьном смысле 
слова. Его манящие огни дорогого стоят. 
Помогают душевно и духовно выживать 
в этом взбаламученном мире.

В. Рогачев

Е.е задача - организовать аншлаг
Заместитель директора по организа

ции зрителя - такова должность обая
тельной и энергичной женщины Надеж
ды Александровны Решетниковой. В 
Тюменский детский молодежный театр 
имени В.Загоруйко "Ангажемент" она 
пришла, как говорят здесь, в зеркальную 
дату: 20.02.2002. Имея за плечами, а 
вернее, на плечах висящего дома мунди
ра погоны подполковника милиции. Имен
но в этом звании и в должности замести
теля начальника отдела организации доз
нания милиции общественной безопасно
сти ГУВД Тюменской области ушла она 
на пенсию из органов внутренних дел. 
Окончив Омскую высшую школу МВД 
СССР, с 19 лет работала среди людей 
закона и порядка: в следствии, уголов
ном розыске, дознании. Расставались с 
ней неохотно: уговаривали остаться, дос
лужиться до полковника.

Но нет, путь Надежды Александров
ны лежал в театр. Новым вихрем захва
тила ее новая служба дни и ночи - среди 

декораций, актеров и множества самых 
разных проблем. С первой проблемой стол
кнулась сразу: театр находится в спаль
ном районе города, среди высотных до
мов сразу и не виден. Каково было идти 
на работу, спрашивая у прохожих, как же 
пройти? Не все давали ответы. Потому 
первым решением Н.Решетниковой было 
такое: как можно быстрее сделать так, 
чтобы о театре знали и не искали среди 
жилых коробов. Обратилась в городской 
комитет по топонимике о переименовании 
остановки "Мебельный" на остановку с 
названием красивым и романтичным "Те
атр "Ангажемент". Ее ходатайство через 
некоторое время было удовлетворено.

Но это было лишь начало. Обрати
лась в рекламную компанию "Мир" с 
просьбой подготовить рекламные щиты 
для размещения на высотных зданиях 
вблизи театра. Вместе обсудили дизайн, 
размеры и, конечно, стоимость. С лег
ким подходом Надежды Александров
ны в театре появилась новая звуковая 

аппаратура (спонсоров нашла сама), был 
сделан ремонт в кабинете художествен
ного руководителя театра Л.Окунева - 
она просто посчитала, что талант не мо
жет находится среди грязи и пыли.

Впечатляет? А это еще малая часть 
того, что относится к успехам Н.Решет
никовой. "Моя задача - собирать зрите
лей, чтобы спектакли проходили с аншла
гами", - говорит тюменка. И она, увле
ченная своей работой, спокойно идет в 
организации с надеждой продать билеты 
на очередной спектакль, а заодно и рас
сказать жителям города о театре - уни
кальном, интересном и таком родном.

Не подумайте, что всем этим обяза
на Надежда Александровна своей "вып
равке" за 27 лет службы в органах МВД. 
То, что это человек мягкий, добрый и 
открытый, я убедилась сама, посетив те
атр. Хотя ее знакомые все же поговари
вают, что Надежда "привыкла командо
вать", на что она отвечает "возможно, 
но только в семье: как и положено тре

бовательной маме". А в остальном чут
кая женщина, которая с тех пор, как по
явилась в "Ангажементе", не пропустила 
ни одного спектакля. И каждый раз пла
кала, когда смотрела "Очень простую ис
торию", поставленную по пьесе московс
кого драматурга Марии Ладо.

А обдумывать собственные истории 
отправляется Н.Решетникова на дачу (у 
нее их две и ни с одной из них она не 
хочет расставаться. "Я же деревенская!" - 
страстно аргументирует она свое увлече
ние. - Родом из Голышмановского райо
на. На земле я отдыхаю, земля - мое хоб
би"). К увлечениям этой женщины мож
но отнести и совсем суровые: обливание 
ледяной водой, обязательное купание в 
проруби в Крещение.

"В сентябре у нас - открытие теат
рального сезона, - радостно сообщила мне 
напоследок Надежда Александровна. - 
Премьерой станет спектакль "Муфта, 
полботинка и Моховая борода", постав
ленный по пьесе Надежды Колтышевой. 
Очень хочется, чтобы наш театр жил и о 
нем все знали".

Ольга Чиркова
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144 ЧАСА' СРЕДИ ТОБОЛЬСКИХ ТАТАР...

...провели студенты II курса специализации 
"Татарский язык и литература" филологического 

факу.хьтета во время диалектологической практики, 
предусмотренной графиком учебного процесса. Они 
побывали в татарских деревнях Тоболтуры, Ста- 
рицкие, П)тинятские, Иртышацкие, Сабанаки, а 
также в русских деревнях Санниково и Маслово со 
смешанным русско-татарским составом населения.

Согласно принятой в науке лингвистической 
классификации, язык жителей указанных татарс
ких населенных пунктов относится к тобольско
му говору тоболо-иртышского диалекта сибирс
ких татар. Тоболо-иртышский диалект, как и 
другие два крупных диалекта, барабинский и 
томский, сформировались в средневековый пери
од, каждый из них восходит к самостоятельным 
крупным племенным языкам и имеет кыпчакско- 
ногайское происхождение.

1 обольский говор - самый крупный по терри
тории своего распространения, по плотности и чис
ленности говорящего на нем татарского населения. 
Этим обусловлен выбор места проведения летней 
практики. Цель практики - изучение фонетических, 
морфологических, лексических дифференциальных 
признаков говора на основе специального вопросни
ка. Вопросник разработан в Новосибирском ака
демгородке, является частью программы "Диалек
тологический атлас тюркских языков Сибири".

Базовым населенным пунктом мы избрали 
деревню Тоболтуры. Это самое большое и ста
ринное поселение в низовьях реки Тобол, о кото
ром существует много легенд. Из исторических 
источников известно, что эти земли раньше нахо
дились под властью местной сибирско-татарской 
правящей династии Тайбугинов, а сам городок 
Тобол-Тура был основан приблизительно в XIV 
веке. На самом красивом месте возвышается ста
ринная каменная мечеть, которую, несомненно, 
следует считать памятником истории и культуры 
регионального значения. Старожилы отмечают, 
что ее возраст составляет не менее 300 лет. По 
данным переписи населения в юртах Тоболтурин- 
ских в 1782 году числилось 98 человек сибирских 
татар, в 1897 году - 280 человек. Сегодня здесь 
проживают 377 человек. Абсалямовы, Багишевы, 
Халиловы, Исхаковы, Вахитовы - самые распрос
траненные и уважаемые здесь фамилии.

Погода была отличная. Жара - + 35° по 
Цельсию. На автобусе, выделенном администра
цией Дегтяревского сельсовета, мы съездили в 
д. Санниково, д. Маслово, д. Дегтярёво, юрты 
Пушнятские, Сабанаковские, Ир
тышацкие, Старицкие.

Юрты Сабанаковские (сейчас 
д. Сабанаки), расположенные в 
старице р. Иртыш, в XIX веке 
звались юртами Носовскими, а 
также Мурза-Иртышак. "Мурза" 
- слово персидского происхожде
ния. В Иране оно означало титул 
члена правящей династии. Имеет 
также значения - писец, чиновник, 
секретарь. У тюркских кочевых 
народов царской России мурзами 
называли крупных феодалов, глав 
отдельных родов. Термин "мурза" 
у татар появился еще в период Зо
лотой Орды. В татарском языке 
слово "л<урза" могло означать не 
только царевича, человека благо
родного происхождения, но любого 
знатного человека, получившего 
русское дворянство. В XV-XVI 
веках у ногайцев и татар мурза - 
означал представителей правящих 
классов вплоть до монарха. Хан 
для ногайцев был слишком ответ
ственным титулом и главы родов 
называли себя мурзами ("мырза"), т.е. наместни
ками хана. Деревня Сабанаки названа так в честь 
одного из представителей дворянского рода Куль- 
маметьевых, известных по архивным документам с 
1700 года, Сабанака Кульмаметьева. Представи
тели рода Кульмаметьевых неоднократно были 
пожалованы царскими грамотами, дорогой одеж
дой, ценным личным оружием, крупными земель
ными угодьями. Грамотой Екатерины II от 25 
апреля 1797 года род был возведен в дворянское 
достоинство. Сабанак Кульмаметьев служил голо
вой "Тобольского иррегулярного легкого казачьего 
войска и ясашных магометан 1-го класса". Куль- 
маметьевы и сегодня живут в Сабанаках. Нам 
представили Михаила Ивановича Кульмаметьева.

Тобольский говор является центральным в 
системе говоров тоболо-иртышского диалекта. В 
языковом отношении тобольский говор, как и 
другие говоры, сложен и неоднороден. Геогра
фическое положение и социально-экономическая 
роль данной территории предопределили его ве
дущее положение и привели к стихийному созда
нию на его базе и сходных с ним тюменском и 
тарском говорах обще диалектного койне.

При исследовании языковых особенностей 
местных татар студенты обратили внимание на 
интересную антропонимическую деталь. Оказыва
ется, в отличие от общепринятого мусульманского 
обычая сибирских татар, здесь широко распрост
ранена традиция давать новорожденным имена 
умерших родственников. Чаще дают имена деду
шек и бабушек, реже - имена умерших дядь и 
теть. Если мальчику дали имя деда, то к нему 
обращаются не по имени, а по нарицательному 

слову "Дед" (по-татарски "Олата"). Девочка, по
лучившая имя бабушки, откликается на слово 
"Бабушка" (по-татарски "Инэкэ", "Инэш"). На
пример, Абсалямова Уразбика-апа, которой не

Г.Исмагилова, Г.Сафарова, Р.Рахимова, Л.Курманова - студентки[филфакаТюмГУ, 
претендентки на Губернаторскую стипендию - на практике в д.Тоболтуры,

а _ ж

давно исполнилось 70 лет, заметила нам, что 
только мы ее сейчас называем "Уразбика-апа". 
Все жители деревни зовут ее "Инэкэ", она за 
свою долгую жизнь привыкла откликаться на сло
во "Инэкэ". А местный аксакал Исхаков Исхак 
поведал, что в первом классе он очень удивился, 
когда учительница назвала его "Исхак". И в се
мье, и среди сверстников его называли только 
"Олата" ("Дедушка"). Скорее всего, такая осо
бенность именования людей привнесена в эти 
края представителями иранской языковой семьи.

Нас интересовало все: современное состоя
ние языка, культуры, быта, обычаев местных 
татар, история топонимов и микротопонимов. 
Теоретические сведения, полученные на лекциях, 
из научной литературы, архивных фондов, стара
лись применить на практике. Так, например, в 
книге "Ономастикой сибирских татар" мы соста
вили описание 244 татарских населенных пунк
тов. На основе анализа средневековых памятни
ков письменности установили, что в составе вой
ска учеников шейха Багаутдина, исламизировав
ших Западную Сибирь в 1394 году, были вы
ходцы из Кандагара, Ак-Гисара, Хорезма, Бу
хары, Кермана, Мемляна, Яркенда, др.

Название юрт Пушнятских, вероятно, сохра
нило в своем корне этноним "пушту". Пушту - 
этническое название и самоназвание афганцев, жи
вущих за пределами Афганистана, главным обра
зом в Пакистане. Сегодня Пушнятская - это ма
ленькая деревушка на Иртыше, которая почти со
единилась с русской деревней Маслово. Дети 
учатся в Масловской средней школе. Летом татар
ские деревни в этих краях многолюдны - приезжа

ют в отпуск на родину северяне, тоболяки... Мно
го пенсионеров. Узнав, что мы из Тюмени, проси
ли нас записать: очень нуждаются в хорошей до
роге. Во время дождя даже внутри деревни непро

лазная грязь, ухабы, ямы От 
Маслово до Пушнятских - один 
километр, а проехать невозмож
но.

Студенты с большим удо
вольствием записывали диалект
ный материал вручную и на 
диктофон, работали в архивах 
Санниковского и Дегтяревского 
сельсоветов, посетили Масло
вскую, Дегтяревскую средние 
школы, встрети.\ись с автори- / 
тетными и уважаемыми ветера- " 
нами педагогического труда 
Альбертом Урамаевым, Раши
дой Бакиевой. В день отбытия в 
Тюмень с утра совершили экс
курсию по городу Тобольску, 
бесплатно организованную руко
водителем Национально-куль
турной автономии татар г. То
больска Верой Михаиловной 
Шариповой. Вместе с Раисой 
Петровной Бацевичене посетили 
могилы декабристов. Очень по
нравилась экспозиция "Сибирс
кие татары" в Тобольском крае

ведческом музее-заповеднике. Надолго сохранятся 
приятные воспоминания от встречи с первым си
бирско-татарским писателем Якубом Камалеевичем 
Занкиевым. Студенты тепло поздравили его с вы
сокими наградами - званием "Заслуженный граж
данин г. Тобольска" и "Лауреат Государственной 
премии РТ имени Габдуллы Тукая". В подарок от 
знаменитого земляка студенты получи_\и свежий 
экземпляр нового романа "Любовь, объятая плахЬШ 
нем" с автографом.

Радостные и счастливые от всего увиденного 
и услышанного, студенты вернулись в родную 
Тюмень. Сейчас они заняты расшифровкой маг
нитофонных пленок, составлением подробных от
четов. А я, в завершение этой заметки, от себя 
лично и от имени студентов благодарю всех, с 
кем мы встречались, беседовали во время практи
ки. Особая благодарность ректору ТюмГУ" 
Г. Ф. Куцеву, главе администрации Тобольского 
района Ахександру Павловичу Решетникову, гла
ве Дегтяревского с/с Сайту Абдуллину, директо
ру Дегтяревской школы Валентине Ташбулатовой, 
руководителю НКА татар г. Тобольска, заслу
женному врачу РФ В.М.Шариповой, писателю 
Я.К. Занкиеву, учителю Масловской школы Ра
шиде Курмановне Бакиевой, семьям Абсалямова 
Садыра, Исхакова Исхака, Вахитова Таира из д. 
Тоболтуры за гостеприимство, радушный прием, 
большую помощь в организационных вопросах.

Х.Алишина,
доктор филологических наук, 

профессор, заведующая отделением 
татарского языка и литературы ТюмГУ

КАЛЕНДАРЬ (22 - 28 июля)
Одна неделя в мировой истории

Родились:
22 июля Александр Македонский (356 г. до н.э.), полководец и государственный деятель.

Михаил Романов (1596), первый царь из династии Романовых.
23 июля Петр Вяземский (1792), князь, русский поэт, друг и литературный единомышленник А.С. Пушкина.

Юрий Анненков (1890), русский живописец и график.
24 июля Александр Дюма (1802), французский писатель, автор "Трех мушкетеров .
25 июля Василий Шукшин (1929), писатель, актер и кинорежиссер.
26 июля Бернард Шоу (1856), английский писатель, Нобелевский лауреат.

Карл Густав Юнг (1875), швейцарский психолог и философ, основатель аналитической психологии.
27 июля Денис Давыдов (1784), русский генерал, герой Отечественной войны 1812 года, поэт, автор гусарских песен.

Владимир Короленко (1853), писатель.
28 июля Людвиг Фейербах (1804), немецкий философ ("К критике философии Гегеля ,

"Сущность христианства", "Основы философии будущего").
Александр Иванов (1806), русский художник.

События, факты, происшествия:
22 июля 1099 г. Крестоносцами создано Иерусалимское королевство, первым главой государства

("защитником Гроба Господня") избран герцог Бульонский.
23 июля 971 г. Русь и Византия заключили мирный договор.
24 июля 1890 г. В гражданском праве России разрешено рассмотрение судебных дел в отсутствие истца.
25 июля 1826 г. В Петропавловской крепости были казнены декабристы: К.Ф. Рылеев, П.1. Каховский,

С.И. Муравьев-Апостол, П.И. Пестель, М.П, Бестужев-Рюмин.
26 июля 1951 г. Во время раскопок в Новгороде найдены первые берестяные грамоты.
27 июля 1890 г. Застрелился голландский художник Ваг Гог.
28 июля 1741 г. Корабль Витуса Беринга первым достиг Аляски.

На минувшей 
неделе свой 
день рождения 
отметили:

22 ИЮЛЯ
Владимир Данилов, доктор исто
рических наук, профессор кафедры 
документоведения, историографии, 
источниковедения.
24 июля
Александр Захаров, доктор физи
ко-математических наук, и.о. 
заведующего кафедрой программ
ного обеспечения.
Сергей Ларин, кандидат географи
ческих наук, декан 
эколого-географического факультета.
25 июля
Владимир Кутрунов, доктор фи
зико-математических наук, 
профессор, заведующий кафедрой 
математического моделирования.
27 июля
Александр Кертман, кандидат хи
мических наук, доцент кафедры 
неорганической и физической химии.

Следующий. HOMefi газеты 
выйс/ein 30 adiyctna.
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